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deportesLa nueva joya del tenis se consagró en Buenos Aires
El brasileño Joño Fonseca, de 18 años, venció en 
la final al argentino Francisco Cerúndolo.

El Sub 20 no pudo: perdió 3-2 y el campeón fue Brasil
La Argentina cayó ante Paraguay y terminó 
segunda en el Sudamericano de Venezuela
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Crecen las críticas por 
el criptogate y Pro apunta 
al “entorno presidencial” 
crisis. Afirmó que el caso es “grave”, pero descartó un juicio político; primeras denuncias
La fuerte polémica que provocó la 
participación del presidente Javier 
Milei en la promoción de la cripto- 
moneda $LIBRA tuvo ayer más de
rivaciones políticas y judiciales, y 
proyecta para hoy un impacto nega
tivo en los mercados. El partido Pro, 
que preside Mauricio Macri, advirtió 
que el caso es “grave” y perjudica la 

credibilidad del país en el exterior, y 
apuntó a una “responsabilidad del 
entorno que rodea al Presidente”. No 
obstante, descartó la posibilidad de 
avanzar con un juicio político contra 
Milei en esta instancia, como habían 
reclamado sectores de la oposición. 
“Denunciamos la utilización oportu
nista de esta situación por parte del 

kirchnerismo”, afirmó. Otros espa
cios anticiparon que reclamarán la 
citación al Congreso de funcionarios 
como Karina Milei; el jefe de Gabine
te, Guillermo Francos, y el ministro 
de Economía, Luis Caputo. En forma 
paralela, comenzaron a radicarse las 
primeras denuncias penales contra 
Milei por su participación en el es

cándalo cripto. Hoy serán sorteadas 
en los tribunales de Comodoro Py, 
para determinar qué jueces se ha
rán cargo de investigarlas. Página 6

Un empresario denunció que 
le pidieron dinero por una 
reunión con Milei
Hugo Aleonada Mon, Página 7

EL ESCENARIOUn sismo con demasiados interrogantes
Claudio Jacquelin

-LANACION-

L
a táctica es, otra vez, mi
nimizar el hecho, generar 
noticias que lo superen y 
confiar en la fidelidad (o cre

dulidad) de quienes apoyan a 
Javier Milei y en las cualidades 
de la palabra presidencial. Pero 
no hay certezas en el Gobierno 
de que eso logre mitigar y supe
rar el impacto del criptogate, 
que protagonizó el propio Pre
sidente. Continúa en la página 8Caputo hizo campaña con Karina y firmó dólares

NICOLÁS SUÁREZ

política—La secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, y el ministro de Economía, Luis Caputo, encabezaron ayer un acto de afiliación a 
La Libertad Avanza en Palermo. Lo hicieron en medio del escándalo que sacude al Gobierno por la maniobra con la criptomoneda $LIBRA, que 
salpicó al presidente Javier Milei. Durante la actividad, el ministro estampó su firma en billetes estadounidenses de baja denominación. Página 11

Los Grobo, tras un acuerdo para superar el defaultdeuda. Negocia con Bunge y con AMaggi, de Brasil; quiere activar la operación
El grupo Los Grobo Agropecua
ria está negociando un acuerdo 
comercial con dos multinacio
nales del sector -Bunge y la bra
sileña AMaggi- que le permita 
reactivar la operación y darles 
a los productores la posibilidad 
de seguir en actividad. Fuentes al 
tanto de las tratativas dijeron a la 
nación que el interés de la empre
sa local es mostrar al mercado 
que puede recuperarse rápido 
del cimbronazo que sufrió tras 
incumplir el pago de pagarés 
bursátiles en diciembre pasado. 
Los Grobo, que factura US$800 
millones al año, tiene una deuda 
total de US$207 millones, de los 
cuales 60 millones corresponden 
a esos pagarés. Página 15

Habilitan a las fuerzas 
de seguridad a usar 
armas decomisadas
por decreto. Podrán disponer de ellas en cuanto las liberen los juzgados a cargo de las incautaciones

El Gobierno dispuso por decreto 
que las armas decomisadas al cri
men organizado podrán engrosar 
los arsenales de las fuerzas de se
guridad. En el Boletín Oficial de 
hoy figura el decreto firmado por el 
presidente Javier Milei que modifi
ca un artículo de la ley25.938 para 
que el Ministerio de Seguridad de 
la Nación pueda contar con el ar
mamento incautado una vez que 
los juzgados que los tienen bajo su 

custodia concluyan los peritajes 
y los remitan para su disposición 
final. Hasta ahora, aquella ley im
ponía la destrucción de las armas 
como único destino final.

En el Gobierno destacan que es
ta decisión, además de un beneficio 
económico, tiene un fuerte valor 
simbólico, ya que supone que las 
armas quitadas de las manos de los 
criminales serán usadas por la po
licía para combatirlos. Página 22

¿Descanso?
La mitad de 
los argentinos 
duermen malDicen que les cuesta conciliar el sueño; afecta más a las mujeres. Página is
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AUSTRIA 
CONFIRMA UN 
"ATAQUE 
ISLAMISTA”

Informó que el agresor 
con arma blanca en 
Villach había jurado 
lealtad a Estado Islámico

El vínculo con EE.UU. | debate en parísLos líderes europeos se reúnen de urgencia para diseñar una estrategia común por UcraniaTras las duras posturas de Vanee y otros enviados de Trump en Múnich, varios mandatarios del continente se encuentran hoy con Macron como anfitrión; la seguridad del bloque, otro eje

Macron, que será el anfitrión del encuentro de hoy en París, en una reciente cumbre por Siria en la capital francesa sameer al-doumy/afp

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS-Tras la conmoción provoca
da por los propósitos del vicepresi
dente de Estados Unidos, JD Vanee, 
en la Conferencia para la Seguridad 
de Múnich y las declaraciones de 
varios responsables de la adminis
tración Trump en Europa, los prin
cipales gobiernos del continente se 
reúnen hoy en París para hablar de 
seguridad continental y, sobre todo, 
del futuro de Ucrania

Sometidos a la presión del bulldo
zer Donald Trump y un Volodimir 
Zelensky inquieto de ver al presi
dente norteamericano y su par ru
so, Vladimir Putin, decidir la suerte 
a espaldas de su país y de Europa, 
los principales líderes europeos 
buscarán respuestas comunes en 
el Elíseo.

La confirmación de la reunión es
tuvo a cargo ayer del ministro para 
Europa y de Relaciones Exteriores 
francés, Jean-Noél Barrot. Fueron 
invitados los primeros ministros de 
Polonia, Donald Tusk; de Gran Bre
taña, Keir Starmer; de Dinamarca, 

Mette Frederiksen; de Italia, Giorgia 
Meloni, así como el canciller alemán, 
Olaf Scholz, y el presidente español, 
Pedro Sánchez. Estarán también 
presentes la presidenta de la Comi
sión Europea (CE), Ursula von der 
Leyen, y el presidente del Consejo 
Europeo, Antonio Costa.

La reunión tiene por objetivo evo
car “la seguridad europea”, pero, so
bre todo, el futuro de Ucrania, afirmó 
Barrot. Un desafío de envergadura 
para la Unión Europea (UE), a la cual 
se ha sumado Londres, obligados a 
reaccionar en la urgencia, después 
de verse excluidos -así como Kiev- 
de las conversaciones entre rusos y 
estadounidenses.

Si bien Barrot prefirió por el mo
mento hablar de “reunión de traba
jo”, la aceleración de los contactos 
entre potencias europeas esconde 
con dificultad la febrilidad que se 
ha instalado después de los repe
tidos actos de desestabilización de 
la administración norteamericana 
sobre cuestiones tan variadas co
mo Gaza o la libertad de expresión 
en Europa, sin contar con el apoyo 
abierto demostrado por muchos de 

sus miembros a los representantes 
de esa “internacional de los reaccio
narios” -según las palabras de Em- 
manuel Macron-, es decir a los par
tidos de extrema derecha populista 
que avanzan en el Viejo Continente.

Pero es sobre todo el futuro de 
Ucrania, a pocos días de cumplir
se tres años de la invasión rusa, el 
próximo 24 de febrero, que da frío 
en la espalda a la UE. Juzgando que 
Europa ymás ampliamente el mun
do occidental se encuentran “en un 
momento histórico”, el ex ministro 
francésdeEconomíaycomisarioeu- 
ropeo Thierry Bretón lo calificó de 
“uno de los más graves de nuestra 
historia contemporánea”.

“Todo es posible, incluso una gue
rra en Europa”, advirtió Bretón, al re
conocer su alarma tras el anuncio de 
las negociaciones entre Washington 
y Moscú, y ante el peligro real de un 
acuerdo “a espaldas” de Ucraniay de 
Europa. Una amenaza advertida en 
los últimos días por Zelensky.

“Si Europa no reacciona rápida
mente, podría costarle muy caro”, 
afirmóelgeoestrategaPierreServant

Numerosos dirigentes europeos 

presentes esta semana en la Con
ferencia de Seguridad de Múnich, 
que concluyó ayer, compararon la 
situación actual a la de 1938. Aquel 
año, el primer ministro británico, 
Neville Chamberlain, y su par fran
cés, Edouard Daladier, cedieron a 
las reivindicaciones territoriales de 
Adolf Hitler sobre la región de los Su- 
detes en Checoslovaquia, esperando 
evitar la guerra.

Si los europeos y Ucrania fueran 
excluidos de las negociaciones, 
“volveríamos a caer en el espíritu de 
Múnich que Checoslovaquia conoce 
bien”, dijo el presidente checo, Petr 
Pavel. Es por eso que Zelensky mul
tiplica los llamados para que Europa 
participe en esas negociaciones que 
empezarán esta semana en Riad, 
donde se encontrarán solo las dele
gaciones de Washington y Moscú.

“Creo realmente que llegó el mo
mento de crear unas fuerzas arma
das de Europa”, afirmó el presidente 
ucraniano en Múnich, seriamente 
preocupado por las garantías de se
guridad para su país, que no serían 
tales sin el paraguas protector de Es
tados Unidos -que ya advirtió que lo 

retirará-y de una Europa fuerte.
“El tiempo en que Estados Unidos 

apoyaba a Europa simplemente por
que siempre lo hizo se terminó”, sen
tenció Zelensky, jaqueado cada vez 
másporlas declaraciones  ofensivas 
de Trump y de su equipo.

Pocos días después que el presi
dente norteamericano calificara 
ante la prensa los sondeos de su par 
ucraniano de “catastróficos”, su en
viado especial para Ucrania estimó 
que era necesario organizar eleccio
nes en Ucrania y que Zelensky “no 
debía presentarse como candidato”. 
Keith Kellogg no solo pasó por alto 
que la Constitución ucraniana pro
híbe organizar elecciones cuando el 
país está en guerra, sino que fortale
ció así la tesis rusa de que el actual 
mandatario ucraniano es “ilegítimo”.

Para los europeos, “solo los ucra
nianos pueden decidir el cese de los 
combates”.

“Y nosotros los apoyaremos hasta 
el día en que hayan tomado esa deci
sión”, indicó Barrot Sin una perspec
tiva de paz duradera, con verdaderas 
garantías de seguridad, los ucrania
nos “no se detendrán jamás”.

“¿Y quiénes aportarán esas garan
tías? Los europeos”, afirmó.

Expectativas
Ante las vivas reacciones y las 

condenas expresadas en numero
sas capitales occidentales, la Casa 
Blanca decidió bajar este domingo 
las expectativas sobre el próximo en
cuentro délas delegaciones rusay es
tadounidense en Riad esta semana.

“Un proceso de paz no es cuestión 
de una reunión”, dijo el secretario de 
Estado norteamericano, Marco Ru
bio. “Aún no se concretó nada” y “no 
será fácil”, agregó. Según Rubio, el 
objetivo es buscar una apertura pa
ra una negociación más amplia que 
“incluiría a Ucrania e implicaría el 
fin de la guerra”.

Este lunes en París, los dirigentes 
europeos deberán abordar el futuro 
militar del bloque para imaginar el 
de Ucrania. Sobre todo porque Was
hington parece haber enterrado defi
nitivamente un ingreso de Kiev en la 
OTAN, así como desplegar tropas es
tadounidenses en el terreno para ga
rantizar el cese del fuego. La cuestión 
tiene una importancia fundamental 
y debe ser resuelta con urgencia. Y la 
pregunta es: ¿cuáles son los países 
que están dispuestos a independi
zarse totalmente de Estados Unidos, 
invirtiendo lo necesario para formar 
un bloque capaz de asumir su propia 
defensa? Llegar a un acuerdo entre 
27 miembros, más sus vecinos, como 
Gran Bretaña, no será fácil.

Pero otra amenaza planea sobre 
Europa. La que introdujo Vanee el 
viernes pasado en Múnich cuando 
acusó a Europa de no respetar la “li
bertad de expresión”, mostrándose 
además con la líder de la extrema de
recha alemana, Alice Weidel.

“Sobre la libertad de expresión 
no tenemos lecciones para recibir. 
Y tampoco nos dejaremos intimidar 
por la internacional reaccionaria”, 
dijo Barrot. El ministro se declaró 
asombrado de que Vanee haya de
cidido apoyar a la extrema derecha 
neonazi alemana de la AfD, “here
dera de quienes costaron la vida a 
400.000soldados norteamericanos 
en la Segunda Guerra”. •
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Lealtad a Estado Islámico

El solicitante de asilo sirio acusado de 
perpetrar un ataque con cuchillo en la 
ciudad austríaca de Villach, que pro
vocó un muerto y cinco heridos, había 
jurado lealtad a Estado Islámico (El) y 
se había radicalizado en internet.

Víctimas

En el "ataque islamista" -como lo cali
ficaron las autoridades- de anteayer 
en Villach un joven de 14 años murió y 
otras cinco personas resultaron heri
das, tres de las cuales están en cuidados 
intensivos, informó la policía.

Radicalización

El ministro del Interior, Gerhard Kamer, 
dijo que el sirio de 23 años, detenido siete 
minutos después de la llamada a la poli
cía, se había radicalizado rápidamente 
enintemety que en su departamento se 
había encontrado la bandera de EL

Controles

Kamer dijo que las autoridades deberían 
tener mayores poderes para examinar 
a los solicitantes de asilo y que tendría 
que haber "controles masivos sin motivo 
en muchas zonas", ya que el acusado no 
había llamado la atención.

El viejo deseo de Putin de tener más poder en Europa encuentra ahora un aliadoLas duras posturas de los funcionarios de Trump alimentan la inquietud de que EE.LJLJ. se aleje del bloque y se alinee con Rusia
PaulSonne
THE NEW YORK TIMES

BERLÍN - Allá por 2007, durante la 
conferencia de seguridad que se rea
liza anualmente en Múnich, el pre
sidente ruso, Vladimir Putin, causó 
conmoción al exigir un retroceso de 
la preponderante influencia de Es
tados Unidos y un nuevo equilibrio 
de poder en Europa que fuera más 
acorde con el gusto de Moscú.

En ese momento no consiguió lo 
que quería, pero ahora...

Casi dos décadas después, durante 
la misma conferencia, los funciona
rios del gabinete del presidente nor
teamericano, Donald Trump, deja
ron en claro una sola cosa: que Putin 
ha encontrado una Casa Blanca que 
podría ayudarlo a cumplir su sueño.

Los comentarios vertidos por 
el secretario de Defensa y el vice
presidente norteamericanos, Pete 
Hegseth y J.D. Vanee, respectiva
mente, sembraron temor entre los 
asistentes, que ahora se preguntan 
si Estados Unidos se alineará con 
Rusia, si se ensañará con Europa, 
o si directamente la dejará librada 
a su suerte, a menos que las fuerzas 
de ultraderecha lleguen a gobernar 
todo el continente europeo.

Para Putin, dicen los analistas, ese 
giro le regalaría una victoria hasta 
hoy impensable y mucho más tras
cendente que cualquiera de sus ob
jetivos militares en Ucrania.

“Desde los albores de la Guerra 
Fría, a fines de la década de 1940, el 
Kremlin sueña con desbancar a Es
tados Unidos de su rol de garante de 
la seguridad europea”, dice Andrew 
S. Weiss, vicepresidente de estudios 
del Fondo Camegie para la Paz Inter
nacional. “Y no cabe duda de que Pu
tin es lo suficientemente hábil como 
para aprovechar cualquier rendija 
que le abra el nuevo gobierno nor
teamericano”.

La presencia de tropas de Estados 
Unidos en Europa Occidental es el 
hilván que sostuvo la paz continen
tal por más de 80 años, desde que ter
minó la Segunda Guerra Mundial. 
Sin embargo, de paso por Varsovia, 
Polonia, antes de llegar a la conferen
cia de Múnich, el viernes Hegseth les 
advirtió a los líderes europeos que 
no deberían dar por sentado que las 
botas de Estados Unidos estarán pa
ra siempre en ese continente.

Y más tarde ese mismo día, du
rante la conferencia, Vanee lanzó 
un mensaje aún más aterrador para 
muchos de los asistentes europeos: 
que no ve como enemiga a Rusia, ni 
tampoco a China, sino a la propia 
Europa. Vanee arrancó atacando a 
los países europeos por usar “mé
todos antidemocráticos”, según sus 

palabras, para frenar el ascenso de 
partidos de ultraderecha, algunos 
de los cuales han sido apoyados por 
Rusia. Argumentó que Europa tiene 
que aceptar el deseo de sus votantes, 
dejar de intentar moderar la desin
formación de maneras antidemo
cráticas y permitir el auge de esos 
partidos, de acuerdo con la voluntad 
del electorado europeo.

“Si salen corriendo de miedo por 
sus propios votantes, Estados Uni
dos no puede hacer nada por uste
des”, dijo Vanee. “Y en ese mismo 
sentido, tampoco hay nada que us
tedes puedan hacer por el pueblo 
norteamericano, que ha elegido a 
Trump presidente”.

Vanee disparó más puntualmente 
contra Rumania, cuyo tribunal cons
titucional canceló en diciembre una 
elección presidencial que parecía 
destinada a marcar el triunfo de un 
ultranacionalista ligado al secreta
rio de Salud norteamericano, Robert 
F. Kennedy, y que era apoyado por 
una evidente campaña de influencia 
de Rusia. La elección fue reprogra
mada para mayo.Hace años que Rusia busca debilitara Europa fogoneando partidos políticos

“Si su democracia puede venirse 
abajo por unos anuncios digitales de 
un par de cientos de miles de dólares 
de un país extranjero, entonces no 
era una democracia muy sólida des
de un principio”, dijo Vanee.

Destrucción
Hace años que el Kremlin busca 

debilitar a Europa fogoneando parti
dos políticos que según Vanee debe
ría dejar crecer. El mismo día de sus 
comentarios en la conferencia de 
Múnich, Vanee se reunió con la líder 
del movimiento de extrema derecha 
de Alemania (AfD), Alice Weidel, que 
este mes competirá en las elecciones 
nacionales con un partido que Rusia 
ha buscado legitimar.

Moscú también ha intentado me
ter cuña entre Estados Unidos y Eu
ropa, consciente de que la destruc
ción desde adentro de la histórica 
alianza euroatlántica conduciría a 
un mundo donde podría ej ercer mu
cho más poder.

Nathalie Tocci, directora del Insti
tuto de Asuntos Internacionales, de 
Roma, escuchó el discurso de Vanee 
y lo interpretó como una amenaza 
directa de Estados Unidos a la Unión 
Europea (UE), que tanto la ultrade
recha europea como el Kremlin 

quieren desmantelar. Para Tocci, es 
un “giro en la trama” de parte de Es
tados Unidos.

“Ahora el tema ni siquiera es 
Ucrania”, dice Tocci. “El tema es el 
deliberado debilitamiento, si no la 
destrucción, de toda Europa, de la 
que Ucrania es parte”.

PutinenmarcósuinvasióndeUcra- 
nia dentro de una batalla más amplia 
contra Occidente y los valores woke, 
que para él son un anatema, algunos 
de los mismos argumentos que han 
esgrimido Trump y los dirigentes 
ultraderechistas de Europa para 
competir por el poder en sus países.

Putin creía que tarde o temprano 
Estados Unidos y Europa se inclina
rían ante él, según escribió en un re
ciente análisis Alexander Baunov, del 
CentroCamegieparaRusiayEurasia.

Estados Unidos está cambiando 
y la Casa Blanca actual “se está acer
cando a Rusia, no por interés de Eu
ropa, sino por propio interés, y tam
bién un poco para peij udicar a Euro
pa”, escribe Baunov en su análisis.

El desafío a Europa llega en mo
mentos en que los países más gran
des de la UE, Francia y Alemania, 
atraviesan una crisis de liderazgo, en 
parte debido al auge de movimien
tos políticos que esgrimen la misma 
retórica que Trump.

A menos de un mes de iniciado su 
segundo mandato, Trump descuar
tizó la Agencia de Estados Unidos pa
ra el Desarrollo Internacional, el or
ganismo de ayuda al extranjero que 
Rusia vienevilipendiandodesdehace 
años; fogoneó la discordia conEuropa 
amenazando  a los aliados más cerca- 
nosdeWashingtonconunaguerra  co
mercial; empoderó a Elon Musk, que 
en su red social X difunde falsedades 
que benefician a Moscú, y abogó pú
blicamente a favor del movimiento de 
ultraderecha de Alemania.

Posiblemente sin la presencia de 
los líderes europeos, ahora Trump 
influirá en la resolución del mayor 
conflicto bélico en el continente 
desde la Segunda Guerra Mundial, 
con implicaciones que podrían ir 
más allá de Ucrania y alterar todo el 
equilibrio de seguridad de Europa. 
Los europeos, que ven el auge de los 
movimientos populistas de derecha 
como una amenaza para la UE y la 
libertad en el continente, están pre
ocupados, en particular dada la apa
rente alineación de Trump y Putin 
contra ellos.

“Nunca estuvimos más vulnera
bles que ahora”, dice Tocci. “Si lo que 
quieren, en última instancia, es des
truir el proyecto europeo, este es el 
mejor momento para hacerlo”, agre
gó, en referencia a la UE. •

Traducción de Jaime Arrambide

La fila para rendir tributo a Navalny, ayer, en Moscú a. nemenov/afpHomenaje a Navalny en su tumba, en Moscú, a un año de su muerteMás de 1500 personas pasaron por el cementerio donde están enterrados los restos del líder opositor
MOSCÚ-Más de1500 personas se 
congregaron ayer en Moscú ante la 
tumba de Alexei Navalny, a pesar 
del riesgo de represalias por parte 
del gobierno de Vladimir Putin, al 
cumplirse el primer aniversario 
de la muerte en prisión del prin
cipal opositor al Kremlin.

Una larga fila se formó en el ce
menterio de Borisovskoye, en la 
capital rusa, donde está enterrado 
Navalny. En un breve mensaje, la 
madre del líder opositor dijo que 
quería que los responsables de su 
“asesinato” fueran “castigados”.

“Todo el mundo sabe quién 
lo ordenó. Pero queremos saber 
quién lo llevó a cabo, quién permi
tió que sucediera y quién lo hizo”, 
dijo Lyudmila Navalnaya, al con
tener las lágrimas.

En un día de temperaturas gla
ciales, decenas de familias con ni
ños se reunieron en el lugar, donde 
se desplegó un dispositivo de segu
ridad con policías de civil.

Anna, una psicóloga infantil de 
63 años, dijo que no esperaba “ver 
a tanta gente”, en un contexto en 
el que, según ella, “el miedo está 
presente en todas las casas”.

Varios diplomáticos occidenta
les, entre ellos de Estados Unidos, 
el Reino Unido, España, Noruega 
y la Unión Europea (UE), también 
se sumaron al homenaje.

La pérdida de su figura más im
portante, las luchas intemasy la re
presión en Rusia dejaron a la opo
sición en una posición de especial 
debilidad, aunque distintos diri
gentes exiliados intentan reavivar 
la llama de la lucha contra Putin.

Navalny, abogado, activista anti
corrupción  y su principal opositor 
en los últimos tiempos, fue decla
rado “extremista” por la Justicia 
rusa. Mencionar su nombre o el 

de su organización, el Fondo de 
Lucha contra la Corrupción (FBK), 
sin especificar este estatus de “ex
tremista”, expone a los infractores 
a duras penas.

Esta amenaza sigue vigente pe
se a la muerte de Navalny, en cir
cunstancias que no han sido escla
recidas, en una prisión del Ártico 
el 16 de febrero de 2024. Casi todo 
su entorno vive fuera de Rusia.

Su viuda, Yulia Navalnaya, que 
asumió el relevo de su movimien
to, participó en un evento en Ber
lín, donde viven muchos de sus 
partidarios.

“Sabemos por qué luchamos: 
una Rusia del futuro, libre, pací
fica y hermosa, con la que soñaba 
Alexei, es posible. Hagamos todo 
lo posible para que su sueño se ha
ga realidad”, dijo Navalnaya en un 
video difundido por su equipo.

Por su parte, el canciller alemán, 
Olaf Scholz, fue uno de los prime
ros dirigentes occidentales en ren
dir homenaje al opositor, fallecido 
“porque luchó por la democracia 
y la libertad en Rusia”.

“Navalny dio su vida por una 
Rusia libre y democrática”, señaló, 
por su parte, la jefa de la diploma
cia de la UE, Kaja Kallas.

En Rusia, varios canales de Tele- 
gram favorables al Kremlin advir
tieron a los seguidores de Naval
ny de no acudir al cementerio. El 
texto aseguraba que hay un “Gran 
Hermano y su ojo siempre está vi
gilando”, y adjuntó la foto de un 
cartel que indicaba que había cá
maras de vigilancia en las puertas 
del lugar. Las autoridades rusas 
desarticularon metódicamente 
el movimiento de Navalny y varios 
de sus partidarios están presos. •

Agencias Reuters y AFP
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medio oriente. Plantearon una estrategia común para la región; advirtieron con abrir “las puertas del infierno’- a Hamas y “terminar el trabajo” contra la amenaza de Teherán

Denuncia de Hamas por una violación de la treguaCalificó de “grave” el bombardeo israelí que mató a tres policías en la franja
JERUSALÉN- El primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu,  y el se
cretario de Estado norteamericano, 
Marco Rubio, mostraron ayer un 
frente unido contra sus enemigos 
comunes, al advertir con abrir “las 
puestas de infierno” al grupo terro
rista Hamas -en medio de la tregua 
por la guerra en la Franja de Gaza-y 
“terminar el trabajo” contra la ame
naza iraní.

Luego de conversar con Rubio, 
que inició su primera gira por Me
dio Oriente, Netanyahu aseguró que 
Israel y Estados Unidos tienen una 
“estrategia común” con respecto al 
futuro del enclave palestino.

El premier israelí elogió la “vi
sión audaz” del presidente Donald 
Trump, que propuso tomar el con
trol del territorio y desplazar a su 
población a Egiptoy Jordania. “Tra
bajaremos para garantizar que esa 
visión se haga realidad”, declaró 
Netanyahu.

Rubio declaró que el Irán de los 
ayatollahs es la mayor “fuente de 
inestabilidad” en la región. Además, 
advirtió que Hamas no puede conti
nuar como una fuerza militar o gu
bernamental. “Mientras siga siendo 
una fuerza que puede gobernar, o 
una fuerza que puede administrar, o 
una que puede amenazar mediante 
el uso de la violencia, la paz se vuelve 
imposible”, afirmó. “Debe ser erra
dicado”, completó.

Esas amenazas podrían compli
car las conversaciones con Hamas, 
que aún controla Gaza a pesar de 
sufrir grandes pérdidas en la guerra 
contra las fuerzas israelíes.

En los próximos días Rubio tam
bién tiene previsto visitar a los pesos 
pesados regionales: Emiratos Ára
bes Unidos y Arabia Saudita.

La visita del secretario de Estado 
norteamericano a Israel se produjo 
al día siguiente de la liberación de 
tres rehenes capturados por Ha- 
mas el 7 de octubre de 2023 -entre 
ellos el argentino lair Horn- por 
369 presos palestinos detenidos 
en Israel. Fue el sexto intercambio 
desde que entró en vigor la tregua, 
el 19 de enero, tras más de 15 meses 
de guerra.

Netanyahu advirtió ayer que Is
rael abrirá “las puertas del infierno” 
en Gaza a menos que todos los rehe
nes sean liberados, al retomar una 
declaración de Trump. El premier

Rubio y Netanyahu, ayer, en su encuentro en Jerusalén dpa

también aseguró que su país “termi
nará el trabajo” contra la amenaza 
iraní con el apoyo de Estados Uni
dos, después de haber asestado “un 
poderoso golpe al eje terrorista” de 
la República Islámica desde octu
bre de 2023.

Durante la noche, Israel afirmó 
haber recibido un envío de bombas 
fabricadas en Estados Unidos, des
bloqueado por la administración 
Trump.

“En cualquier momento podrían 
reanudarse los combates. Espera
mos que continúe la calma y que 
Egipto presione a Israel para evitar 
que reinicien la guerra y desplacen 
a la gente”, declaró Nasser al-Astal, 
un profesor jubilado de 62 años en 
Khan Yunis, en el sur de Gaza.

El conflicto empezó el 7 de octu
bre de 2023, tras el sangriento ata
que de Hamas en el sur de Israel, 
que causó 1211muertos,ensu mayo
ría civiles, según un balance basado 
en datos oficiales israelíes.

Los terroristas también captu
raron ese día a 251 personas, de las 
cuales 70 siguen en Gaza, aunque 
35 estarían muertas, según el Ejér
cito israelí.

En respuesta, Israel lanzó una 
ofensiva en Gaza contra objetivos 
de Hamas, que ya dejó por lo menos 

48.271muertos, según datos del Mi
nisterio de Salud del territorio -go
bernado por el grupo terrorista-, 
que la ONU considera fiables.

La primera fase de la tregua, ne
gociada con la mediación de Qatar, 
Egipto y Estados Unidos, permitió 
hasta ahora liberar a 19 rehenes is
raelíes y 1134 presos palestinos. El 
acuerdo prevé que 33 rehenes sean 
liberados en esa etapa, a cambio de 
1900 detenidos palestinos.

La segunda fase del acuerdo debe 
permitir el regreso de todos los re
henes y el fin definitivo de la guerra, 
pero su implementación es incier
ta porque las negociaciones todavía 
no empezaron. La tercera y última 
etapa estará consagrada a la recons
trucción de la Franja de Gaza, para 
la que la ONU calcula que serán ne
cesarios más de53.000millones de 
dólares.

“Unica garantía”
El cese del fuego se tambaleó tam

bién esta semana entre acusaciones 
cruzadas de vulnerar el acuerdo. 
Justo antes del encuentro entre Ne
tanyahu y Rubio, el Ejército israelí 
anunció que había bombardeado 
a “varias personas armadas” en el 
enclave mediterráneo.

El grupo terrorista palestino indi

có que tres policías murieron cerca 
de la ciudad de Rafah, en el sur de la 
Franja. Es al menos el segundo ata
que aéreo israelí en Gaza desde que 
comenzó la tregua.

En cuanto al futuro del territorio 
palestino, Arabia Saudita recibirá 
el 20 de febrero una cumbre de cin
co países árabes para elaborar una 
respuesta a la propuesta de Trump 
de desplazar a sus 2,4 millones de 
habitantes y convertirlo en un des
tino turístico de lujo como la Costa 
Azul francesa.

El presidente estadounidense 
considera que no se pueden replan
tear “las mismas viejas ideas”, decla
ró ayer Rubio.

La idea de Trump es celebrada 
en Israel, pero criticada de forma 
generalizada por la comunidad in
ternacional.

El presidente egipcio, Abdel Fa- 
tah al-Sisi, aseguró ayer que estable
cer un Estado palestino es “la única 
garantía” de una paz duradera en 
Medio Oriente. Durante su visita a 
Israel, Rubio también tenía previsto 
conversar con su par Gideon Sa’ar; 
con el presidente Isaac Herzog, y 
con el jefe de la oposición israelí, 
YairLapid.»

Agencias AFP, APy Reuters

CIUDAD DE GAZA (AFP).-Elgrupo 
terrorista Hamas afirmó ayer que el 
bombardeo israelí que mató a tres 
policías palestinos en el sur de la 
Franja de Gaza constituye una “gra
ve violación” de la tregua que entró 
en vigor el 19 de enero, por la cual 
se intercambiaron rehenes israelíes 
por presos palestinos.

“El traicionero bombardeo lan
zado por un dron sionista al este de 
la ciudad de Rafah, dirigido contra 
agentes de la policía encargados 
de asegurar la entrada de ayuda 
[...] constituye una grave violación 
del acuerdo para un cese el fuego”, 
declaró en un comunicado el mo
vimiento palestino que gobierna 
Gaza.

Funcionarios palestinos dijeron 
que Israel también violaba los tér
minos de la tregua al bloquear la 
entrada de equipos para limpiar 
los escombros y los refugios para 
los desplazados en el enclave me
diterráneo. También se impidió 
la salida de pacientes para recibir 
tratamiento hospitalario en Egipto, 
denunciaron.

“El Ministerio del Interior [pales
tino] condena este crimen y pide a 
los mediadores y a la comunidad in
ternacional que obliguen a la ocu
pación a dejar de atacar a la policía, 
que es un aparato civil”, señaló el or
ganismo en un comunicado.

Por su parte, el Ejército israelí 
señaló que el ataque había tenido 
como objetivo a varios individuos 
armados que se dirigían hacia las 
fuerzas israelíes desplegadas en las 
inmediaciones y que “se identifica
ron impactos”.

Además, las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI) pidieron a los resi
dentes de Gaza que siguieran sus 
instrucciones y se abstuvieran de 
acercarse a las tropas israelíes en 
la zona.

El lunes pasado, Hamas había di
cho que suspendería la liberación 
de rehenes a menos que Israel se ad
hiriera al protocolo humanitario, 
que también incluía permitir casas 
móviles y maquinaria pesada. Pos
teriormente se retractó y liberó a 
los rehenes como estaba previsto 
anteayer, al citar garantías de los 
mediadores árabes Qatar y Egip
to de que llegarían los materiales 
necesarios. •El Papa dio un mensaje y su condición clínica es estacionaria

vaticano. Desde el hospital, envió un texto que se transmitió en el tr adicional rezo del Ángelus; difundieron un nuevo parte médico
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Internado desde el viernes 
pasado en el Hospital Gemelli, aun
que no apareció para el tradicional 
rezo del Ángelus, el Papa igual quiso 
estar presente ayer y envió un texto 
para la ocasión.

“Como saben, me encuentro aquí 
porque aún necesito un poco de tra
tamientos para mi bronquitis”, dijo, 
en un mensaje que transmitió desde 
su suite del décimo piso del hospital 
romano, en el que también agrade
ció los mensajes de afecto que reci
be desde todo el mundo, así como el 
cuidado de médicos y enfermeros.

“Les agradezco por el cariño, la 
oración y la cercanía con la que me 
están acompañando en estos días, 

así como quisiera agradecer a los 
médicos y a los operadores sani
tarios de este hospital por su cui
dado: hacen un trabajo precioso y 
muy agotador, sostengámoslos con 
la oración”, pidió.

Poco después de la difusión de 
este mensaje, su vocero, Matteo 
Bruni, dio noticias sobre su estado. 
“Francisco pasó una noche tranqui
la, durmió bien, tomó el desayuno 
normalmente, leyó algunos diarios, 
como hace habitualmente”, y sigue 
con su tratamiento para curarse lo 
que los partes médicos definieron 
como “una infección de las vías res
piratorias”, dijo.

Como había ocurrido en los úl
timos dos días de una internación 
que nadie sabe cuánto durará, por 
la tarde, poco antes de las 18 (hora 

local), la sala de prensa del Vaticano 
difundió un nuevo parte médico, el 
tercero. “Francisco reposó bien du
rante la noche. Las condiciones clí
nicas son estacionarias y continúa 
el proceso diagnóstico terapéutico 
prescripto por el equipo médico”, 
indicó. “Esta mañana recibió la Eu
caristía y siguió la santa misa por 
televisión. Por la tarde alternó la 
lectura con el descanso”, añadió.

El parte médico anterior, de an
teayer, había sido bastante alenta
dor y con más detalles. Había he
cho saber que el Papa ya no tenía 
fiebre y que los análisis de labora
torio presentaban una “mejora de 
los valores”. Había adelantado, por 
otro lado, que los médicos le habían 
prescripto “reposo absoluto” y que 
por esto no iba a poder presidir el 

Ángelus dominical. Pese a ello, un 
grupo de personas, poco antes del 
mediodía, se detuvo debajo de uno 
de los balcones del Gemelli -del 
que en otra oportunidad había sa
lido para la oración dominical- a la 
espera de una aparición sorpresiva, 
que nunca llegó.

Francisco, de 88 años y con res
fríos y problemas respiratorios 
crónicos en los últimos inviernos, 
se vio obligado a internarse el vier
nes pasado tras empeorar de una 
bronquitis que arrastraba desde 
hacía semanas. No fue una inter
nación de urgencia, sino planifi
cada. El Papa venía tratándose esa 
bronquitis, que le había impedido 
leer sus discursos por falta de aire 
en las últimas semanas, con corti- 
coides, según podía notarse por su 

rostro hinchado. Aunque no quería 
internarse, finalmente debió ceder 
para evitar que su precario estado 
degenerara en una neumonía.

En una demostración de que más 
allá de la internación sigue trabajan
do -de hecho, quiso que le llevaran 
hasta su suite todos sus papeles-, 
en su mensaje de ayer el Papa envió 
sus saludos a los artistas que cele
bran su Jubileo. “Deseo saludar a 
todos los artistas que participaron, 
hubiera querido estar con ustedes, 
pero como saben me encuentro en 
el Gemelli”, explicó. En el marco de 
este Jubileo dedicado al arte y la cul
tura, muchos artistasy  actores espe
raban que el Papa hoy se convirtiera 
en el primer pontífice en visitar los 
famosos estudios de Cinecittá, una 
cita que fue cancelada. •
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Pese al calor, en Río continuaron con los desfiles callejeros previos al carnaval BRUNA PRADO/APAlerta en Río por el calor: llegaría a un nivel inédito entre hoy y mañana
brasil. El alcalde dijo que se podría alcanzar la escala 4, que no tiene precedente para la ciudad; advertencias por la sensación térmica

Desastre en Kentucky por inundaciones y lluvias: ocho muertos
ee.uu. El gobernador decretó el estado de emergencia por las fuertes precipitaciones

Bruna Martins
O GLOBO/GDA

RÍO DE JANEIRO.- Agobiado por 
condiciones climáticas extremas 
en los últimos días, la ciudad de 
Río de Janeiro podría alcanzar el 
nivel 4 de calor (NC4, que no tie
ne precedente) entre hoy y maña
na. Así lo anunció ayer el alcalde 
Eduardo Paes durante una confe
rencia de prensa en el Centro de 
Operaciones del ayuntamiento, 
en el centro de la ciudad carioca.

La temperatura de mañana 
podría superar el pico registra
do este mes, que fue de 41,8‘C en 
Irajá. Durante la semana, los me
teorólogos alertaron incluso que 
podría batirse un nuevo récord 
de sensación térmica en Río de 
Janeiro, con 62,7°C, si se dieran 
determinadas condiciones. El 
actual máximo registro en la ciu
dad es de 62,3°C de térmica, que 
se produjo el 18 de marzo del año 
pasado, en el barrio de Guaratiba, 
en la zona oeste (esas mediciones 
existen desde hace 11 años, según 
informó el Sistema Alerta Río).

El alcalde carioca subrayó que 
la temperatura en la ciudad batió 
récords anuales y que, por lo tan
to, es esencial que la gente se hi
drate, se aplique protección solar 
y evite la exposición innecesaria 
al sol. Desde el año pasado, Río 
adoptó una escala de cinco niveles 
de calor. Esta sería la primera vez 
que la ciudad alcanza el nivel 4.

“La ciencia nos permite hoy 
tener un mayor grado de previsi
bilidad y comprender los efectos 
nocivos de este exceso de calor en 
la salud de las personas. Además 
de los riesgos que puede provo
car, que incluso pueden llevar a 
la muerte. Queremos que todos 
se vayan contentos, disfrutando 
de nuestra ciudad. No es de extra
ñar que Río sea la ciudad de los 
espacios públicos y las playas. Es
tamos orgullosos de eso, es parte 
de nuestra ciudad, y no va a cam
biar, pero hay una situación de 
más calor. Así que tenemos una 
previsión de mucho calor, mucho

62,3C
Sensación térmica
Es el récord que se registró en 
Río de Janeiro desde que hay 
mediciones (hace 11 años), en la 
zona oeste de la ciudad, el 18 de 
marzo pasado; en las próximas 
horas podría ser superado.

sol, y en consecuencia los riesgos 
aumentan”, señaló Paes.

El alcalde también subrayó que 
el ayuntamiento no cancelará 
eventos en la ciudad y que la deci
sión corresponde a los organiza
dores. Los blocas de carnaval y los 
ensayos técnicos continuaron sin 
restricciones.

“Queremos que los cariocas sal
gan a la calle, se diviertan y disfru
ten de lo mejor que ofrece la ciu
dad. Pero es importante proteger
se, darse cuenta de que el calor ha 
ido en aumento. Si vas a un bloco, 
bebe agua, ponte crema solar, no 
te quedes en un lugar donde pue
das enfermar”, añadió.

Si la ciudad entrara en NC4, se 
abrirán puntos de refrigeración 
para la población, como centros 
de conocimiento y centros de sa
lud; también habrá paradas para 
hidratar a los empleados que tra
bajen al sol y preparar la red sani
taria municipal para el aumento 
de casos derivados de las altas 
temperaturas. La alcaldía tam
bién recomienda aumentar la in
gesta de agua, llevar ropa ligera y 
no exponerse directamente al sol 
en las horas de más calor.

El director general del Centro de 
Operaciones Río (COR), Marcus 
Belchior, destacó que, desde ene
ro, la ciudad ha tenido 27 días fuera 
del nivel de calor 1, cuando el índice 
de calor es superior a 36°C.

“Desde el le de enero, hemos te
nido más días fuera del nivel 1 de 
calor, lo que indica que nuestro ín
dice está subiendo. Y esta es una 
tendencia para febrero, que tam
bién será uno de los meses más 
secos del año”, indicó. La capital 
carioca estuvo 24 días en el nivel

3, tres jornadas en el 2, y 19 en el 1, 
el nivel considerado normal.

Para las escuelas municipales, 
por el calor la decisión es trasla
dar las clases de educación física 
a espacios interiores si Río alcan
zara el nivel 4 de calor, o incluso 
suspender la actividad.

El Departamento Municipal de 
Salud también puede ordenar la 
suspensión de las actividades fí
sicas al aire libre en las horas de 
más calor.

Deshidratación
El secretario municipal de Sa

nidad, Daniel Soranz, afirmó que 
aumentó el número de tratamien
tos de urgencia por deshidrata
ción en la ciudad, especialmente 
entre ancianos y niños. Las cifras 
del organismo muestran que al
rededor de 3000 personas fueron 
atendidas en enero por problemas 
relacionados con el calor y la des
hidratación.

“Es una época del año en la que 
suelen aumentar las urgencias 
por deshidratación. Los ancianos 
y los niños tienen menos sed. Los 
bebés a veces llevan demasiada 
ropa. Parece una tontería, pero 
eso lleva a mucha gente a urgen
cias”, explicó Soranz. “Dos bebés 
fueron hospitalizados por llevar 
demasiada ropa”, señaló.

Su secretaría también advir
tió del aumento de casos de pro
blemas relacionados con la piel. 
“Hemos tenido gente que ha ido 
a urgencias por usar crema solar 
casera. También tuvimos a mu
cha gente en el hospital por usar 
cera para el pelo”, añadió el orga
nismo.

El Servicio de Cambio Climático 
de Copernicus informó que enero 
pasado fue el más caluroso jamás 
registrado, con una temperatura 
media global de 13,23’C, 0,79’C 
por encima de la media del perio
do 1991-2020.

Según Alerta Río, es probable 
que febrero de este año sea uno 
de los más secos registrados. La 
precipitación media hasta ahora 
es de 0,5 mm.»

LOUISVILLE, Kentucky - Por lo 
menos nueve personas murieron 
debido a las lluvias torrenciales 
que azotan diversas zonas de Es
tados Unidos, ocho de ellas en el 
estado de Kentucky, que fallecie
ron cuando los arroyos crecieron 
por las fuertes precipitaciones y 
muchas rutas quedaron cubier
tas de agua.

El gobernador del estado, Andy 
Beshear, informó que la mayoría 
de las muertes, incluida una ma
dre y un niño de 7 años, fueron 
causadas por autos que quedaron 
atrapados en el agua.

“Esta es la fase de búsqueda y 
rescate, y estoy muy orgulloso de 
todos los habitantes de Kentucky 
que están respondiendo, arries
gando sus vidas”, señaló Beshear, 
que detalló que las tormentas deja
ron sin electricidad a unos 39.000 
hogares. Advirtió que los fuertes 
vientos en algunas áreas podrían 
agudizar los apagones.

El gobernador dijo ayer que el 
presidente Donald Trump había 
aprobado su solicitud de finan
ciación para ayuda en casos de 
desastre.

“Manténganse alejados de los 
caminos en este momento”, pidió 
el gobernador. Partes de Kentuc
ky y Tennessee recibieron hasta 
15 centímetros de precipitaciones 
durante las tormentas del fin de 
semana, dijo Bob Gravee, pronos- 
ticador del Servicio Nacional de 
Meteorología.

“Los efectos continuarán por un 
tiempo, habrá muchos ríos creci
dos e inundaciones”, dijo Gravee. 
“Cada vezque hay una inundación, 
esta puede durar mucho más que 
la lluvia”, añadió.

Además de las inundaciones 
en Kentucky, hubo deslizamien
tos de barro en California, fuertes 
nevadas en la costa este, alertas 
de tornado en Georgia y Florida, y 
advertencias por un nuevo azote 
del vórtice polar ártico, que po
nen a distintos estados del país en 
alerta.

El agua sumergió autos y edi
ficaciones en Kentucky, y desli
zamientos de tierra bloquearon 
caminos en Virginia anteanoche 
y ayer por la mañana. Las autori

dades de ambos estados emitieron 
advertencias de inundaciones, 
al igual que las de Tennessee y 
Arkansas. El Servicio Nacional de 
Meteorología instó a la población 
a evitar conducir en el área.

El descenso de la temperatura, 
por otra parte, reemplazó las fuer
tes lluvias por nieve la madruga
da de ayer en partes de Kentucky. 
El gobernador declaró de mane
ra preventiva el estado de emer
gencia. “Las inundaciones gene
ralizadas continúan”, advirtió 
en una publicación en sus redes 
sociales.

El Centro Médico Kentucky Ri- 
ver, en la ciudad de Jackson, anun
ció el cierre de su departamento 
de emergenciasy transfirió a todos 
los pacientes a otros dos hospita
les de la región.

Se pronostica que la bifurca
ción norte del río Kentucky pueda 
alcanzar un nuevo máximo, casi 
4,3 metros por encima del nivel 
de inundación, de acuerdo con el 
servicio meteorológico.

Vórtice polar
Los meteorólogos advierten 

que Estados Unidos está a punto 
de experimentar su décimo y más 
extremo evento de vórtice polar de 
esta temporada. Las condiciones 
climáticas del Ártico están empu
jando nuevamente el cúmulo de 
aire frío, que normalmente per
manece cerca del Polo Norte, hacia 
Estados Unidos y Europa, provo
cando, una vez más, condiciones 
extremas para sus habitantes.

En tanto, en Atlanta una perso
na murió cuando un “árbol extre
madamente grande” cayó sobre 
una casa la madrugada de ayer, 
informó el capitán del Cuerpo de 
Bomberos de la ciudad del estado 
de Georgia, ScottPowell.

Además, se esperaban mayo
res acumulaciones de nieve en el 
norte del estado de Nueva York y 
partes de Nueva Inglaterra. En al
gunas áreas, las ráfagas de viento 
alcanzaron los 97 km/h, lo que 
creó “condiciones peligrosas de 
nevadas”, advirtió el Servicio Na
cional de Meteorología. •

Agencias AP y AFP
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EL CASO $LIBRA 
LLEGÓ A THE 
NEW YORK TIMES

POLÍTICA
Edición de hoy a cargo de Mariano Spezzapria

El diario estadounidense 
tomó el episodio de 
$LIBRA y trazó una línea 
entre Milei y Trump

El caso que incomoda al Gobierno | réplicas en la política, la justicia y los mercados

Crece el escándalo cripto y 
Pro apunta por la maniobra 
al “entorno” presidencial

El caso de 
$LIBRA abrió 
una caja de 
Pandora 
libertariaReferentes del mundo cripto denuncian que les pidieron coimasEmpresarios del sector y fuerzas políticas aliadas focalizaron sus críticas en dirigentes cercanos a Milei; descartan un juicio político, pero buscan investigarlo en el Congreso
Camila Dolabjlan
LA NACION

El empresario Charles Hoskinson, en cuclillas, delante de Javier Milei en el encuentro Forum Tech, en diciembre pasado archivo

Las réplicas del terremoto que pro
vocó la participación de Javier Milei 
en la promoción de la criptomone- 
da $LIBRA se desparramaron ayer 
como un reguero de pólvora en la 
arena política, donde las sospechas 
se dirigieron al “entorno presiden
cial”. Así lo sostuvo el Pro de Mau
ricio Macri, aliado principal del 
Gobierno, mientras comenzaron a 
radicarse denuncias judiciales con
tra eljefe del Estadoy se proyectó un 
impacto negativo, desde este lunes, 
en los mercados.

A la vez que el Gobierno dejó tras
cender su “preocupación” por las 
consecuencias del affaire y deslizó 
que Milei dará la cara en las próxi
mas horas -con una entrevista en 
los medios-, el impacto del caso 
también dejó en duda la sesión del 
Senado por el pliego de Ariel Lijo 
como juez de la Corte y la suspen
sión de las PASO, prevista antes del 
escándalo para el jueves.

En medio de este tembladeral po
lítico y económico, la única buena 
noticia para el Gobierno es que tan
to Pro como otras fuerzas aliadas 
descartaron la posibilidad de avan
zar con un juicio político contra el

Presidente -algo que promovían 
sectores del kirchnerismo-, pero sí 
se comenzó a hablar de conformar 
una comisión investigadora y de ci
tar al Congreso a Karina Milei, Gui
llermo Francos y Luis Caputo.

La idea de que Milei participó 
“involuntariamente” de la movida 
cripto que terminó en una estafa 
lleva a distintos sectores a apuntar 
las críticas contra el “entorno pre
sidencial” que pudo haber facilita
do el acceso al primer mandatario, 
cuya agenda es controlada por la 
secretaria general, Karina Milei.

En el plano político, fue Pro el 
partido que calificó de “grave” lo 
acontecido y advirtió que el he
cho “impacta en la credibilidad del 
país”. Agregó, en línea coinciden
te con lo que afirmaron expertos 
en criptomonedas, que existe una 
“responsabilidad del entorno que 
rodea” al Presidente.

El documento, retuiteado por el 
expresidente Mauricio Macri, sos
tuvo que “es fundamental que se 
investigue a fondo cómo pudo su
ceder esto”. Advirtió, no obstante, 
que “en esta instancia” no están a fa
vor de promover unjuicio político a 

Milei y denunciaron “la utilización 
oportunista de esta situación por 
parte del kirchnerismo”.

“Desde Pro expresamos nuestra 
preocupación por los hechos que 
sucedieron en las últimas horas 
y que afectaron a la confianza en 
nuestro país. Lo que pasó es grave. 
No solo por el impacto económico 
en quienes creyeron en esta inver
sión, sino también por la credibili
dad del paísy la responsabilidad del 
entorno que rodea a la figura presi
dencial”, dijo el partido amarillo.

En Comodoro Py
Pese a que el Gobierno intenta 

circunscribir el escándalo de la 
criptomoneda $LIBRA a una in
vestigación de la Oficina Antico
rrupción, se sorteará este lunes en 
el fuero federal la primera denuncia 
penal contra el presidente Milei, a 
quien acusaron como integrante de 
una “asociación ilícita” que habría 
cometido una “megaestafa” al afec
tar en simultáneo “a más de40.000 
personas con pérdidas de más de 
cuatro mil millones de dólares”.

La denuncia penal fue presenta
da por Jonatan Baldiviezo, aboga

do del Observatorio del Derecho a 
la Ciudad; Marcos Zelaya -otro le
trado especialista en nuevas tecno
logías-; María Eva Koutsovitis, una 
ingeniera que fundó el Movimiento 
La Ciudad Somos Quienes La Ha
bitamos, y el economista Claudio 
Lozano, titular del partido Unidad 
Popular.

El escándalo sacó a la luz otro ti
po de comentarios. El empresario 
estadounidense Hayden Mark Da- 
vis, de Kelsen Ventures, uno de los 
impulsores de $LIBRA, grabó un 
video y lo subió a las redes sociales. 
Allí dijo ser asesor del Presidente, 
culpó de la caída abrupta de la mo
neda digital al Gobierno por quitar 
su apoyo al proyecto y aseguró que 
le inyectará liquidez nuevamente al 
token. Además, la empresa publicó 
un comunicado en el mismo senti
do. El 30 de enero Davis mantuvo un 
encuentro con Milei.

En ese marco, economistasy aca
démicos consultados por la nación 
aseguraron que el llamado de Milei 
para invertir en una moneda alter
nativa al peso podría ser un mensa
je contradictorio para inversores y 
para organismos como el FMI. • 

El universo cripto estaba de fiesta 
con el éxito electoral de Javier Mi
lei. Referentes de todo el mundo, 
en diciembre de 2023, festejaron 
el comienzo del gobierno liber
tario, al considerar que era una 
gran noticia. En grupos, even
tos y círculos de distintos países 
surgieron ideas e intenciones 
de reunirse con Milei. Decenas 
de ellos refieren ahora, frente al 
escándalo de $LIBRA, que se les 
hizo imposible por las trabas que 
ejercieron personas de su círcu
lo, incluso por pedidos de coimas 
para participar de reuniones o 
presentar proyectos.

El sábado por la noche lo con
tó en primera persona Charles 
Hoskinson, creador de Cardano. 
Dijo que creía que Milei no tenía 
que ver con estas prácticas co
rruptas, pero sí su mal entorno. 
Aseguró que durante el Tech Fo
rum del año pasado, organizado 
por Mauricio Novelli y Manuel 
Torreones Godoy, personas cer
canas al Presidente y organiza
dores del encuentro, le pidieron 
un pago a cambio de que “pasen 
cosas mágicas”.

Diógenes Casares, un exper
to en finanzas descentralizadas 
(defi) y cofundador de Stream 
Finance, redactó un apunte en el 
que expuso conversaciones te
lefónicas reveladoras sobre los 
rumores que ya circulaban en el 
entorno del mundo cripto sobre 
el lanzamiento de $LIBRA.

Un funcionario le dijo que un 
grupo americano, “entre ellos el 
fundador de Júpiter [una de las 
empresas que brindaron tecno
logía para el lanzamiento, justa
mente allí estaba listada la cripto- 
moneda]”, había propuesto la 
idea. “No era tan delirio, el token 
se iba a llamar $afuera y era para 
hacer fundraising de la Fundación 
Faro para ‘financiar la batalla cul
tural’. Pero entiendo no prosperó”, 
le respondió su interlocutor.

Dos fuentes de empresas de 
criptomonedas del exterior dije
ron a la nación y mostraron prue
bas fotográficas de que se solicitó 
dinero para participar del evento 
Tech Forum. Podría tratarse de 
una invitación a sponsorear la 
conferencia, pero, según el re
lato, los dólares eran solicitados 
para tener un encuentro con el 
Presidente, operatoria similar a 
la que remitió Hoskinson.

En el caso de $LIBRA sur
gen sospechas de inside Infor
mation en el lanzamiento de la 
criptomoneda. •
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Tormenta política

"El presidente de la Argentina, Javier Milei, provocó 
una tormenta política al promocionar una criptomo- 
neda desconocida cuyo valor se disparó tras recibir 
su apoyo y que se desplomó rápidamente".

Comparación con Trump

“Su publicación inicial también provocó comparacio
nes con el presidente Trump, que lanzó una 'memecoirí, 
$TRUMP, el mes pasado. Ese token subió durante un 
tiempo y luego se desplomó".

Medidas calcadas

“La promoción de $LIBRA por parte de Milei fue solo 
la última de una serie de medidas que ha tomado en 
paralelo con Trump. Milei retiró a la Argentina de 
la Organización Mundial de la Salud a principios de 
este mes, y su personal ha dicho que el Gobierno está 
examinando retirarse del Acuerdo de París".

TRADERS, LOS MILEI Y UN DENUNCIANTE
Las principales caras del entramado 

cripto que complica a Milei y su entorno

Hayden Mark Davis
TITULAR DE LA FIRMA KELSEN

VENTORES

Su empresa habría estado 
detrás del lanzamiento de 
$LIBRA. Afirma ser asesor 
del gobierno de Javier Milei en 
temáticas de "tokenización". 
Criticó que el Presidente haya 
borrado el tuit en el que res
paldaba la inversión en $LI- 
BRA. Tuvo una reunión con 
Milei el 30 de enero.

Un empresario denunció que le pidieron dinero por una reunión con MileiLo dijo el norteamericano Charles Hoskinson, quien participó del Tech Forum; “cosas mágicas pueden suceder”, le prometieron

Julián Peh
TITULAR DE LA FIRMA KIP

PROTOCOL

Como Davis, también se re
unió con Milei. Peh es oriundo 
de Singapur. KIP Protocol es 
la creadora de la criptomo- 
neda que Milei promocionó, 
pero la empresa descargó cul
pas. "El lanzamiento del token 
y la creación de mercado 
estuvieron completamente a 
cargo de Kelsen", indicó KIP.

Mauricio Novelli
SOCIO DE N&W PROFESSIONAL 

PARTNERS

Socio de Manuel Terrones 
Godoy (acusado de estafas 
con inversiones digitales) en 
una empresa de capacitación 
financiera. Habría sido nexo 
entre Milei y KIP Protocol. Es
te trader conoce a Milei desde 
hace años. El Presidente fue 
"capacitador" de N&W, al 
igual que Agustín Laje.

Charles Hoskinson
CRIPTOMONEDAS ETHEREUM Y 

CARDANO

Referente del mundo de las 
criptomonedas, el empresa
rio estadounidense denunció 
que Mauricio Novelli y su so
cio, Manuel Terrones Godoy, 
le exigieron una coima para 
organizarle una reunión con 
Javier Milei en el Tech Forum, 
donde Julián Peh sí se entre
vistó con el Presidente.

Karina Milei
SECRETARIA GENERAL DE LA 

PRESIDENCIA

Facilitó el ingreso a la Casa 
Rosada de Mauricio Novelli. 
El 8 de enero se reunió cuatro 
horas y media con él. Novelli 
registró otras cinco visitas 
más a la Rosada y cuatro a la 
oficina anterior a la del Presi
dente. Estuvo en la quinta de 
Olivos. Davis también fue a la 
Rosada con aval de Karina.

Javier Milei 
PRESIDENTE 

DE LA NACIÓN

Utilizó sus redes sociales para 
promocionar el token $Libra, 
que se desplomó súbitamente 
y generó pérdidas millona
das en dólares. El Presidente 
eliminó el mensaje de promo
ción tras unas horas. Explicó 
que "no estaba interiorizado" 
sobre el proyecto. Hablará en 
las próximas horas.

Hugo Aleonada Mon
LA NACION

El empresario estadounidense 
Charles Hoskinson denunció en la 
noche del sábado que los “empre
sarios” que aparecen involucrados 
en el lanzamiento de la criptomo- 
neda $LIBRA le pidieron dinero a 
cambio de destrabarle una reunión 
en la Argentina con el presidente 
Javier Milei y que, de ese modo, 
“cosas mágicas pasarán”.

El pedido de dinero a Hoskin
son a cambio del acceso a Milei se 
produjo durante el desarrollo del 
evento Tech Forum, que dos de 
esos “empresarios”, Mauricio No
velli y Manuel Terrones Godoy, or
ganizaron en octubre pasado, don
de el tercer “empresario” detrás de 
$LIBRA, Julián Peh, mantuvo un 
encuentro con el Presidentey el vo
cero presidencial, Manuel Adorni, 
y obtuvo una foto individual, que 
fijó en su cuenta de X.

Referente del mundo de las 
criptomonedas y cofundador de 
Ethereum y Cardano, Hoskinson 
detalló que rechazó la petición de 
los organizadores de Tech Forum 
porque consideró que violaba la ley 
que penaliza en Estados Unidos las 
prácticas corruptas cometidas en 
el extranjero (FCPA, según su sigla 
en inglés).

El pedido de dinero fue, sin em
bargo, el último movimiento en 
un recorrido cuestionable de los 
organizadores del evento, relató 
Hoskinson, que primero le habían 
prometido un encuentro a solas 
con Milei, motivo por el que viajó 
de Estados Unidos a la Argentina, 
pero cuando arribó a Buenos Ai
res le indicaron que solo tendría la 
oportunidad de estrecharle la ma
no y sacarse una foto grupal, salvo 
que les pagara.

“Entonces tuvimos a todas estas 
personas que encontramos a lo lar
go del camino y nos decían: ‘Hey, 
daños algo (hace con las manos el 
gesto de contar billetes), podemos 
hacer una reunión’, y ‘oh, sí, cosas 
mágicas pueden suceder’. Y yo de
cía: ‘Bueno, eso sería violación de la 
FCPA, no podemos hacer eso’. Y en
tonces, de repente, se detuvieron”, 
rememoró Hoskinson en el video 
que subió en la noche del sábado a 
su cuenta oficial de la red social X 
desde Colorado (EE.UU.).

“Fue una experiencia muy frus
trante en Argentina”, relató Hos
kinson, que no respondió los pedi
dos de entrevista de la nación. “In
tentamos tener una reunión uno a 
uno con Milei, porque escuchamos 
que el Gobierno estaba abierto pa
ra el negocio, o sea que había una 
gran oportunidad para ingresar

infraestructura de blockchain en 
la Argentina”.

“Los organizadores de ese fo
ro decían: ‘Mira, el Presidente va 
a venir a hablar, ustedes pueden 
sentarse y tener una gran conver
sación’. Y yo dije: ‘Oh, esto va a ser 
emocionante’. Pero fue de eso a ‘va 
a ser una tabla ronda de la indus
tria con el Presidente’. Y entonces, 
cuando salimos, tras esperar todo 
el día, se convirtió en ‘oh, bueno, en 
realidad va a ser una fotografía’”, 
continuó su relato el empresario 
norteamericano.

Según Hoskinson, decidió resig
narse porque ya estaba en diálogo 
con el ministro de Desregulación, 
Federico Sturzenegger, a quien 
elogió, y “varios ministros”, en un 
contexto en el que él no buscaba, 
ni necesitaba nada del Gobierno. 
“No necesitamos un solo trato delPersonas nos decían: Hey, daños algo, podemos hacer una reunión ”“Yo decía: Eso puede ser una violación de la FCPA, no podemos hacer eso ”“Díganle alPresidente que todos quieren algo de él” advirtió Hoskinson
gobierno argentino, solo quería
mos saber qué querían hacer”, 
explicó.

Fue en ese contexto cuando los 
organizadores de Tech Forum bus
caron tentarlo.

“Tuvimos a todas estas personas 
que encontramos a lo largo del ca- 
minoy nos decían: ‘Podemos hacer 
una reunión’, y ‘Oh, sí, cosas má
gicas pueden suceder”, aunque 
cuando les dijo que eso violaría la 
FCPA, “de repente, se detuvieron”, 
agregó.

Hoskinson también planteó sus 
sospechas sobre estos mismos 
“empresarios” por lo que ocurrió 
con $LIBRA la noche del viernes 
cuando Javier Milei salió a promo
cionar la flamante criptomoneda

“Creo que hay algunas personas 
en ese círculo alrededor de Milei 
que se aprovecharon de su falta de 
conocimiento de nuestra industria 
y lo convencieron de que sería una 
buena idea lanzar una infraestruc
tura de criptomonedas y, básica

mente, él la endorsaría. Y usaron 
al presidente de Argentina básica
mente para hacer un montón de 
dinero. Y lo dejaron, básicamente, 
para limpiar el desastre después de 
que se fueron”, continuó.

Elogioso de Milei, al que resca
tó y elogió en su video, Hoskinson 
concentró sus críticas en el “cír
culo” que rodea al Presidente y en 
las “personas adyacentes” a ese 
círculo. “Bienvenido a la política 
latinoamericana. Las políticas la
tinoamericanas son muy sucias, y 
tienes que tener principios de hie
rro cuando vas allí”, dijo.

“En cada país que he intentado 
hacer negocio en Latinoamérica y 
en Sudamérica he tenido al menos 
una persona en el sector privado o 
en el gobierno que dijera que, para 
venir aquí a hacer negocio, tienes 
que pagarle a alguien. Y lo recha
zamos de inmediato. Eso no somos 
nosotros”, remarcó. “Y a veces eso 
nos deja sin relaciones políticas y 
nos quedamos sin llegada, pero ter
mina siendo más bueno que malo. 
Porque, normalmente, lo que ves 
ahora (lo ocurrido con $LIBRA) es 
el resultado final de lo que sucede 
cuando la gente toma el camino fá
cil en lugar del camino difícil”.

Hoskinson, que trabajó para la 
campaña presidencial del liberta
rio Ron Paul en Estados Unidos, 
en 2007, apoyó a Milei, pero reite
ró el mensaje que le transmitió “a 
la gente alrededor de Milei y de su 
hermana Karina: díganle al Presi
dente que todos quieren algo de él, 
y yo soy la única persona en todo 
el país ahora mismo que no quiere 
nada. No quiero dinero, ni fotos, ni 
prestigio. Solo quiero que lo haga 
bien”.

Daño a la reputación
Sin embargo, dijo, lo ocurrido 

con SLIBRA “creará mucho daño 
político a su reputación y a la mar
ca libertaria en Argentina, y quizá 
incluso desvanecerá su presencia, 
dependiendo de lo lejos se va el 
escándalo”, pero insistió en la de
fensa de Milei. “Creo que es un aca
démico de corazón, creo que tiene 
las mejores intenciones y que real
mente cree las cosas que dice”.

“Creo que Milei es una buena 
persona -sostuvo-, y creo que se 
ha rodeado de algunos malos, 
porque no tenía la infraestructu
ra política para ser el presidente. 
Y, por desgracia, cuando no tienes 
a todos los mejores, no tienen tu 
mejor interés en el corazón, y te 
encuentras rodeado de cosas que 
no puedes controlar o compren
der completamente, y a la vez que 
te das cuenta de lo que ha pasado, 
el daño ya se ha hecho”. •
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El caso que incomoda al Gobierno | impacto interno

EL ESCENARIO
Un sismo con demasiados interrogantes

Claudio Jacquelin
-LA NACION-

Viene de tapa
Javier y Karina Milei, hermanados 
en el ojo del huracán, se encomien
dan una vez más a las artes del gu
rú presidencial Santiago Caputo, 
quien se dedica a transmitir un 
estado de calma, que el inicial re
vuelo en la agenda pública parece 
desmentir.

En las últimas horas, el superase- 
sor les ha dicho a varios interlocu
tores: “No veo que sea más que un 
tema motorizado políticamente 
por un nicho politizado y el círculo 
rojo. Por ahora, al menos. Es lo que 
surge del trackingde opinión públi
ca que hacemos y del monitoreo de 
las redes”.

Ese “por ahora, al menos”, sin 
embargo, habla de la provisiona- 
lidad de los datos que dicen mane
jar, así como de una incertidumbre 
y un estado de conmoción hacia el 
interior del triángulo de hierro del 
poder que no tienen precedente en 
estos primeros 14 meses de gestión 
libertaria. La certeza siempre ha 
sido una característica de este pro
yecto y de sus protagonistas.

La preocupación de la cima se 
vuelve nervios y una novedosa 
sensación que se parece al miedo 
profundo en la medida en la que se 
desciende en la escala jerárquica del 
oficialismo. Es un sismo cuyas con
secuencias nadie se anima a pronos- 
ticary del que no han dejado de pro
ducirse réplicas en solo 48 horas.

Tienen razón en estar preocu
pados, a pesar de las afirmaciones 
del “ingeniero del caos mileísta”. La 
consultora AdHoc, que investiga la 
dinámica de las redes, tiene otras 
evidencias iniciales.

“La conversación sobre el crip- 
toescándalo es hipermasiva en las 
redes. Estamos hablando de una 
conversación similar a la primera 
marcha universitaria en las prime
ras 48 horas. La negatividad de la 
conversación es la mayor que tene
mos registrada desde que inició su 
presidencia. Mañana sumaremos 
más datos para tener un panorama 
más definitivo, pero la idea de escán
dalo queda perfectamente reflejada 
en el territorio digital, que es la casa 
de Milei”, explica el titular de la con
sultora, Javier Correa.

El centenar de denuncias penales 
presentadas hasta anoche agrega 
elementos inquietantes y es apenas 
una de las consecuencias que ya se 
conocen y cuya derivación se teme. 
No es un dato menor, aunque tal vez 
no sea el único que importe.

El impacto sobre el capital políti
co del líder excluyente de un proyec
to casi unipersonal y sobre su activo 
simbólico es un interrogante mayor. 
La dificultad para encontrar chivos 
expiatorios agrava las cosas. El Pre
sidente aparece como el principal 
destinatario de las objeciones, pero 
también abundan suspicacias sobre 
su intocable hermana.

El pedido de juicio político lan
zado por el kirchnerismo opera 
para el Gobierno, en estas prime
ras horas, como blindaje interno y 
un escudo hacia afuera, amparado 
el mileísmo en la grieta que no deja 
de cultivar y en el larguísimo his
torial de casos y causas judiciales 
por corrupción que ha rodeado al 
espacio político que gobernó 16 de 
los últimos 21 años.

Sin embargo, la magnitud del 
escándalo, cuyos efectos y daños 
trascienden las fronteras, y que el 
excluyente protagonista sea el mis
mísimo Presidente demandan más

Karina y Javier Milei y Santiago Caputo, en una foto que difundieron hace diez días presidencia

que esa reducción a la polarización 
política y exigen más acciones y he
chos que la entrevista que hoy dará 
el Presidente a un periodista de su 
confianza para tratar de aquietar 
las aguas.

El rechazo de la conducción de 
Pro a sumarse al pedido de juicio 
político, que además del kirchne
rismo propuso la Coalición Cívica, 
es un alivio parcial y pasajero. El 
macrismo consideró lo sucedido 
“un hecho grave” y reclamó que 
“la investigación profunda” que 
prometió el Gobierno sea “un pro
ceso riguroso y transparente, que 
responda todas las preguntas que 
hoy se hacen los argentinos y que 
se asuman las responsabilidades 
políticas que correspondan”.

En la intimidad, la cúpula diri
gente amarilla es más cáustica, en 
línea con su líder.

Mauricio Macri ha dicho que “es
te escándalo lo único que hace es 
mostrar que el rey está desnudo, que 
ve el mundo a través de los ojos de 
su hermana y de Santiago Caputo, 
como él mismo ha reconocido. Su 
gobierno en menos de una semana 
ha protagonizado  dos escándalos de 
repercusión internacional, como la 
licitación direccionada de la Hidro- 
vía y la promoción de una cripto- 
moneda fraudulenta”. Estos son (o 
eran) los amigos del mileísmo.

Alegar la propia torpeza
El argumento de Milei de que 

desconocía casi todo de un negocio 
que había salido a promocionar pú
blicamente y resultó ruinoso para 
quienes invirtieron una vez que se 
enteraron de la promoción que le 
hacía el Presidente encontró de
masiado rápido sus limitaciones. 
No solo por la máxima del derecho 
que indica que nadie puede alegar 
su propia torpeza.

Todo parece agravarse cuando la 
publicidad sale por la cuenta per
sonal de la máxima autoridad de 
la república y esta es alguien que se 

presenta ante el mundo como una 
autoridad en materia económico- 
financiera y para el cual todos sus 
contradictores en la materia son 
despreciados bajo el mote de “igno
rantes”. Por citar solo uno de los epí
tetos reproducibles que suele usar.

Tampoco lo favorece en esta si
tuación que él se haya proyectado en 
el escenario político con su prédica 
contra “la casta” que se beneficiaba 
con su pertenencia o su relación con 
el Estado en desmedro de los ciuda
danos comunes. Aunque es cierto 
que él nunca hizo de la lucha contra 
la corrupción una bandera.

La relación previa de Milei, de ca
si cinco años, con uno de los crea
dores de la criptomoneda fallida, 
el hecho de que este haya sido uno 
de los financistas de su carrera po
lítica desde el principio, la partici
pación presidencial en un evento 
sobre tecnofinanzas que tuvo al 
criptoemprendedor por promotor 
y las denuncias de presuntos tráfi
cos de influencias rentados que lo 
hicieron una referencia mundial en 
materia de criptoactivos abrieron 
nuevos frentes, bastante más com
plicados y de derivaciones imprevi
sibles. Aquí y en el extranjero.

El eventual impacto sobre los 
mercadosy la deriva judicial del ca
so están íntimamente ligados y ese 
camino empezará a transitarse hoy 
a las 7 cuando abran los tribunales 
para empezar a evaluar las más de 
110 denuncias que se habían presen
tado y que para algunos especialis
tas tienen sustento para avanzar en 
la investigación y la determinación 
de responsabilidades que podrían 
caberle al Presidente.

El hecho además ocurre en la se
mana en la que el Gobierno decidió 
avanzar con la llegada a la Corte Su
prema de uno de los jueces federales 
de más cuestionada reputación,  que 
como candidato al máximo tribunal 
recibió la mayor cantidad de obje
ciones de la historia. También cuan
do se votó el proyecto oficial de ficha 

limpia con el declamado propósito 
de sanear la representación política. 
Paradojas sobre paradojas.

Un posible delito doloso
“Al principio no veía dolo, que es 

la condición que requieren la ma
yoría de los delitos de corrupción 
para ser imputables. Pero luego de 
los datos que he leído, como cobro 
de honorarios, la presencia en re
uniones con los responsables, el 
incumplimiento de acuerdos pre
vios con empresarios, me parece 
que el asunto cambió de color. Acá 
hay ahora elementos que justifican 
investigar si el Presidente pudo par
ticipar dolosamente en una estafa, 
cuanto menos. También puede ha
ber delitos contra el Estado: eva
sión y lavado de dinero”, explica el 
abogado especializado en delitos de 
corrupción y actual presidente de 
la organización Poder Ciudadano 
Hugo Wortman Yofre.

El especialista agrega: “Poder 
Ciudadano, como miembro del 
Observatorio de la Oficina Antico
rrupción, va a pedir una reunión de 
urgencia para analizar el asunto”. 
Si esa instancia no se concreta, la 
renuncia a ese consejo es más que 
una probabilidad que solo profun
dizaría el escándalo.

La expresidenta de Transparen
cia Internacional Delia Ferreira Ru
bio es igual de crítica tanto respecto 
del hecho como de las explicaciones 
presidenciales. “Dada la influencia 
que ejerce la cuenta personal [en 
redes sociales] de un presidente o 
un ministro, deben interiorizarse 
antes de postear o repostear. Igual 
que cuando toman una decisión. 
Primero informarse, luego decidir. 
No al revés. En estos casos, el orden 
de los factores sí altera el producto”, 
afirma la especialista.

Ante la decisión del Gobierno de 
encargar la investigación a la Ofici
na Anticorrupción, Ferreira Rubio 
agrega: “Investigar lo sucedido es 
una prioridad, pero la única forma 

en que la OA sea eficaz y creíble es 
que sea independiente, y acá de
pende de un ministro que depende 
del jefe de Gabinete, que depende 
del Presidente. Quien controla no 
puede depender del controlado. La 
falta de independencia en este caso 
afecta la credibilidad del resultado 
de la investigación”.

Más allá del plano administra
tivo, la probabilidad de avance de 
una causa judicial tiene en vilo a 
varios agentes del mundo econó
mico-financiero y temen que em
piece a influir en esa dinámica, 
según revelan varios economistas 
que dicen haber recibido numero
sas consultas desde que se desató 
el escándalo, a pesar de ser fin de 
semana. Y, aunque es relativizado 
por su aparente escasa viabilidad, 
el pedido de juicio político también 
es una nueva fuente de incertidum
bre que se tramita en el universo 
económico.

“Hasta hace tres días unjuicio po
lítico al Presidente tenía una proba
bilidad igual a cero. Hoy eso cambió 
y se rompió ese umbral. Para cual
quier eventual inversor en un país 
que todavía tiene muchas fragilida
des y un track-record [historial] tan 
negativo es un tema mayor”, afirmó 
un economista (no “econochanta”) 
que sigue con preocupación la de
rivación del criptogate.

“Salvo que tengas la vaca atada 
en la industria extraccionista, este 
escándalo complica totalmente al 
resto de las inversiones que esta
ban bajo análisis. Refuerza la idea 
de que gobernar de esta manera es 
una anormalidad. Todos los inver
sores que nos consultaron están 
muy preocupados. Lo ven como 
una confirmación de buena parte 
de lo que temían”, dice otro econo
mista muy reputado.

Una de las personas que conocen 
desde hace más tiempo a Javier Mi
lei y que lo acompañaron desde que 
inició su carrera política no ahorra 
dureza en su análisis de lo ocurrido, 
tanto respecto del Presidente como 
de su hermana Karina.

“Esto es el producto de una mez
cla de ambición, ignorancia y sen
timiento de impunidad, en un caso. 
Y de ignorancia total del mundo de 
las criptomonedas en el otro”, afir
ma sin identificar a los destinata
rios de sus acusaciones. No es el 
único que carga las tintas sobre la 
secretaria general de la Presidencia 
y sobre sus relaciones personales 
con representantes del mundo de 
las finanzas y otras empresas.

Se trata de un tema demasiado 
sensible para el Presidente, dado el 
lugar que ocupa Karina Milei tanto 
en lo personal como en la gestión y 
en la política. No extraña que, más 
allá de que los principales colabo
radores y funcionarios de la gestión 
libertaria busquen minimizar el es
cándalo, el criptogate ya tenga con
secuencias que desvelan a todo el 
Gobierno y a demasiados tomado
res de decisiones y formadores de 
opinión afines a la administración 
libertaria.

Que el fallido emprendimiento 
haya llevado por nombre el mismo 
que el signo zodiacal de Milei agre
ga una cuota de preocupación en 
quienes miran no solo sus conse
cuencias judiciales y políticas. Los 
que auscultan otro tipo de señales 
se preguntan si los astros siguen 
alineados con la estrella libertaria. 
El poder nunca ha dejado de inda
gar en esos arcanos. •
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La polémica llegó a Europa y no hay certezas sobre su impactoEspaña se hizo eco del escándalo; especialistas ponen la lupa en los inversores, la negociación con el FMI y la credibilidad del país

María Julieta Runü
LA NACION

Después de semanas difíciles para 
las acciones y bonos argentinos por 
las dudas en el exterior  y una posible 
toma de ganancias, las próximas 48 
horas también podrían ser compli
cadas para el mercado local a raíz del 
episodio que protagonizó el viemesel 
presidente Javier Milei, al recomen
dar una meme coin llamada $LIBRA, 
que a partir del comentario presiden
cial tuvo una suba exponencial en su 
cotización y luego se desplomó.

Hoy es feriado en Estados Unidos 
(es el Día de los Presidentes), con lo 
cual va a haber un volumen acotado 
de operaciones, pero distintos ana
listas juzgan que lo sucedido debe
ría tener impacto negativo. Para 
Fernando Marull, socio de FMyA, 
los bonos y acciones argentinos van 
a bajar por un mayor riesgo político. 
“El dólar va a ir para arriba y los bo
nos para abajo, al menos hasta que 
se calme la situación”, agregó.

En tanto, Andrés Reschini, de F2 
Soluciones Financieras, dijo que es 
probable que al menos al principio 
haya alguna reacción negativa, hasta 
que se clarifiquen los alcances de la 
cuestión. “Si bien esto no perjudica 
directamente a la gente en general, 
hay que ver hasta dónde llega en ma
teria judicial, hasta dónde daña po
líticamente al espacio del Presidente 
de cara a las elecciones y a su imagen 
en el mundo. Por eso creo que esa 
incertidumbre puede ocasionar, al 
menos en el corto plazo, un impacto 
negativo. Pienso en un mercado que 
puede volverse más defensivo ven
diendo papeles localesy presionando 
sobre la brecha cambiaría”, opinó.

Por su parte, Santiago López Al- 
faro, presidente de Dracma Inves- 
tments SA, señaló que no cree que 
la oposición reúna los votos para 
iniciarle un juicio político al Presi
dente, pero juzgó que algo de vola
tilidad puede haber.

La cuestión sería qué tan mino
ritario es el segmento que, a raíz de 
este episodio, puede querer vender 
activos argentinos, según aportó 
Martín Kalos, director de Epyca 
Consultores. “Es muy difícil de esti
mar si puede haber algún ruido en 
el mercado porque, por supuesto, 
va a haber una porción que se pre
gunte por la confiabilidad de un pre
sidente que puede hacer esto. Desde 
el momento que vimos el tuit, todos 
supimos que era una estafa de la cual 
no se está haciendo cargo, porque no 
es transparente poner a gente que él 
designóy que depende de él a investi
garlo. Dicho todo esto, a algún sector 
le va a generar mucho ruido. Ahora, 
si eso alcanza o no para que alguien 
quiera vender activos argentinos, no 

debería, pero puede pasar. Veremos 
cuán minoritario o cuán chiquito es 
ese segmento. Básicamente, esa sería 
la pregunta de cara a estas próximas 
48 horas, con el feriado en Estados 
Unidos de por medio y luego ya el 
martes con todo abierto”, apuntó.

Por otro lado, el analista Christian 
Buteler explicó que el impacto obvia
mente será negativo, pero dij o que no 
cree que sea el inicio de un derrum
be. “¿Pueden sufrir un poco los ac
tivos, las acciones? Seguro, no voy a 
decir que no, pero no espero que esto 
produzca un desplome en los mer
cados. Creo que esto fue totalmente 
adrede, que no es casualidad que ha
ya salido con el tuit un viernes a las 7 
de la tarde ya con el mercado cerrado 
y con un feriado el lunes en los Esta
dos Unidos. Pero, más allá de eso, me 
cuesta ver que derrumbe absoluta
mente todo. Va a tener también un 
costo en la credibilidad del Gobierno, 
sin ninguna duda, pero eso es más a 
mediano y largo plazo”, anticipó.

Por último, Fernando Camusso, 
director de Rafaela Capital, dijo que 
el tema va a escalar y para el Presi
dente va a ser difícil salir de esta si
tuación. Lo que suceda en el merca
do va a depender de cómo aborde el 
Gobierno el problema. “Menos mal 
que mañana [por hoy] hay feriado 
en Estados Unidos. Es probable que 
el mercado lo sienta y que esté en 
rojo, pero la pregunta no es esa, sino 
cuánto y por cuánto tiempo. Acá no 
es un tema financieroy de mercado, 
sino el apoyo o no apoyo al Presi
dente. Si el mercado percibe que el 
Gobierno está perdido en funda
mentar esto, que políticamente no 
está preparado para dar respuesta, 
sí va a caer y feo. Acá el tema es la 
credibilidad del presidente Milei y 
toda la semana va a ser qué capa
cidad de respuesta va a tener. Difí
cil decir cómo va a impactar en los 
mercados, pero seguramente nova 
a caer bien, claramente. Mañana el 
Gobierno debería tener una estrate
gia comunicacional clara”, cerró.

“La Argentina Liberal crece!!! Es
te proyecto privado se dedicará a in
centivar el crecimiento de la econo
mía argentina, fondeando peque
ñas empresas y emprendimientos 
argentinos. El mundo quiere inver
tir en Argentina. $LIBRA”, publicó 
el viernes Milei, junto a un link del 
proyecto en el cual se promociona- 
ba el token.

La capitalización de mercado de 
$LIBRA llegó a trepar a los US$4500 
millones, pero una hora después de 
su lanzamiento, sin embargo, se re
gistró un retiro de tenencias de pocas 
billeteras digitales, las que concen
traban el 82% del circulante, por casi 
US$90 millones, lo que hizo que el 
valor de $LIBRA se desplomara. •

Iván Ruiz
PARA LA NACION

MADRID - La polémica por el pos
teo de Javier Milei que desató una 
millonaria inversión en la opaca 
criptomoneda $LIBRA llegó hasta 
Europa, pero despertó particular 
atención en España. Horas antes de 
la apertura de los principales mer
cados europeos, el impacto de este 
escándalo sobre la credibilidad del 
gobierno argentino, tan necesaria 
para atraer nuevas inversiones, es 
todavía una incertidumbre. Econo
mistas y académicos consultados 
por la nación aseguraron que el lla
mado de Milei para invertir en una 
moneda alternativa al peso podría 
ser un mensaje contradictorio para 
inversoresyparaorganismoscomo 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), con quien el Gobierno nego
cia un nuevo préstamo.

“Argentina está en una situación 
complicada, tiene que renegociar 
un préstamo con el FMI y en este 
momento el Presidente anima a 
comprar un activo financiero que 
compite con la moneda nacional. 
Es incoherente, es contradictorio y, 
por eso, debilita la posición de Mi
lei”, asegura Reymond Torres, di
rector del observatorio económico 
Funcas Europe, un think tank con
sultado por inversores europeos.

José Carlos Diez, profesor de Eco
nomía de la Universidad de Alcalá, 
está convencido de que “si el FMI 
considerara que el gobierno argen
tino ejecutará una política econó
mica más seria, seguramente ya le 
hubiera prestado más dinero”. Sin 
embargo, el economista especializa
do en temas de la Argentina no creeQué es una meme coin y cómo se usa para generar o perder millones
El viernes, el presidente Javier Milei 
promocionó el token $LIBRA en la 
red X. En pocos minutos, el precio 
del criptoactivo se disparó y luego 
colapso, siguiendo una dinámica 
común en las llamadas meme coins. 
El Presidente borró la publicación 
y dijo que, después de investigar el 
proyecto, decidió no ofrecerle su 
apoyo. En el medio, algunas perso
nas perdieron todo su dineroy otras 
ganaron millones de dólares.

El problema fue que la moneda 
circulante del proyecto estaba al
tamente concentrada. Solo cinco 
billeteras tenían alrededor del 80% 
de $LIBRA. Esos grandes tenedores 
de activos, llamados “ballenas” en el 
mundo cripto, pueden tener enton
ces una influencia determinante en 
el precio. Existe el riesgo de estrate
gias como el pump and dump, don
de se infla artificialmente el precio 
del token para luego desplomarlo.

Cuando, después de promocio- 
narse la moneda, se incrementa el 
interés de los compradores, el pre
cio sube y los grupos que controlan 
la mayor cantidad del token liqui
dan sus posiciones obteniendo un 
margen significativo. Esto puede 
provocar una caída abrupta del 
precio de la meme coin, llegando 
incluso a valer cero, lo que tam- 

que el escándalo cripto influya par
ticularmente en la mirada europea 
sobre el Gobierno: “Honestamen
te, no creo que este episodio afecte 
mucho a su credibilidad en Europa, 
porque Argentina ya tiene cero cre
dibilidad. Por eso no hay crédito, no 
hay inversores reales. Hasta que no 
quiten el cepo, nadie va a invertir”.

¿Cuál será el impacto de esta polé
mica en Europa? Diez asegura que el 
caso se conoce porque en España “se 
sigue mucho lo que pasa en Argenti
na”, pero no cree que el tema llegue a 
considerarse entre los funcionarios 
de las potencias de la Unión Euro
pea. El Financial Times, el gran dia
rio de finanzas británico, no repro
dujo hasta el cierre de esta edición 
ninguna noticia sobre el episodio. 
Tampoco TheEconomistse hizo eco 
del escándalo, ni otros prestigiosos 
diarios europeos, como Le Monde o 
Süddeutsche Zeitung.

Como casi todos los hechos que 
tienen a Milei como protagonista, 
la noticia sí tuvo repercusión en 
España. El País y El Mundo le die
ron un lugar destacado en sus sitios 
web. A pesar de ser fin de semana, la 
noticia también fue transmitida en 
noticieros de televisión y radio.

A pesar de su enfrentamiento, 
ni Pedro Sánchez ni ningún fun
cionario de su gabinete se expre
saron sobre este episodio. El go
bierno español mantiene silencio 
sobre Milei después de la última 
crisis diplomática. Tras reponer 
su embajador en Buenos Aires, el 
dirigente socialista no hizo ningu
na mención pública sobre las me
didas ni los dichos de Milei, incluso 
cuando el Presidente volvió a ata
carlo en la Cumbre de Davos.

bién se conoce en el sector cripto 
como rugpull.

En el mundo de las criptomone
das se habla del caso de $LIBRA co
mo uno de los rugpull más grandes 
en la historia: la moneda perdió una 
capitalización de mercado de alre
dedor de 4000 millones de dólares 
en cinco horas. Alojada dentro de la 
blockchain de Solana, una conocida 
criptomoneda, muchos inversores 
perdieron todo su dinero, mientras 
que los grandes tenedores del activo 
ganaron millones de dólares.

Las meme coins son criptomo
nedas inspiradas en memes po
pulares de internet y fenómenos 
virales, pero que no tienen res
paldo de valor real. La creación de 
comunidades en redes sociales, el 
sentido de pertenencia y el apoyo 
de diversas figuras públicas son al
gunos de los factores que explican 
el auge de estos activos digitales 
en el último tiempo. En el caso del 
token promocionado por Milei, 
sus ideales libertarios. Entre las 
más populares se destacan pepe, 
shiba y dogecoin. Incluso el presi
dente de Estados Unidos, Donald 
Trump, lanzó su propia meme coin 
antes de su asunción.

Además de su volatilidad, estos 
activos presentan dudas alrededor 

Carmen Beatriz Fernández, pro
fesora de la Universidad de Navarra, 
considera que, más allá del escánda
lo cripto, los indicadores económi
cos -principalmente el control de la 
inflación- sostienen la credibilidad 
del gobierno argentino: “Los hechos 
objetivos son que Milei ha logrado 
indicadores macro y microeconó- 
micos muy buenos. Eso es lo más va
lorado por los inversores y por las 
calificadoras de riesgo europeos. 
Desde ese punto de vista, la Argen
tina de Milei está blindada”.

Pero la académica sostiene que la 
polémica puede afectar su credibi
lidad en política internacional más 
desde un punto de vista cualitativo. 
“Ese posteo en redes sociales indi
ca un atributo de personalidad, una 
impulsividad que rara vez es buena 
acompañante para un jefe de Esta
do. Ya lo hemos visto con Trump y 
es algo que perfectamente podría
mos ver en Europa. Se tuitea más 
rápido de lo que se piensa y Milei 
no es una excepción. Es una señal 
de estos tiempos”, reflexiona.

Aunque todavía es incierto el im
pacto que podría tener esta polémi
ca sobre la llegada de inversiones, 
Reymond Torres está convencido 
de que las “contradicciones” del 
Presidente pueden jugarle una ma
la pasada. “Los inversores creen en 
el futuro de Argentina, ven un po
tencial real. Pero para que invier
tan hace falta confianza y eso no es 
compatible con este tipo de políti
cas económicas que favorecen a una 
criptomoneda en detrimento de la 
moneda en que van a invertir los pri
vados queconfíen en Argentina. Los 
inversores pueden considerarlo un 
problema de credibilidad”. • 

de su viabilidad y potencial a largo 
plazo ya que, a diferencia de otras 
criptomonedas, no cuentan con un 
plan de desarrollo claro. De hecho, 
supervivencia de las meme coins es 
notablemente baja: el 97% de aque
llas surgidas entre 2023 y 2024 ya 
“han muerto”, es decir, tienen un 
volumen de negociación cercano a 
$0, según Binance Research.

“Lagran mayoría de meme coins 
son proyectos que mueren al po
co tiempo de nacer, sea porque la 
comunidad se desarma, los malos 
actores del sistema las explotan pa
ra absorber la liquidez o por otras 
cuestiones”, señaló a la nación Ju
lián Colombo, director general de 
Bitso Argentina, y enfatizó la im
portancia de realizar una investi
gación previa antes de invertir en 
una meme coin, como quién posee 
y emite los tokens, si tiene fecha de 
vencimiento, si es posible ampliar 
su liquidez, entre otros aspectos.

“Si bien la especulación hoy do
mina la conversación, blockchain 
no es un casino, es una herramien
ta para construir un internet des
centralizado basado en la propie
dad digital y control sobre tus acti
vos”, reflexionó Marcelo Cavazzoli, 
fundador y CEO de Lemon. • Lucas 
Patera y Victoria Menghini
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El caso que incomoda al Gobierno | la batalla en tribunales y la estrategia oficialComodoro Py recibe denuncias y sortea el juez que investigaráAcusan al presidente Milei de integrar una “asociación ilícita” que hizo una “megaestafa”; la Cámara Federal definirá qué juzgado tramitará la causa; para evitar suspicacias, lo hará con un bolillero

Puertas adentro, el Gobierno sigue con preocupación el caso $LIBRAEl presidente Milei se encerró en Olivos; en la Casa Rosada admiten la complejidad política que provocó el escándalo cripto
Hoy, a las 9.30, la Cámara Federal 
va a sortear en el segundo piso de 
los tribunales de Comodoro Py 
quién será el juez que investigue al 
presidente Javier Milei por el caso 
de la presunta estafa con la cripto- 
moneda $LIBRA. Tan delicado es el 
asunto que van a desempolvar el bo
lillero manual, adelantó una fuente 
del tribunal. En la Cámara quieren 
evitar cualquier suspicacia y creen 
que el bolillero tradicional se presta 
menos a sospechas maliciosas que 
el método de sorteo electrónico que 
la Cámara usa desde hace años.

Según informaron fuentes judi
ciales a la nación, los jueces cuyos 
números estarán en el bolillero 
son Sebastián Casanello, Marcelo 
Martínez de Giorgi, Julián Ercolini, 
María Servini, María Eugenia Capu- 
chetti y Ariel Lijo.

La orden de que se use este méto
do la dio el presidente del tribunal, 
Mariano Llorens. La denuncia que 
tienen para sortear la presentaron 
el economista Claudio Lozano, ti
tular del partido Unidad Popular, 
y otros dirigentes que acusaron a 
Milei de haber integrado una “aso
ciación ilícita” que cometió una 
“megaestafa” al afectar en simultá
neo “a más de 40.000 personas con 
pérdidas de más de 4000 millones 
de dólares”.

Fue la primera denuncia que lle
gó, según informaron en la Cámara. 
Todo indica que mañana, cuando 
abran los tribunales, habrá más 
denuncias similares a esta. Por lo 
pronto, el fin de semana entró a tra
vés de una comisaría la denuncia de 
un hombre llamado Miguel Ángel 
Heredia por los mismos hechos. La 
policía la giró al juzgado que está de 
turno, a cargo del juez Sebastián Ca
sanello (y con intervención del fiscal 
Guillermo Marijuan). Pero ellos no 
se quedarán con la causa. Para evi
tar elforum shopping (una trampa 
para elegir al juez), cuando un juz
gado recibe una denuncia por estar 
de turno, la envía a sorteo. Por eso, 
mañana la Cámara Federal también 
recibirá este expediente.

“Se sortea la primera denuncia 
que entró y las demás se acumulan”, 
explicó una fuente de la Cámara a 
LA NACION.

La denuncia de Lozano lleva 
también las firmas de Jonatan Bal- 
diviezo, abogado del Observatorio 
del Derecho a la Ciudad; Marcos 
Zelaya -otro letrado especialista 
en nuevas tecnologías-, y María 
Eva Koutsovitis, una ingeniera que 
fundó el movimiento La Ciudad So
mos Quienes la Habitamos. Sostu
vieron que el Presidente participó 
de “la megaestafa más grande de la 
historia en este rubro”, que se llevó 
a cabo “a través de una operación 
conocida como rugpull, que ocurre 
cuando los desarrolladores detrás 
de un proyecto lanzan un token y 
atraen inversores para aumentar su 
valor, luego se retiran abruptamen
te y toman el dinero”.

“Cuando los estafadores vacían 
los fondos de liquidez, el precio de 
los criptoactivos cae a cero y los in
versores pierden la oportunidad

Claudio Lozano, uno de los denunciantes

de intercambiar tokens por tokens 
más estables o de curso legal”, di
jeron los cuatro denunciantes al 
describir la operatoria, que se pro
dujo luego de la promoción que le 
hizo Milei a $LIBRA en sus redes 
sociales.

En el escrito, los denunciantes so
licitaron a las autoridades judiciales 
que adopten “medidas cautelares de 
protección de prueba”, entre las que 
enumeraron un “allanamiento de la 
quinta de Olivos y de la Presidencia 
de la Nación a fin de secuestrar todo 
equipo electrónico (computadora, 
teléfonos, tablets, laptops)”, y que se 
“identifique y allane el domicilio de 
los denunciados y de las empresas 
implicadas”.

También pidieron que se dispon
ga una “intervención y peritaje a la 
plataforma X a fin de custodiar el 
contenido de la cuenta del presi
dente Javier Milei @JMilei y de las 
otras personas denunciadas, in
cluyendo los registros de los tuits 
borrados”; un “bloqueo a las bille
teras virtuales y cuentas bancarias 
de los denunciados”, y medidas de 
“trazabilidad de las transacciones 
del token $LIBRA a fin de identificar 
a los beneficiarios de la estafa”.

El expediente de la OA
En paralelo, la Oficina Antico

rrupción (OA), organismo que de
pende del Poder Ejecutivo, llevará 
adelante su propia investigación del 
tema, según informó oficialmente 
el Gobierno.

“El presidente Javier Milei ha de
cidido darle intervención de forma 
inmediata a la Oficina Anticorrup
ción (OA) para que determine si 
existió una conducta impropia por 
parte de algún miembro del go
bierno nacional, incluido el propio 
Presidente”, informó la Oficina del 
Presidente.

Anunció además la creación de 
una Unidad de Tareas de Investi
gación (UTI) en la órbita de la Pre
sidencia de la Nación, compuesta 
por representantes de los órganos 
y organismos con competencias 
vinculadas a los criptoactivos, ac

tividades financieras, lavado de 
activos y otras áreas relacionadas, 
que integrarán su información a los 
efectos de iniciar una investigación 
urgente respecto del lanzamiento 
de la criptomoneda $LIBRAy todas 
las empresas o personas implicadas 
en dicha operación”.

El Gobierno dijo que “toda la in
formación recabada en la investi
gación será entregada a la Justicia 
para que determine si alguna de 
las empresas o personas vincula
das con el proyecto de KIP Protocol 
cometieron un delito”.

Sospechas
Las denuncias que empiezan a 

llegar a Comodoro Py toman en par
te las declaraciones de empresarios 
del sector de las criptomonedas que 
deslizaron sospechas sobre el ac
cionar del “entorno presidencial”. 
Por caso, el estadounidense Dave 
Portnoy reveló que Hayden Davis 
le regaló criptos antes de que Milei 
publicara el tuit, las cuales aceptó 
para apoyar el proyecto del Presi
dente.

Sin embargo, según su relato, tu
vo una discusión con Davis porque 
este se opuso a que publicara que 
las monedas eran regaladas, lo que 
dispara una discusión por violación 
de normas de ética. Finalmente, 
aseguró que las devolvió. Una sos
pecha similar sucedió en el caso del 
influencer @notthreadguy, que esta
ba cubriendo el lanzamiento en vi
vo y recibía llamados que parecían 
alertar sobre el momento de publi
cación. Minutos luego, tuiteó: “El 
lanzamiento programado de una 
memecoin nunca ha terminado 
bien en la historia de las criptomo
nedas. Nunca. Nuncajamás”.

Hasta ayer, en la billetera virtual 
Phantom, perteneciente a la red 
Solana, en donde se lanzó $LIBRA, 
continúa vigente la información 
asociada a la moneda que redi
rige directamente al X del Presi
dente. Llamativo, luego de más de 
48 horas de aclaración de su falta 
de involucramiento directo con el 
proyecto. •

Delfina Celichini
LA NACION

La agenda oficialista dio un vuel
co el viernes por la noche, cuando 
estalló la polémica por el tuit de 
Javier Milei donde promocionaba 
una criptomoneda -$LIBRA- que, 
en cuestión de horas, dejó un ten
dal de bancarrotas tras hacer pico 
en su valor, para luego desplomar
se. La falta de reacción se apoderó 
por unas horas de la Casa Rosada, 
donde no supieron cómo manejar 
el escándalo que emergía desde la 
cima del poder. Cuando los teléfo
nos por fin se activaron, se trató de 
exhibir calma, aunque los movi
mientos internos dieran cuenta de 
una preocupación creciente.

En el Gobierno prima la reser
va como cortafuego. La preocupa
ción no es jurídica, sino política. El 
episodio pone en duda la palabra 
presidencial sobre el tema que 
define el destino del Gobierno: la 
economía. Nada inquieta más al 
oficialismo que un tembladeral en 
los mercados. Por eso la respuesta 
vino en el lenguaje de “la casta”.

El escándalo alteró la hoja de ru
ta partidaria. Lo que iba a ser un 
acto de afiliación para desgastara 
Jorge Macri en la ciudad se trans
formó en una demostración de 
fuerza. “Que explote”, se oyó entre 
los organizadores del evento pre
visto para el domingo a la tarde en 
la Plaza Seeber, en Palermo.

La marea libertaria en X ayudó 
a empujar el relato: planos cerra
dos, tomas ajustadas, tuits de eufo
ria desbordada. Todo para sobre- 
dimensionar el fervor en torno a 
Karina Milei y Luis “Toto” Capu
to, los protagonistas del aconteci
miento.

El estilo libertario de nunca ce
der ante la crisis sufrió un ajuste. 
Milei tuvo que borrar su publica
ción original y dar explicaciones. 
Aclaró que no tenía vínculos con 
SLIBRAy admitió que desconocía 
sus detalles. Toda una rareza en su 
universo discursivo.

Le dio pie a la cuenta oficial de la 
Oficina del Presidente para emitir 
un mensaje institucional, que am
plió con detalles la aclaración de 
Milei. Subrayó que el tuit de la po
lémica se publicó desde las “cuen
tas personales” del jefe del Estado 
y anunció la intervención de la Ofi
cina Anticorrupción (OA).

La estrategia fue manejada con 
hermetismo por el círculo más ín
timo de Milei, que incluye al ase
sor Santiago Caputo, su hermana 
Karina y el vocero Manuel Adorni, 
quien se abstuvo de hablar y solo 
se limitó a retuitear  al primer man
datario. No se le dio intervención a 
la Secretaría Legal y Técnica, con 
Javier Herrera Bravo a la cabeza, 
una señal de que la estrategia pa
saba más por la contención políti
ca que por el blindaje jurídico.

“El problema es que hay que 
guillotinar al que tiene la guilloti
na”, reconocen en la Casa Rosada 
en alusión a la secretaria general 
de la Presidencia. Incluyen en este

Santiago Caputo
ASESOR PRESIDENCIAL

Es el encargado de fijar la 
estrategia para conseguir 
un cortafuego a la crisis que 
provocó el tuit de Milei. Que
dó exento del golpe interno 
que recibió la secretaria ge
neral, Karina Milei.

Manuel Adorni
VOCERO PRESIDENCIAL

Hasta el momento no emitió 
comentario ni opinión algu
na sobre el caso $LIBRA, lo 
que da cuenta de lo delicado 
que es el asunto para el apa
rato de comunicación oficial 
del Gobierno.

esquema al asesor económico del 
Presidente, Demian Reidel, que no 
tardó en despegarse del escánda
lo. “No he hecho nada relaciona
do con criptomonedas ni antes ni 
ahora”, dijo a través de su cuenta 
de X. Los que conocen el delicado 
equilibrio de funciones del “trián
gulo de hierro” libran de culpa y 
cargo por el criptogate a Caputo. 
“Está en otras cosas”, señalan.

La estrategia legal se basa en 
demostrar que no hay conexión 
entre Milei y KIP Protocol, la em
presa detrás de $LIBRA, además 
de resguardarse en la libertad 
y el pleno conocimiento de los 
inversionistas al apostar por la 
criptomoneda. Lo dijo Francis
co Oneto, un abogado que ya ha 
defendido al Presidente en otras 
causas judiciales y quien tomó la 
delantera de su auxilio mediáti
co apenas estalló este escándalo. 
Según pudo saber la nación, se ba
rajó la posibilidad de que Mariano 
Cúneo Libarona asumiera la res
ponsabilidad legal de la defensa 
de Milei. La idea tenía dos objeti
vos en simultáneo: mostrar que 
la Casa Rosada se encolumnaba 
detrás del objetivo de esclarecer 
los hechos y, de paso, despren
derse del ministro de Justicia, 
un viejo anhelo de Caputo, que 
maneja la cartera a través del 
número dos, Sebastián Amerio. 
Pero la idea murió antes de nacer. 
Echar a un ministro para resolver 
un problema legal del Presidente 
olía a desesperación, justo lo que 
el Gobierno quiere evitar. Buscan 
encapsular el escándalo y mante
ner la imagen de control. •
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Pese a la crisis, Karina Milei encabezó un acto con Luis Caputo, que firmó dólares La hermana del Presidente se mostró exultante en Palermo, junto a sus padres; sumaron 200 afiliados a LLA y afirman que es récord

Karina Milei, al llegar a la Plaza Seeber, junto a Luis Caputo, Sebastián Pareja y Pilar Ramírez Nicolás suárez

DE NO CREER
Miau Miau Javi 
está en trance: 
¡a rescatarlo!

Carlos M. Reymundo Roberts
-LA NACION- \

Manuel Casado
PARA LA NACIÓN

Pese a la conmoción que atraviesa 
a la cúpula del Gobierno desde el 
viernes, cuando Javier Milei pro- 
mocionó una criptomoneda que en 
cuestión de horas provocó pérdidas 
millonarias a los inversores, la se
cretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei, y el ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, salieron en la 
tarde de ayer a buscar afiliados pa
ra La Libertad Avanza (LLA) en la 
ciudad de Buenos Aires, el bastión 
político de Pro. Rodeados en todo 
momento por un cordón de mili
tantes, los funcionarios firmaron 
autógrafos y el titular del Palacio de 
Hacienda incluso plasmó su rúbri
ca en billetes de dólares. Consiguie
ron, en total, 200 nuevos afiliados. 
Dicen que es una cifra récord.

El evento tuvo lugar en la Plaza 
Seeber, en la intersección de Aveni
da del Libertador y Sarmiento, en el 
barrio porteño de Palermo. La acti
vidad integra una serie de encuen
tros que viene organizando Karina 
Milei en territorio porteño, donde 
choca con el gobierno de Jorge Ma- 
cri y busca disputarle poder al parti
do que preside Mauricio Macri.

Originalmente, el acto fue pensa
do para coronar el último índice de 
la inflación con una foto de Caputo 
junto a la militancia en las calles, pe
ro quedó atravesada por la herida 
institucional que atraviesa el oficia
lismo desde hace 48 horas. El minis
tro, de todos modos, se dio el gusto 
de estampar su rúbrica en dólares 
que le acercaron los militantes. 
Aunque también debió enfrentar a 
hombre que esquivó el retén mili
tante y le reclamó, factura en mano, 
por los aumentos de su prepaga.

“En ningún momento se puso en 
duda la realización de la actividad”, 
repitieron de forma cerrada entre 
las fuerzas libertarias que consultó 
la nación desde el viernes, luego de 
que Milei saliera a despegarse del 
lanzamiento de una criptomoneda 
que movió millones de dólares en 

minutos y luego se derrumbó. “Lo 
único que había que aclarar lo hizo 
el propio Presidente en sus redes so- 
cialesy suscribimos a sus palabras”, 
insistieron desde el oficialismo.

Karina Milei y Luis Caputo llega
ron alrededor de las 17.15 a la Plaza 
Seeber, donde al final de la jornada 
La Libertad Avanza alcanzaría 200 
afiliados nuevos, según reportaron 
fuentes del partido. Es la cifra más al
ta desde que comenzaron los opera
tivos para captar adherentes de Kari
na Milei en la ciudad, con ediciones 
previas en Devoto y Recoleta.

En su primera aparición pública 
tras el estallido del escándalo por la 
criptomoneda $LIBRA, y pese a que 
fue señalada como quien autorizó o 
facilitó encuentros de los empresa
rios cuestionados con el Presiden
te, Karina Milei se mostró efusiva 
al bajar de la camioneta en la que 
se trasladó en compañía del titular 
del Palacio de Hacienda.

La presidenta del partido se afe
rró al famoso cartel de cartón “Las 
fuerzas del cielo”, del conocido mili
tante Flavio Arenales, de Virrey del 
Pino, y buscó enviar un mensaje de 
fortaleza a los propios en un contex
to turbulento para el oficialismo.

Durante alrededor de una hora, 
Karina Milei y Caputo fueron tur
nándose por los diversos stands, en 
donde intercalaron fotos, charlas y 
los trámites para completar las pla
nillas de los nuevos afiliados que se 
acercaron. Allí, en ningún momento 
se tocó el tema del fin de semana.

El encuentro tuvo lugar en la co
muna donde residen los principales 
alfiles territoriales de Karina Milei 
en la ciudad y la provincia, respec
tivamente: Pilar Ramírez, jefa del 
bloque libertario en la Legislatura 
porteña, y Sebastián Pareja, el titu
lar a nivel bonaerense de LLA. Se 
les sumó parte del clan Menem, con 
la presencia de Eduardo “Lule” Me
nem, mano derecha de la hermana 
del Presidente, y de su hijo Sharif 
Menem, funcionario de la Cámara 
de Diputados que preside su tío se
gundo Martín Menem.

También se destacó la participa
ción de los padres del Presidente: 
Norberto Milei y Alicia Lucich.

“La gente vino genuinamente a 
mostrar su apoyo al Presidente y a 
los logros económicos del equipo 
que encabeza Toto Caputo, en un 
momento donde hay mucho rui
do en las redes sociales impulsado 
deshonestamente por la oposición 
kirchnerista”, criticaron los orga
nizadores, que en todo momento 
buscaron bajarle el precio al escán
dalo. “La gente no piensa en cripto
monedas, piensa en la baja de la in
flación, la reducción de la pobreza 
y la lucha contra la corrupción 
con acciones como la aprobación 
de la ficha limpia. Por eso vienen 
y acompañan estas actividades en 
CABA”, agregaron.

“El Presidente, a diferencia de 
otros políticos chantas que se hu
biesen victimizado, reconoció lo 
que pasó, pidió disculpas y eso es lo 
que demuestra una vez más que él 
es diferente y no es un chanta”, afir
mó Jackelin Moro Laurita, militan
te de LLA en Almagro y Boedo, pese 
a que el Presidente no pidió discul
pas públicamente ni admitió haber 
cometido algún tipo de error. “No 
es ninguna debilidad. Al contrario, 
muestra una vez más, desde que él 
pidió disculpas, que es una persona 
que no ha venido de la política, que 
no está inmerso en esta cosa de la 
casta política y que actuó como un 
ser humano”, insistió la militante.

Se espera que los vínculos entre 
el Presidente, sus funcionarios y el 
universo de las monedas digitales 
sean parte de una agenda caliente 
a partir de hoy en el Congreso, don
de ya se acumulan pedidos de juicio 
político, armado de comisiones in
vestigadoras y citaciones de funcio
narios, y en los tribunales. Algunos 
integrantes del seno de LLA recono
cían ayer que “puede que haya sido 
el error no forzado más importan
te desde el comienzo de la gestión”, 
pero descartaban la posibilidad de 
que se apruebe un proyecto de jui
cio político. •

V
aya toda mi solidaridad con 
el presidente Milei, estafa
do por unos estafadores 
que lo hicieron quedar como un 

estafador.
¡Delincuentes! ¡Corruptos! 

¡Abusadores de tuiteros! Sobre 
ustedes caerá el peso, no de la ley, 
porque no hay ley en esa ciénaga 
tecnomonetaria, sino de la moto- 
sierra de Javi y de la guillotina de 
Kari. Después, en el más allá, la 
ira de Dios completará la faena: 
han profanado el templo liberta
rio, han pervertido la institución 
presidencial.

Canallas, hasta lograron callar 
al Pelu, que después de explicar 
por qué había borrado su mar- 
ketinero tuit no ha dicho palabra, 
no ha vuelto a escribir. Y algo aún 
más perturbador: ¡está escuchan
do! A abogados, asesores, expertos 
en fraudes, influencers... No es él. 
De León a gatito, de lenguaraz a 
silente. Hasta se peina en vez de 
despeinarse y lo han encontrado 
mirando el techo, es decir, dejando 
ver su papada; urgente, un médi
co ahí. Ya saldrá de ese estado de 
postración, pero cómo sufrimos 
el mientras tanto. Javi, please, de- 
cinos algo. Tipo: el que apuesta a 
las criptomonedas pierde.

Pienso que también podría en
sayar una disculpa. Ya sé que no 
está en su naturaleza. El tránsito 
de “ratas inmundas” a “me equivo
qué”, de “viva la libertad, carajo!” a 
“me fui al carajo” está lleno de obs
táculos. El primero: tiene que estar 
convencido,  y no sé si Javito es fácil 
de convencer; andá a decirle a un 
winner como él que lo engram- 
paron, que, jamoncito al fin, se lo 
comieron crudo. Después, incluso 
decidido a hacerlo, ¿se animará a 
actuar un arrepentimiento? Final
mente, si se anima, ¿habrá que ex
plicarle los alcances prodigiosos 
de la palabra “perdón”?

Calculo que, con el vértice su
perior del “triángulo de hierro” 
cursando un estado de depresión 
profunda, el trabajo de rescatarlo 
ha quedado en manos de Kari y de 
Caputín. Son buenas manos, cada 
uno en lo suyo. A Kari, una profe
sional de las ciencias ocultas a la 
que le gusta que la llamen “bruja”, 
la necesitamos más bruja que nun
ca. A Caputín le pedimos que mien
ta: “Javier, $LIBRA volvió a subir y 
está por las nubes. Pasa a cobrar”.Talerico: “Es el hazmerreír del mundo cripto”
La exvicetitular de la Unidad de 
Información Financiera (UIF) 
María Eugenia Talerico apuntó 
contra el presidente Javier Milei 
en medio del escándalo en el que 
se vio envuelto tras promocionar 
un criptoactivo llamado “$LIBRA” 
en su cuenta de X. “El presidente 
Milei abusó de la confianza que 
hay depositada en él y caben dos 

Olvidémonos por un instante de 
que el Pelu es el mesías que vino a 
anunciar que el reino de Dios ba
jó a la Tierra y se estableció en la 
Argentina. Si no fuera lo que es y 
estuviésemos frente a un célebre 
youtuber seguido por 3,8 millones 
de personas (es el número anterior 
a este bolonqui), ¿qué comisión le 
correspondería por haber conse
guido que en un ratito una mone
da desconocida lanzada por tipos 
a los que en esa industria tampoco 
nadie conoce alcanzara una coti
zación monumental? A ver: ocho 
billeteras afortunadas que entra
ron al circo cuando la meme coin 
estaba en 0 y salieron cuando lle
gaba a la estratosfera se hicieron, 
gracias al tuit fundador de Javi, de 
107 millones de dólares. ¿Le tira
mos un Diego al youtuber? ¡Mise
rables! ¡Angurrientos! ¡Ratas in
mundas! Ofrézcanle más, si total 
los va a sacar corriendo.

Por fortuna, Javito está muy 
bien defendido y no tiene que te
mer a la jauría de kirchos, todos 
depredadores de cuanta caja en
cuentran, que lo están queriendo 
poner de patitas en la calle. El bo
ga del Pelu, Pancho Oneto, ya tiene 
una batería de coartadas: 1) Milei 
es el mej or economista de la histo
ria, pero no logra asimilar el argot 
propio del mundo cripto, donde 
se habla de rugpull, pump, dump, 
Trump y otras rarezas, con las que 
no está familiarizado. 2) Es cierto, 
se ha visto decenas de veces con los 
cretinos que urdieron la tramoya 
(en la Casa Rosada, en Olivos, en 
hoteles, según consta en los regis
tros oficiales de visitas), se foto
grafiaba con ellos, las reuniones 
podían durar hasta cuatro horas, 
“pero, no hay caso, nunca les sacó 
la ficha”. En esos encuentros, dirá 
Oneto, “el que hablaba era Milei y 
ellos lo escuchaban embelesados”. 
3) El Presidente ya había dispuesto 
que, en caso de que insistieran en 
retribuirle su tuit promocional, la 
plata fuera donada al sistema de 
salud: una clínica de perros.

Creo que se trata de un corpus 
argumental del todo sólido que 
dejará a Javi liberado de cual
quier sospecha, limpio de cuer
po y alma. Pero si eso fallara, el 
expediente transitará los tribuna
les y probablemente termine en 
la Corte. ¿Vieron cuán necesario 
es Lijo?» 

preguntas: si actuó con ligereza 
o con temeridad”, dijo, al tiempo 
que afirmó: “Hoy es el hazmerreír 
de todo el mundo cripto, que cono
ce muy bien este negocio”.

“Las redes sociales ahora le es
tán jugando en contra con todo lo 
que nos enteramos sobre cómo in
teractuaba él con los distintos juga
dores de este negocio”, afirmó. •
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críticas. El oficialismo analiza si le conviene abrir el recinto de la Cámara alta para que se convierta en caja de resonancia del affaire; la oposición podría pedir la citación de Karina Milei, Francos y Caputo

Martín Lousteau apoya que una comisión investigue la operatoria detrás de $LIBRA archivo

Gustavo Ybarra
LA NACION

El escándalo por la criptomoneda 
$LIBRA, que tiene a Javier Milei co
mo uno de sus principales protago
nistas, amenaza con poner en duda 
la sesión que preparaba el Gobierno 
en el Senado para el jueves próximo, 
que tenía como cartelera principal 
la aprobación del pliego que nomi
na a Ariel Lij o como juez de la Corte 

Suprema de Justiciay la suspensión 
de las elecciones primarias, abier
tas y simultáneas (PASO).

Llamar a sesión en el Senado pa
ra darle tribuna a la oposición para 
que critique y acuse al jefe del Esta
do por su participación en el escán
dalo es la duda que asalta desde el 
viernes a los referentes oficialistas 
de la Cámara alta, que esperan al
guna definición de la Casa Rosada 
antes de continuar con los planes 

que se habían trazado la semana 
pasada, en medio de la euforia li
bertaria por los éxitos logrados en 
la Cámara baja a pesar de la resis
tencia del kirchnerismo a suspen
der las primarias y del intento de 
bloquear la aprobación del proyec
to de ficha limpia.

Por lo pronto, varios legisladores 
de la oposición ya analizan pedir 
explicaciones del Poder Ejecutivo. 
Las ideas que circulan van desde el 

pedido de interpelación al jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos, has
ta la citación de la secretaria gene
ral de la Presidencia, Karina Milei, 
para que brinde explicaciones  de su 
vinculación con el incidente. “Estoy 
a favor de una comisión que investi
gue de verdad”, opinó, por su parte, 
Martín Lousteau (UCR-Capital).

El bloque kirchnerista del Sena
do aún no ha definido una postura, 
más allá de las críticas formuladas 
por Cristina Kirchner y varios de 
sus senadores a través de las redes 
sociales. “Si no hay una explicación 
y responsables claros, se deberá 
avanzar con el juicio político para 
determinar las responsabilidades 
políticas que puede haber tenido 
Milei”, afirmó el pampeano Daniel 
Bensusán.

Hasta el viernes, la idea de la con
ducción del bloque de Unión por la 
Patria era tratar de bloquear la se
sión del jueves. La intención era im
pedir que el oficialismo se anotara 
un triunfo legislativo con la apro
bación del pliego de Lijo y la sus
pensión de las primarias y, de paso, 
dejar al descubierto la fractura de 
la tropa legislativa que conduce el 
formoseño José Mayans.

Sin embargo, el escándalo de la 
criptomoneda $LIBRA podría mo
dificar la postura de la bancada kir
chnerista, que tendría en una sesión 
una oportunidad de oro para atacar 
a Milei y exigir explicaciones.

“¿Van a abrir el recinto para que 
les llenemos la cara de dedos?”, se 
preguntó un legislador de la oposi
ción dialoguista, muy molesto con 
el incidente registrado a partir de la 
promoción de una criptomoneda 
por parte del jefe del Estado.

En ese sentido, en varios blo
ques del Senado coincidieron en 
señalar en diálogo con la nación 
que las próximas 48 horas serán 
fundamentales para definir la ho
ja de ruta. Todas las miradas están 
puestas en el Poder Ejecutivo y si 
decide mantener su ofensiva legis
lativa o si, por el contrario, prefiere 
evitar que el recinto de la Cámara 
alta se convierta en caja de reso
nancia y tribuna para la oposición 
más dura.

El día clave será, sin dudas, ma
ñana, cuando el oficialismo preveía 
convocar a reunión de Labor Par
lamentaria para definir el conte

nido de una sesión que, a priori, se 
pensaba celebrar el jueves 20, al filo 
del vencimiento del período de se
siones extraordinarias. Unas horas 
antes estaba previsto un almuerzo 
entre la vicepresidenta Victoria Vi- 
llarruel y los principales referentes 
de la bancada oficialista con los lí
deres de los bloques de la oposición 
dialoguista para consensuarlos te
mas que serán llevados al recinto.

La primera señal del rumbo que 
adopte el oficialismo se conocerá 
en las próximas horas. Hasta aho
ra, el viceministro de Justicia, Se
bastián Amerio, está citado para 
mañana, a las 15, para exponer ante 
la Comisión de Justicia y Asuntos 
Penales sobre los proyectos de ley 
de reiterancia, de juicio en ausencia 
y de lucha contra el crimen organi
zado. La presencia del funcionario 
fue acordada la semana pasada, 
cuando Milei todavía no había que
dado involucrado en el escándalo 
de $LIBRAy los libertarios navega
ban por las procelosas aguas de los 
éxitos legislativos conseguidos en 
la Cámara baja.

La pregunta que asalta a muchos 
senadores es si el Gobierno estará 
dispuesto a aceptar que Amerio, 
que además es uno de los negocia
dores del pliego de Lijo para la Cor
te, sea ametrallado a preguntas por 
los senadores de la oposición. Sobre 
todo, porque desde varios bloques 
de la oposición dialoguista, como 
la UCR, Pro y algunos legisladores 
de fuerzas menores, analizan pedir 
que se cite a funcionarios a dar in
formes en la Cámara alta sobre el 
affaire de la criptomoneda.

“No creo en que hay que sacar el 
juicio político en 24 horas como pi
de el kirchnerismo, pero sí que hay 
que investigar. Hay que llamarlo a 
Francos a interpelación, que venga 
Karina Milei a explicarnos para qué 
se reunió, que venga [Luis] Caputo 
a darnos cuenta de cómo impactó 
en el mercado”, opinó un senador 
del bloque Frente Pro.

Desde la UCR también asegura
ron que “algo va a pasar”, dando 
a entender que el escándalo que 
protagonizó Milei va a ser motivo 
de discusión en el bloque del cente
nario partido, pero que el tema de
berá ser abordado en el Congreso 
porque no se lo puede dejar pasar 
como si nada hubiera ocurrido. •Martínez capitalizó ficha limpia para reafirmarse

interna. El bloque del PJ volvió a mostrarse unido en defensa de Cristina tras la fractura por la suspensión de las PASO
Delfina Celichini
LA NACION

Germán Martínez llegó al debate 
sobre ficha limpia con la resigna
ción de quien conoce de antemano 
el desenlace, pero con la determina
ción de salir fortalecido de la batalla 
discursiva. No había margen para 
otra fractura después de la semana 
anterior, cuando la votación sobre 
la suspensión de las primarias ex
puso las complejidades del espacio: 
cada cual priorizó su conveniencia 
electoral, al margen de la línea de 
mando. Esta vez, el jefe de Unión por 
la Patria en Diputados tuvo revan
cha. Con un objetivo claro -blindar 
a Cristina Kirchner-, reagrupó a su 
tropa, mostró los dientes y, aunque 
solo por unas horas, logró aplacar la 
tensión interna que desangra al PJ.

En la cúpula del bloque insisten 
en que nunca hubo señales de debi
lidad, pero en las bases comparten 
una certeza: el santafesino respiró 
aliviado. No solo logró reivindicar
se internamente, sino que además 
recompuso puentes con el kirchne
rismo, que aún digería con fastidio 
su abstención en la sesión anterior. 
Consciente del frágil equilibrio in
terno, Martínez eligió la prescin- 

dencia en la votación sobre las PASO 
para evitar un quiebre sin retomo.

Pero su margen de maniobra se 
achica. Según pudo saber la nación, 
los reparos de Cristina Kirchner 
existen desde antes. Le había dele
gado, junto a Agustín Rossi, la tarea 
de ordenar la interna santafesina y 
cerrar un acuerdo con Marcelo 
Lewandowski, que terminó yéndo
se por fuera del PJ para competir 
en la elección de convencionales 
constituyentes santafesinos. Para 
la exvicepresidenta, ese traspié en 
un distrito clave sigue siendo una 
cuenta pendiente.

En el entorno de Martínez descar
tan cualquier pase de factura. Ar
gumentan que fueron ellos quienes 
impulsaron la lista de unidad y que, 
en todo caso, la ruptura la provocó 
el otro sector. “Santa Fe no tiene na
da que ver con esto”, insisten.

Esto explica la exhibición de kir
chnerismo duro de Martínez duran
te el debate por ficha limpia. Allí vo
ciferó “proscripción”, desafió abier
tamente al presidente de la Cámara, 
Martín Menem, y dejó en claro que 
sigue siendo el capitán del barco. 
Su estrategia funcionó: la bancada 
se unificó detrás suyo, incluido Ro
berto Mirabella, el santafesino que

Germán Martínez archivo

rompió con el bloque a fin de año 
tras denunciar el centralismo del 
AMBA. La imagen de disgregación 
que había dejado el bloque la sema
na anterior se desdibujó. Esta vez no 
hubo titubeos ni deserciones.

“Fue un bálsamo”, admitió un 
diputado del interior, aliviado por 
la inesperada cohesión detrás de 
la bandera de la proscripción, un 
fantasma siempre latente en la me
moria peronista, con los 18 años de 
prohibición que marcaron al parti
do. “No hubo que forzar nada, se dio 
solo”, celebró, sorprendido por una 

unidad que, hasta hace pocos días, 
parecía una ilusión.

El Gobierno, paradójicamente, 
les facilitó la tarea. “No operaron”, 
sintetizó un referente del bloque. 
Los libertarios y sus aliados tenían 
los votos para aprobar la media san
ción de la ley que impide candida
turas a condenados en dos instan
cias -como la exvicepresidenta- y, 
seguros de su victoria, no se moles
taron en tentar disidencias dentro 
de Unión por la Patria. Sin presión 
externa, Martínez no tuvo que apa
gar incendios ni frenar desbandes 
de último momento. La reunión 
de bloque del martes transcurrió 
sin sobresaltos, lejos del clima de 
reproches que había dominado el 
cónclave anterior. Por una noche, 
la historia pesó más que las diferen
cias acumuladas.

El kirchnerismo duro -con Va
nesa Siley y Rodolfo Tailhade- en
cabezó la resistencia, pero no estuvo 
solo. A su lado jugaron los massistas 
Sabrina Selva, Mónica Litza y Ceci
lia Moreau, además de legisladores 
del interior como el chaqueño Juan 
Manuel Pedrini. En el mismo pelo
tón se encolumnaron los diputados 
referenciados en Juan Grabois, en
tre ellos Natalia Zaracho, de Patria 

Grande. Siete ausencias matizaron 
la postal de unidad, aunque solo una 
hizo ruido: la de Daniel Gollán.

El exministro de Salud bonaeren
se, el diputado más cercano a Axel 
Kicillof, evitó sumarse a la votación. 
Consultado por la nación, justificó 
su faltazo con un argumento insti
tucional: “Milei impone una agenda 
legislativa ajena a las preocupacio
nes de los argentinos. No voy a par
ticipar de ninguna sesión extraordi
naria si no se trata el presupuesto”, 
sentenció. Y fue más lejos: “Lo que 
estamos viviendo es una falta total 
de respeto a nuestro pueblo. Sin ley 
de leyes, no hay futuro”.

El gobernador de Buenos Aires 
tampoco se quedó callado. Horas 
después de la media sanción, rom
pió el silencio en X con un mensaje 
que no dejó margen de dudas: ha
bló de “persecución” y denunció un 
intento explícito de “proscripción” 
contra Cristina Kirchner. Pero lo 
más significativo no fue el conteni
do del posteo, sino su destinataria: 
Kicillof etiquetó a la expresidenta, 
suficiente para romper el hielo. Cris
tina no acusó recibo. En un peronis
mo en ebullición, hasta los gestos 
más insignificantes pueden marcar 
el rumbo de lo que vendrá. •
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suspicacias. El magistrado quedó al frente de una causa contra el gobernador por malversación de fondos públicos; en los bloques peronistas de la Cámara alta se encendieron luces de alerta

X EN OFF La trastienda de la política
De la mano de Cristina, 
Milani reaparece en el PJ 
y podría ser candidatoEl exjefe militar disertará en la sede de Matheu 130

Mariano Spezzapria
LA NACION

Mientras crece el escándalo por 
la estafa con criptomonedas que 
publicitó el presidente Javier Mi- 
lei, debajo del radar se alimentan 
suspicacias político-judiciales en 
la antesala del tratamiento del 
pliego del juez Ariel Lijo para in
tegrar la Corte Suprema. Una de 
ellas tiene como protagonista al 
gobernador de Formosa, Gildo 
Insfrán, quien fue denunciado por 
malversación de fondos públicos 
en un juzgado federal que subroga 
el propio Lijo.

Se trata de una denuncia radi
cada en el Juzgado Federal N912 
por la legisladora provincial Ga
briela Neme, que involucra finan- 
ciamiento de la administración 
Insfrán por 70 millones de pesos 
para construir un polideportivo en 
la capital formoseña. La acusación 
de la dirigente de extracción radi
cal -que hizo por videoconferencia 
con un secretario del juez Lijo- es 
que la obra nunca comenzó.

Más allá de preguntarse por qué 
la denuncia fue radicada en la Jus
ticia federal y no en la provincial, y 
de deslizar que cayó por sorteo en 
el juzgado que subroga Lijo, en el 
Senado afirman que el magistrado 
“tiene muchas causas que involu
cran a gente que puede votar el día 
que se trate su pliego”. No es el caso 
de Insfrán, aunque se sabe que los 
gobernadores tienen influencia en 
el comportamiento de los senado
res de sus provincias.

No es un tema menor para los 
bloques peronistas en el Senado, 
cuyos integrantes entienden que 
la negociación por el pliego de Lijo 
los excede y que depende de con
versaciones reservadas entre la 
Casa Rosada y el Instituto Patria. 
Pero el gobernador Insfrán tiene lí
nea directa con los representantes 
formoseños José Mayans y María 
Teresa Margarita González. El pri
mero es la principal espada del PJ 
en el Senado.

Mayans está a cargo del bloque 
Frente Nacional y Popular, quejun- 
to al que preside Juliana Di Tullio 
(Unidad Ciudadana) reúne 33 se
nadores. Suelen actuar de forma 
monolítica, aunque en el caso de 
Lijo los intereses se diversifican: 
¿Pesará más la definición de la 
conducción nacional del PJ que 
encabeza Cristina Kirchner o la 
de los gobernadores? Por cierto 
que también los jefes provinciales 
buscan asegurarse la relación con 
la Corte.

“Nosotros no sospechamos 
de Gildo”, aseguraron, tajantes, 
fuentes del peronismo legislativo 
al enterarse de la denuncia que tra
mita Lijo en el juzgado número 12. 
Pero la información corrió como 
un reguero de pólvora entre los 
legisladores kirchneristas en las 
últimas horas, en una comidilla 
interna sólo apaciguada por el es
cándalo que provocó la estafa con 
criptomonedas que comprometió 
al presidente Milei.

Además de gobernar Formosa 
desde 1995, Insfrán es el presi
dente del Congreso Nacional del 
Partido Justicialista, mientras

El gobernador de Formosa, Gildo Insfrán archivo

que Mayans es uno de los vices de 
la nueva conducción de Cristina 
Kirchner en el Consejo Nacional 
del PJ. La línea Insfrán-Mayans- 
Cristina es directa; de ahí que se 
haya agitado el avispero con la de
nuncia contra el gobernador que 
recibió el juez Lijo.

Sobre la negociación por el plie
go de Lijo, que desempolvó el Go
bierno, se sostiene el “silencio de 
radio” en el entorno de Cristina 
Kirchner. Pero, según pudo saber 
la nación, la expresidenta mantiene 
reuniones periódicas con los jefes 
de los bloques de Unión por la Pa
tria (UP) en el Senadoy en la Cáma
ra de Diputados. Por la vieja casona 
donde tiene sede el Instituto Patria 
desfilaron Mayans, Di Tullio y Ger
mán Martínez.

El jefe del bloque de diputados 
había tenido una actuación deslu
cida cuando se aprobó la suspen
sión de las PASO, pero a ojos del 
kirchnerismo cambió de actitud en 
el debate de la ficha limpia, cuando 
mostró un reflejo combativo que se 
replicará en el Senado. Es que en el 
Patria se habla de “votaciones es
pejo”: en la Cámara alta los bloques 
de UP volverán a tener libertad de 
acción por las PASO, pero se abro
quelarán por la ficha limpia.

El pliego de Lijo es otro negocio. 
Naturalmente, el kirchnerismo 
está a favor de sumario a la Corte, 
por los contactos y la predisposi
ción del juez a cultivar lazos con 
la política, pero el hecho de que el 
Gobierno lo utilice como un “cebo” 
para avanzar también con el nom
bramiento del catedrático Manuel 
García-Mansilla no le cierra a los 
seguidores de la expresidenta. De 
ahí que las negociaciones se estan
caran durante meses.

La causa que hace ruido en la 
política -sobre todo en el PJ- está 
radicada en el juzgado número 12 
que subroga Lijo. Para construir 
el Polideportivo Cubierto del Club 
Estudiantes, en el centro de la ciu
dad de Formosa, la gobernación de 
Insfrán, en mayo de 2023, le pagó 
a la empresa Fuerza Constructora 

más de 70 millones de pesos, pero 
la obra, según dice Neme en su es
crito, tenía un plazo de 120 días y 
nunca comenzó.

Solo después de denunciarlo 
mediáticamente en sus redes, le 
dijo Neme a la nación, comenzó 
a haber movimiento en el futuro 
polideportivo. “El inmueble don
de debió ejecutarse la obra no es 
más que un terreno baldío. Es de
cir, que habiéndose cumplido con 
creces el plazo de ejecución, la obra 
jamás se llevó a cabo, y lo que peor 
aún, la firma a la cual se le adjudicó 
ya percibió la totalidad del dinero 
presupuestado”, dice la denuncia.

Neme le dijo a este medio que la 
última es apenas una de las 250 ór
denes de pago que busca ordenar 
para poner en marcha una “mega- 
causa” contra Insfrán. La legislado
ra provincial que integra el bloque 
Nuevo País activó una segunda de
nuncia contra el gobernador en los 
tribunales federales de Comodoro 
Py, en ese caso ante el juez Julián 
Ercolini.

En el expediente que tiene Er
colini se denuncia la existencia de 
repetidos giros que salen desde las 
arcas provinciales en una sola di
rección: la cuenta del PJ formose- 
ño, que preside el propio Insfrán. 
Son distintos tipos de operaciones 
-órdenes de pago, transferencia y 
depósitos- autorizadas por fun
cionarios formoseños de primera 
línea que suman cerca de 1660 mi
llones de pesos.

“Está bancado económicamente 
a los militantes del Partido Justi
cialista con fondos del Estado Pro
vincial, mientras que los demás 
partidos políticos deben sostener
se con fondos propios, lo que gene
ra una competencia a todas luces 
desigual”, dice la diputada Neme 
en su demanda, en la que adjunta 
el comprobante de una transferen
cia realizada desde la cuenta del 
gobierno en el Banco de Formosa 
al Banco Nación. •

Con la colaboración de Federico 
González del Solar

La sede nacional del PJ, que en los 
últimos meses no da pasos sin hi
los enhebrados por el liderazgo 
de Cristina Kirchner, albergará 
la reaparición del exjefe militar 
César Milani. El hombre fuerte 
de la inteligencia militar duran
te el mandato de la expresidenta 
expondrá el viernes 14 de marzo, 
a las 18, en Matheu 130, acerca de 
la soberanía nacional, la política 
de defensa y las Fuerzas Armadas, 
entre otros temas anunciados en 
una comunicación propagada 
por las redes sociales.

En medios castrenses se espe
cula con que el teniente general 
retirado y exjefe del Ejército, so
breseído en dos procesos judi
ciales, pero todavía investigado 
en una causa por enriquecimien
to ilícito, tendría el propósito de 
anotarse en la grilla de partida 
de los aspirantes a candidaturas 
con vistas a la próxima contienda 
electoral.

Su figura encuentra resistencia 
en sectores peronistas identifica
dos con la gestión del último mi
nistro de Defensa, Jorge Taiana, 
por lo que se comenta que tejería 
lazos con otras expresiones del 
justicialismo. Algunos recuer
dan, por ejemplo, su sociedad co
mercial con Guillermo Moreno, 
con quien en 2016 abrió la cadena 
de panchería Tía Tola, que tuvo

Un desafío 
maradoniano 
para Menem
La sesión para debatir el proyecto 
oficial de ficha limpia puso en su 
lugar lo que el debate para sus
pender las PASO desarticuló. 
Arisco, el peronismo abroquela
do en Unión por la Patria mostró 
los dientes para defender la po
sibilidad de Cristina Kirchner de 
competir y se plantó en el lugar 
de oposición.

Con la resignación de quien sa
be que la batalla está perdida, el 
kirchnerismo decidió disfrutar 
de la pelea. Si no podía imponer 
el resultado, se propuso hacer 
ruido y exhibir la cohesión de la 
que careció en la última sesión. 
Todos querían hablar.

Germán Martínez se presentó 
en la reunión de labor parlamen
taria dispuesto a proponer que 
60 de sus 97 diputados intervi
nieran en la sesión. Martín Me
nem se negó. El presidente de la 
Cámara recordó el reglamento 
y estableció que a Unión por la 
Patria le correspondían 16 orado
res. La discusión quedó en el ai
re y la sesión se inició con el am
biente cargado de electricidad.

Las cuentas pendientes no tar
daron en reaparecer. En una dis
cusión por el uso de la palabra, 
Menem y Martínez volvieron a 
enfrentarse. El santafesino exi
gió una cuestión de privilegio 
para cruzar a Menem, que se la 
negó. Los ánimos se caldearon 
en segundos. Martínez, de pie, le 
lanzó un reto inesperado, con la 
marca de Diego Maradona: “Nos 
vemos en Seguróla y Habana”. •

La invitación al acto de Milani

más repercusión mediática que 
productiva.

En los últimos meses Milani no 
ahorró espacios para direccionar 
sus críticas al gobierno del presi
dente Javier Milei y, en particular, 
a la gestión del ministro de Defen
sa, Luis Petri. Quienes han con
versado con él dan cuenta de sus 
críticas a la falta de inversión en 
equipamiento militar. El propio 
Milani advierte que “gran parte 
de los asalariados de las Fuerzas 
Armadas están por debajo de la 
línea de pobreza”, según declaró 
hace pocas horas al portal La Nue
va Mañana. •

López Murphy deja el bloque para dar pelea
El diputado Ricardo López Mur
phy anticipó a sus colegas de blo
que de Encuentro Federal que en 
pocos días más abandonará la 
bancada. No porque tuviera al
gún conflicto con ellos, aclaró, si
no porque apuesta a competir en 
las elecciones legislativas de este 
año para renovar su mandato y 
no quiere comprometerlos.

Así, el veterano “bulldog” 
confirmó que este año dará pe
lea electoral y que lo hará j unto a 
María Eugenia Talerico, vicepre
sidenta de la Unidad de Informa
ción Financiera (UIF) durante el 
gobierno de Mauricio Macri y 
una piedra en el zapato para los 
libertarios en materia de trans
parencia.

“Queremos ser una alternativa 
liberal al oficialismo en la ciudad 
de Buenos Aires”, enfatizó el eco
nomista. Teléfono para Karina 
Milei, la armadora de La Libertad 
Avanza en todo el país: la dupla 
López Murphy-Talerico  está deci
dida a disputarle una porción del 
electorado liberal porteño. •

Ricardo López Murphy
DIPUTADO NACIONAL
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INFORME DE CAMEDel campo a la góndola, más caro
En enero, los precios de los agroalimentos se multiplicaron 3,8 veces en el 
traspaso del campo a la góndola, según la CAME. Es decir, el consumidor 
pagó $3,8 por cada $1 que recibió el productor. En promedio, la participa
ción del productor explicó el 22,7% de los precios de venta final, un 8,1% más 
que en diciembre de 2024. La mayor participación la tuvieron los producto
res de pollo (49,8%), mientras que la menor fue para los de zanahoria (7,9%).

Los Grobo negocia con dos 
multinacionales para buscar 
un acuerdo comercial
crisis. Se acercó a Bunge y al grupo brasileño AMaggi; apunta, a corto plazo, a mantener activa la operación con los productores para aprovechar la próxima cosecha de girasol
Fernando Bertello
LA NACION

Los Grobo Agropecuaria, una me- 
gaempresa del sector que entró en 
concurso de acreedores el 3 del ac
tual luego de haber caído en default 
con el incumplimiento de pagarés 
en diciembre pasado, está en trata- 
tivas con dos multinacionales del 
negocio de granos para sellar un 
acuerdo comercial que le permita 
“empezar a girar”. Esto es, operar, 
reactivar su actividad y brindarles 
una alternativa a los productores 
para que realicen negocios. La no
vedad podría tener un desenlace en 
los próximos días para aprovechar, 
en una primera etapa, la próxima 
cosecha de girasol.

Según pudo saber la nación de 
calificadas fuentes del mercado, 
Los Grobo Agropecuaria está en 
conversaciones para ese objetivo 
comercial con la multinacional 
Bunge, que, vale recordar, a nivel 
global está en un proceso de inte
gración tras quedarse con la firma 
Viterraen2023.

Pero además, Los Grobo Agrope
cuaria entabló contactos con el co
loso brasileño AMaggi. Este es un 
grupo agroindustrial ligado desde 
sus orígenes al “rey de la soja” de 
Brasil, Blairo Maggi, exministro 
de Agricultura de ese país y exgo
bernador de Mato Grosso. En la 
Argentina, AMaggi tiene una filial 
exportadora.

El año pasado, en la Argentina 
Bunge fue el cuarto exportador del 
sector, con 7,45 millones de tone
ladas, según un reporte de la Bolsa 
de Comercio de Rosario sobre la 
base de las declaraciones juradas 
de ventas al exterior.

Tras acceder este medio a esta 
información, en Los Grobo Agro
pecuaria no dieron respuestas a 
la consulta de la nación. En Bunge 
señalaron hace unos días que no 
realizaban comentarios sobre ru
mores del mercado y en AMaggi 
precisaron que no tenían nada por 
anunciar. Fuentes al tanto del tema 
remarcaron que el interés de Los 
Grobo es mostrar al mercado que 
puede recuperarse rápido del cim
bronazo originado por el no pago 
de aquellos compromisos.

Según pudo reconstruir la na
ción, el acuerdo comercial implica
ría que con quien sea que se termi
ne cerrando el grupo concursado 
brindaría su servicio de logística y 
acondicionamiento de granos. A la 
empresa le serviría para mostrar 
que hay una garantí a de pago atrás 
y, además, para poder cumplir sus 
contratos.

La sede de Los Grobo en Carlos Casares, en la provincia de Buenos Aires archivo

US$800
Millones
Es la facturación anual de Los 
Grobo ennegodos de insumos 
y comercialización de granos.

US$207
Millones
Es el monto de la deuda que 
soporta el grupo. US$50 mi
llones es con un grupo de 7 
bancos y US$60 millones son 
pagarés bursátiles. La estrate
gia con este acuerdo es mos
trar capacidad de pago.

“Hay interés de ambos”, apun
taron en el mercado sobre Bunge 
y AMaggi. “Lo de corto plazo es un 
acuerdo comercial para empezar 
a girar”, contó una fuente conoce
dora de la actividad. Apuntó que, si 
esto ocurre, luego Los Grobo Agro
pecuaria pasaría a “estructurar 
algún acuerdo más a largo plazo” 
con una de las multinacionales.

Esto último significa que, si el 
acuerdo funciona, luego se podría 
escalar a una siguiente etapa de in
greso del operador multinacional 
al grupo local como socio. Vale re
cordar que Los Grobo Agropecua

ria está controlada en un 90% por 
Victoria Capital Partners (VCP), un 
grupo con inversiones millonadas 
en Sudamérica. VCP entró a la fir
ma del agro en 2016. El 10% restan
te de la empresa está en manos de 
Gustavo Grobocopatel y su herma
na Matilde.

Distintas fuentes indicaron que 
VCP estaba por llevar adelante una 
capitalización, pero no se llegó a 
tiempo, ya que el incumplimiento 
de compromisos en diciembre pa
sado, que incluso luego se extendió 
a deudas con los bancos, complicó 
todo.

Los Grobo Agropecuaria debe 
unos US$207 millones y factura 
US$800 millones al año con nego
cios de insumos y comercializa
ción de granos. Origina 2 millones 
de toneladas de granos. Tiene más 
de 30 sucursales, donde distribuye 
insumos y posee plantas de acopio 
claves para el acuerdo comercial.

Una fuente del mercado indicó 
que tener como socio comercial 
a Los Grobo le abriría la puerta 
para mostrar que otra firma del 
agro puede salir como una suerte 
de garantía de la operación. Sería 
una situación comparable con lo 
que sucede cuando cae un banco y 
otra entidad sale en su apoyo.

Habría premura para que esto se 
cierre cuanto antes, ya que se es

tá llevando adelante la cosecha de 
girasol y luego siguen las de maíz 
y soja.

Por otra parte, para Agrofina, 
una firma controlada por Los Gro
bo, pero en este caso del negocio 
de agroquímicos, trascendió que 
se está hablando con proveedores 
importantes del exterior también 
para cerrar un acuerdo comer
cial.

De los US$800 millones que 
factura al año el Grupo Los Gro
bo, unos US$130 millones son de 
Agrofina, otros 130 millones de 
distribución de insumos de Los 
Grobo Agropecuariay otros US$20 
millones de producción propia de 
granos. El resto -unos US$520 mi
llones- corresponde a la operación 
de granos.

En tanto, como ya había señala
do este medio, de la deuda total por 
unos US$207 millones, Los Grobo 
Agropecuaria debe unos US$50 
millones a un grupo de siete ban
cos en el que el Banco Galicia es la 
cabeza y lo administra. Luego hay 
otros US$50 millones de una prefi
nanciación de exportaciones con el 
exterior. El menú se completa con 
US$40 millones de obligaciones 
negociables (ON) y US$60 millones 
de pagarés bursátiles. Casi US$100 
millones del total tiene una exigen
cia de seis meses. •

Reclaman en el agro que sea permanente la baja de las retencionesdemandas. La Mesa Nacional del Trigo pidió también previsibilidad
“El equilibrio fiscal real es sin 
retenciones”. Esta fue una de 
las frases más contundentes del 
documento firmado por las en
tidades agropecuarias y organi
zaciones que participaron en la 
11a Mesa Nacional de Trigo en la 
ciudad de Leones, Córdoba. En 
el encuentro, los representantes 
del sector acordaron una serie de 
pedidos y propuestas dirigidas 
tanto al Gobierno como al sector 
privado, con el objetivo de forta
lecer la producción y la competi- 
tividad del trigo argentino.

Entre las principales deman
das se destacaron la eliminación 
de los derechos de exportación, 
la creación de líneas de finan- 
ciamiento específicas y la imple- 
mentación de reglas claras y pre
visibles. “La baja de retenciones 
debe continuar y no ser tempora
ria”, afirmaron en el documento, 
subrayando que “sería necesario 
que fuera por ley”. En el negocio 
del trigo, el Gobierno bajó las re
tenciones de 12 a 9,5% hasta el 30 
de junio próximo.

También solicitaron avanzar 
en la elaboración de una ley de 
no intervención de mercados, 
fomentar la trazabilidad y trans
parencia del comercio triguero 
y extender el plazo de ingreso de 
divisas de 15 a 30 días. El encuen
tro, organizado por el Ministerio 
de Bioagroindustria de la provin
cia de Córdoba, el Club Leones y 
la Sociedad Rural local, contó 
con la participación de represen
tantes de organismos públicos y 
privados vinculados al desarro
llo del trigo.

Además de insistir en la eli
minación de las retenciones, las 
entidades denunciaron que es
tas “desalientan la producción”. 
También propusieron rever el 
costo impositivo en cada etapa 
de la producción y comerciali
zación, destacando la necesidad 
de “evaluar las distorsiones de la 
cadena contribuyendo a la trans
parencia del mercado”.

Entre otros temas, también se 
acordó la realización del Congre
so Internacional de Trigo TrigAR 
2026 en Córdoba y la promoción 
de incentivos para la fertilización 
y la recuperación de suelos en las 
regiones trigueras del país.

En el encuentro participaron el 
secretario de Agricultura, Sergio 
Iraeta; el ministro de Bioagroin
dustria, Sergio Busso; el minis
tro de Desarrollo Productivo de 
Santa Fe, Gustavo Puccini, y el 
ministro de Desarrollo Econó
mico de Entre Ríos, Guillermo 
Bernaudo. Además, estuvieron 
presentes representantes de más 
de 20 entidades de la cadena tri
guera del país. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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ajuste. Son números del Ministerio de Desregulación, que se basa en el recorte de casi 38.000 puestos en el sector público

La industria local de electrodomésticos se prepara para competir con los importados
estrategia. Tras un año de caída, espera crecer en 2025; la estabilidad macro y la baja de costos

Francisco Jueguen
LA NACION

El Gobierno calculó que se ahorró 
en 2024 alrededor de US$4412 mi
llones -US$367 millones por mes- 
por el recorte de 37.595 puestos de 
trabajo en el sector público nacio
nal, principalmente en la admi
nistración pública central, uno de 
los sectores que -creen en la Casa 
Rosada- más habían engordado 
en personal durante la última dé
cada.

Así surge de un trabajo elabora
do por el Ministerio de Desregula
ción y Transformación del Estado, 
que conduce Federico Sturzeneg- 
ger, donde tienen en claro que los 
recortes continuarán, incluso con 
más profundidad, durante este 
año.

El documento adelantado a la 
nación estimó que entre diciem
bre de 2023 y el último mes del 
año pasado la reducción del 7,5% 
en el personal del sector público, 
equivalente a 37.595 puestos, se 
produjo en distintos sectores. “Al 
desglosar los datos, se destacan las 
caídas en la Administración Públi
ca Nacional (APN) y las empresas 
estatales. En este período, la APN 
redujo su personal en un 10,8%, 
mientras que en las empresas es
tatales la disminución alcanzó el 
13,6%”, agregaron.

Vale aclarar que se trata del seg
mento nacional del empleo públi
co, ya que la mayoría del personal 
estatal se encuentra en provin
cias y municipios. De hecho, en 
noviembre de 2024, según datos 
del Sistema Integrado Provisional 
Argentino (SIPA), había 3.420.000 
empleados públicos. Desde que 
asumió la gestión libertaria, este 
segmento se achicó 1,45%, cam
biando la tendencia que tuvo el em
pleo público en los últimos años. 
Allí hay, según esos datos, 50.000 
empleados menos.

Según los técnicos de la cartera 
de Sturzenegger, durante el primer 
año de gestión de Milei se observó 
un descenso en los diversos tipos 
de vinculación laboral en el sec
tor de la APN. Con relación a los 
empleados de planta permanente 
y transitoria, se registró una caí
da del 4,8%. En tanto, el personal 
contratado bajo la ley marco (ley 
25.164) y los empleados con con
tratos LOYS (monotributistas bajo 
el decreto 1109/17) experimentaron 
bajas mucho más pronunciadas, 
con reducciones de 18,3% y 54,9%, 
respectivamente, según explica
ron los técnicos en su informe.

“Entre diciembre de 2023 y di
ciembre de 2024, la reducción en 
el personal del sector de APN gene
ró un ahorro total a largo plazo de 
US$4412 millones de dólares. Es
to equivale a un ahorro promedio 
mensual de largo plazo de aproxi
madamente US$367 millones”, 
indicaron en el Ministerio de Des- 
regulación y Transformación del 
Estado, y precisaron que el recorte 
se manifestó de manera más pro
nunciada en los contratos regidos 
por la Ley Marco, con un ahorro to
tal de US$2118 millones. En cuanto 
a la modalidad permanente y tran
sitoria, el ahorro total alcanzó los 
US$1533 millones, mientras que en 
la modalidad de contratos LOYS 
fue de US$761 millones.

ARCHIVOEl ministro Federico Sturzenegger

“Para calcular el ahorro total 
a largo plazo, se utilizó el salario 
promedio ponderado de diciem
bre de 2024 según el tipo de con
tratación. Para ello, se utilizaron 
los datos de salarios del Informe 
Trimestral de Ocupación y Sala
rios. En primer lugar, se calculó el 
salario promedio ponderado para 
cada categoría de empleo según la 
participación de los empleados en 
cada rango salarial”, sostuvieron, 
y agregaron: “Luego se calculó elEl personal contratado y los monotributistas se redujeron 18,3% y 54,9%
salario anual de cada categoría de 
empleo, se convirtió a dólares y se 
multiplicó por la cantidad de per
sonas que fueron desvinculadas en 
el período analizado, obteniendo 
así el ahorro anual por estos des
pidos. Finalmente, se aplicó el con
cepto de perpetuidad para estimar 
el valor de los salarios futuros que 
no se pagarán más y se utilizó una 
tasa de descuento del 10% para ob
tener su valor actual”.

El informe argumenta que “esta 
medida demuestra el compromiso 
del Gobierno con la reducción del 
gasto público y su determinación 
para cumplir con las promesas de 
eficiencia y austeridad en la admi
nistración pública”.

Cierres y exámenes
En octubre pasado, el Gobierno 

había adelantado que ahora era 
el turno de la “deep motosierra”. 
Anunció en ese sentido que se ve
nían exámenes para 40.000 em
pleados públicos y que avanzarían 
con el cierre de organismos.

Para el examen, en diciembre, el 
Gobierno contó que los empleados 
debían obtener un tumo. Se le asig

nó un código al trabajador con el 
que es identificado para preservar 
el anonimato. Luego del múltiple 
choice, el postulante sabría si apro
bó o reprobó. El examen, dijeron 
en el Gobierno, no busca dejar sin 
empleo a ninguna persona, pero si 
alguiennolotieneaprobadoy/ofalla 
tres veces, no podrá trabajar en el Es
tado. Contiene entre 20y 24 pregun
tas que apuntan a testear el nivel de 
razonamiento, lógica matemática, 
comprensión de textosy normativa 
pública. Se establecieron tres mode
los distintos: uno para profesiona
les, otro para administrativos y otro 
para servicios generales, tales como 
jardineros, por ejemplo.

Hasta el momento, contaron a 
la nación en el ministerio, dieron el 
examen unas 14.000 personas con 
una tasa de reprobación del 5%.

Por otra parte, Sturzenegger es
tá trabajando en la eliminación o la 
reforma de unos 60 organismos pú
blicos, que desaparecerán, se achi
carán o se fusionarán. El Gobierno 
todavía no definió la fecha en que 
las nuevas normas comenzarán a 
salir a la luz. Es un decreto que está 
en preparación. “Está la decisión 
política para avanzar, pero no están 
definidos ni el plan de trabajo ni el 
listado de organismos”, dijeron se
manas atrás en la Casa Rosada.

La ola de disoluciones de orga
nismos, según confirman en el Go
bierno, deberá concretarse dentro 
de los próximos 12 meses. Ese es el 
plazo de las facultades extraordina
rias otorgadas al presidente Javier 
Milei para firmar esos decretos. Un 
ejemplo, la semana pasada, fue el 
cierre de la Secretaría de Vivienda. 
Allí quedaron 400 personas en lo 
que se llama situación de disponi
bilidad. Esto es, si son de planta, 
tienen un año para reinsertarse, y 
si ningún otro organismo público 
los pide, el Gobierno los echa y los 
indemniza, tal como impone la ley 
de contrato de trabajo. •

Laura Ponasso
LA NACION

La apertura de las importaciones se 
convirtió en un arma de doble filo 
para la industria nacional de elec
trodomésticos. A la par de una ma
yor flexibilidad a la hora de adquirir 
insumos, máquinas y repuestos, las 
compañías ahora le hacen frente 
también a una oferta cada vez más 
amplia de artículos terminados que 
llegan del exterior a bajos precios.

“En noviembre y diciembre, in
gresaron muchos productos im
portados, sobre todo de China. Y 
hoy en el retail ya se ven muchos 
artículos: ya no solo los típicos de 
alta gama, sino también otros a 
muy bajos precios, con los que es 
difícil competir, dada la estructu
ra del costo argentino", señaló Ale
jandro Iglesias, presidente de la 
Cámara Argentina de Fabricantes 
de Electrodomésticos.

Según un estudio elaborado por 
un conjunto de cámaras industria
les, la Argentina se ubica entre las 
peores posiciones de los rankings 
mundiales de competitividad. Y 
esto lo explican por cinco factores: 
la inestabilidad macroeconómica, 
la carga impositiva, el costo labo
ral no salarial, la falta de financia- 
miento al sector privado y los cos
tos logísticos.

“La Argentina tiene una de las car
gas tributarias más altas del mun
do, con una estructura impositiva 
compleja y más de 155 impuestos y 
tasas. Los productos metalúrgicos 
soportan, en promedio, un 32% de 
impuestos sobre el precio del pro
ducto en puerta de fábrica (sin IVA), 
más del doble que en Brasil o Méxi
co”, precisa el documento.

De acuerdo con Iglesias, el Go
bierno simplificó trámites y redujo 
costos pequeños, pero para encarar 
el grueso de los costos es necesaria 
una reforma impositiva. “Novemos 
que haya algo en el horizonte próxi
mo. No depende solo del gobierno 
nacional, sino también de las pro
vincias. Estamos muyen el comien
zo de este cambio”, precisó.

“2024 fue bastante complica
do, sobre todo a principios de año, 
cuando se dio una caída de la activi
dad cercana al 50%. A partir de ma
yo, se fue recuperando y cerramos 
el año con valores cercanos a los 
de 2023. La recuperación fue em
pujada por la vuelta de las cuotas y 
la baja de la inflación, que ayudó a 
que las personas se embarcaran en 
la compra de electrodomésticos”, 
señaló Iglesias.

Para Pablo Suaya, fundador de 
Banghó, 2024 fue un año de tran
sición, en el que se enfocaron en 
reordenar el negocio y adaptarse a 
los nuevos jugadores y precios del 
mercado. “Actualmente estamos 
con un tipo de cambio relativa
mente bajo del dólar, lo que hace 
que la mano de obra argentina sea 
más costosa en términos absolu
tos, un factor que consideramos 
desfavorable. Sin embargo, no hu
bo grandes cambios en materia de 
materias primas y de aranceles en 
los últimos 24 meses, lo que nos 
permitió mantener la estabilidad 
en los costos. La política económi
ca actual ofrece mayor previsibi
lidad, lo que resulta positivo para 
planificar a largo plazo. Así, desde 
nuestro anáfisis, el mercado mues

tra signos de estabilidad, y proyec
tamos un repunte de entre el 15% y 
el 25% en comparación con el año 
pasado”, consideró.

En sintonía, para Fernando No- 
voa, gerente general de Electrolux 
-firma sueca que en 2011 adquirió la 
rosarina Gafa al grupo chileno Sig- 
do Koppers-, el acomodamiento de 
variables como el tipo de cambioy la 
inflación impulsó el surgimiento de 
las cuotas, “uno de los motores prin
cipales del consumo”. ‘Vimos que se 
fue acelerando con el correr de los 
mesesy que seguirá presente duran
te todo el año”, afirmó. Respecto de 
la competencia, consideró: “Vemos 
una mayor oferta, tanto de marcas 
como de productos. Sin embargo, 
creemos que se irá depurando”.

Optimización de procesos
A lo largo de 2024, los jugadores 

locales se concentraron puertas 
adentro. “Las empresas están tra
bajando para mejorar la competiti- 
vidady bajar costos; están buscan
do alternativas de materialesy todo 
lo que está a su alcance para hacer 
más eficiente la operación. Siem
pre lo hacen, pero ahora de forma 
más urgente”, señaló Iglesias.

En esa línea, Novoa explicó: “En 
2024mejoramos significativamen
te los costos. Por un lado, sumamos 
eficiencia de nuestros procesos. Y 
por otro, adquirimos nuevos in
yectores, lo cual nos permitió re
emplazar piezas plásticas y seguir 
ofreciendo productos de calidad a 
un precio competitivo”. Electrolux 
invirtió US$4,2 millones en2024. En 
tanto, para este año, las inversiones 
proyectadas para la mejora de pro
cesos trepan a los US$3,2 millones.

En paralelo, en Mabe avanzaron 
en un plan para ganar mercado y 
completar su gama de productos. 
Mediante una inversión superior 
a US$20 millones, la firma montó 
una nueva línea de producción de 
cocinas de la marca Drean, en la 
planta que tiene en la localidad de 
Luque, en Córdoba. Según precisa
ron, la línea será puesta en marcha 
en marzo; proyectan la fabricación 
de 120.000 cocinas al año.

Frente a la complejidad que su
pone la lejanía de un fabricante 
en China o en Taiwán, los locales 
se apoyaron en la localía y en el 
conocimiento del mercado para 
desarrollar servicios diferenciales 
y establecer relaciones más cerca
nas con los clientes.

“El éxito radica en el sosteni
miento de la calidad, variedad y la 
capacidad de ofrecer configuracio
nes personalizadas para nuestros 
clientes”, señaló Suaya. En esa línea, 
para el ejecutivo, una de las grandes 
fortalezas de la firma es el servicio 
Banghó 360°. A través de esta solu
ción, por ejemplo, una pyme puede 
adquirir notebooks personalizadas 
y configuradas desde fábrica con 
tres años de garantía y recibirlas 
directamente en su oficina.

Asimismo, Novoa consideró: “Al 
trabajar con productos nacionales, 
tenemos más versatilidady posibi
lidad de hacer frente al servicio de 
posventa, como una propuesta de 
valor. Tenemos mayor velocidad de 
respuesta en la gestión de repues
tos respecto de los importadores, 
que están a merced de disposicio
nes, de la posibilidad de nacionali
zar y de los tiempos de envío”. •
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El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Fede
rico Sturzenegger, se reunió ayer 
con la directora del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI), Kristalina 
Georgieva, con el foco en las polí
ticas de desregulación implemen- 
tadas en el país y las que se puedan 
trabajar a escala global.

La titular del FMI compartióensu 
cuenta de la red social X que man
tuvo una “excelente reunión con 
Federico Sturzenegger para anali
zar los esfuerzos por desregular la 

economía y crear espacios para un 
sector privado dinámico”.

Al mismo tiempo, aseguró estar 
entusiasmada por la participación 
del argentino en el nuevo consejo 
asesor del FMI sobre emprendi
miento y crecimiento, destacando 
que “su experiencia en la reducción 
de la burocracia será invaluable”.

El funcionario fue designado a 
mediados de enero en el Consejo 
Asesor sobre Emprendimiento 
y Crecimiento del organismo in
ternacional, junto a referentes de 

distintos países, para abordar una 
agenda de eliminacióny reforma de 
regulaciones en la economía.

En aquella oportunidad, al co
municar la noticia, Georgieva ha
bía manifestado en una columna 
publicada en The Washington Post 
que “el mundo está expectante ante 
Argentina, donde las reformas fa
vorables al mercado están revitali
zando la economía de un modo que 
antes se creía imposible”.

Tras oficializarse la incorpora
ción de Sturzenegger como colabo

rador del FMI, se produjo el primer 
encuentro presencial con la direc
tora ejecutiva en el marco de la Con
ferencia para Economías de Merca
dos Emergentes, que se realiza ayer 
y hoy en la ciudad de Al-Ula, en Ara
bia Saudita, y convoca a ministros 
de finanzas y presidentes de bancos 
centrales de varios países, junto a 
líderes del sector público y priva
do, instituciones internacionales y 
academias de países con economías 
emergentes. El ministro expondrá 
en la jornada de hoy. •
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Dando cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo N° 26° de nuestros 
Estatutos, comunicamos a Usted que el Directorio de OSIM -Obra 
Social del Personal de Dirección de la Industria Metalúrgica y 
Demás Actividades Empresarias, ha resuelto convocar a Asamblea 
Extraordinaria para el dia Miércoles 12 de Marzo de 2025 a las 17.00 
hs. en Montevideo 3734to piso, CABA., para tratar el siguiente

ORDEN DEL DÍA:
1) Designación de dos asambleístas para que juntamente con el 
presidente y secretario suscriban el acta.
2) Evolución de la gestión de OSIM en los últimos 5 años.
3) Impacto de la Resolución UGA#MS N° 1/2025 en OSIM.
4) Acciones en defensa de los intereses de la entidad y los afiliados 
(Art. 5 del Estatuto Social).
Ing. Gonzalo Luis Martínez Vázquez Arq. José María Caula 

Secretario Presidente

Art. 28°: Las Asambleas se reunirán el dia y a la hora fijada, 
sesionando con la presencia de la mitad más uno de los 
afiliados titulares y después de media hora de espera con la 
concurrencia que hubiera. Las resoluciones se adoptarán por 
mayoría absoluta (mitad más uno) de votos de los afiliados 
titulares presentes. Ningún afiliado podrá tener más de un voto. 
Los miembros del Directorio están impedidos de votar asuntos 
relacionados con su gestión.

EdictosJudiciales
Edicto
Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil n9 47 a car
go del Dr. Juan Pablo. LORENZI- 
NI, Secretaría únic a a mi cargo, 
sito en Av. De los Inmigrantes 
1950,4 piso de Cap. Federal, co
munica por dos (2) días en au
tos: “MEJALELATY, Mario Ale
jandro y OTROS c/ SALAFIA 
Maximiliano Andrés s/ ejecu
ción hipotecaria" Expte.: 
11505/2018,  que el martiliero 
Eduardo Martín Almeyra re
matará el día 11 de marzo de 
2025 a las 10,30 hs. -en punte
en Jean Jaures 545 de Capital 
Federal, el 100% del Inmueble 
sito en la Av. Juana Manso 1124/ 
36/ 50/ 52/ 54/ 56/ 58/60/ 64/ 
78/82/ 84/ 881124A1150A1150B, 
esquina Boulevard Azucena Vi- 
llaflor 406/450/460 y con salida 
a la calle Aime Paine 1165/69/ 
73/ 81/ 83/ 85, esquina Boule
vard Azucena Vülaflor, Unidad 
Funcional N9 80, Piso 59, Unidad 
Complementaria N9 CXLIV del 
primer piso, cochera, y la Uni
dad Complementaria N9 LXXIV 
del primer subsuelo, baulera. 
NOMENCLATURA CATAS
TRAL: Circ. 21, Secc. 98, Manz. 5 
J, Pare. 1C, Matrícula: 21 -174/80. 
El departamento tiene una su
perficie total de 178,63 m2 por
centual 0,646% AD - CORPUS El 
inmueble se compone de acuer
do a la constatación realizada 
por el Martiliero en fs206/207. 
Se trata de un semipiso con pa- 
lier compartido con depto. Le
tra "A" con una solo ascensor y 
consta de amplio living y come
dor, dos dormitorios en contra
frente con baño completo, un 
dormitorio principal con frente 
a calle Manso, con vestidor y 
baño completo, cocina y peque
ño lavadero, un toillete, balcón 
corrido en ambos frente, de
pendencia de servicio, cochera 
y baulera. Todo el departamen
to con pisos de madera de muy 
buena calidad y en impecable 
estado de uso y conservación. 
Como surge de fs- 345 lo ocupa 
el Sr. Sergio Jorge VILA DNI

EdictosJudiciales
23.610.137 en calidad de inquili
no como consta en acta de fe
cha 5/11/2024sin contrato. Re
gistra deuda por expensas co
munes en fs. 353 al octubre de 
2024 por$ 18.091.001,75.- AYS A 
HACE SABER FACTURA GLO
BAL DE TODO EL EDIFICIO 
SIN DEUDA a julio de 2024 a fs. 
318.- de AG1P al 25/07/2024 por 
$1.267.905,80.-BASE: $ 
35.000.000.- TODO en efectivo 
en el acto del remate. SEÑA 
30%, Comisión 3% ARANCEL 
ACORDADA 10/99 CSJN del 
0.25% TODO en dinero 
efectivo.- El comprador deberá 
constituir domicilio dentro del 
radio del Juzgado, bajo aperci
bimiento de que las sucesivas 
providencias se le darán por 
notificadas automáticamente.

JUJuU JUJuil
ConlagentoU

MINISTERIO DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y PRODUCCIÓN

En el marco “REGIMEN PROVINCIAL DE INICIATIVA PRIVADA”, el Ministerio de 
Desarrollo Económico y Producción de la Provincia de Jujuy, comunica el presente 
llamado a Licitación Nacional e Internacional.

“DESARROLLO HOTELERO CINCO ESTRELLAS EN SAN SALVADOR DE JUJUY” 
Descripción de licitación: LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL E INTERNACIONAL PARA 
VENTA DE UN TERRENO DE TITULARIDAD DEL ESTADO PROVINCIAL, UBICADO EN 
CALLE FRANCISCO DE ARGAÑARAZ Y BELGRANO, SAN SALVADOR DE JUJUY, 
DEPTO DR. MANUEL BELGRANO, PROVINCIA DE JUJUY, CON LAS SIGUIENTE 
NOMENCLATURA CATASTRAL: CIR. UNO, SEC. UNO, MZA CUARENTA Y UNO, 
PARCELAS TRES Y NUEVE, PADRÓN A-TRESCIENTOS NOVENTA Y TRES, MAT. A- 
CUARENTA Y NUEVE MIL NOVECIENTOS NOVENTA, EL DESARROLLO, EJECUCIÓN Y 
OPERACIÓN DE UN HOTEL 5 ESTRELLAS, GASTRONÓMICO, PLAYA DE 
ESTACIONAMIENTO Y CON ACTIVIDADES DE RENTAS TEMPORARIAS DE VIVIENDAS 
EN EL MISMO.
Contacto: Ascasubi N°292, Primer Piso (Mesa de Entradas de la Secretaría de Desarrollo 
Industrial y Comercial).
Horarios de Atención, por la mañana: Lunes a Viernes desde 09.00 hasta 12.30 h 
Teléfono: 0388-1554214042.
Correo Electrónico: licitacionhotel.Droduccion@qmail.com.
Página web para consulta: http://licitacionproduccion.jujuy.gob.ar/Web/
Presentación de Ofertas: Los Oferentes deberán presentar en tres (3) sobres cerrados, a 
saber: Sobre N° 1: Antecedentes Generales de los Oferentes; Sobre N° 2: Oferta Técnica, y 
Sobre N° 3: Oferta Económica, en la fecha y plazos previstos en la presente de acuerdo a 
las bases y condiciones establecidas en el pliego.
Valor del Pliego: USD 1850.
Pago del Pliego: Transferencia Bancaria y/o Depósito en Cuenta radicada en Banco 
MACRO S.A., CUT DÓLARES N°220009494339230, CBU 2850200920094943392304 de 
Titularidad de TESORERÍA DE LA PROVINCIA DE JUJUY.
Acreditación de Pago: Por Nota dirigida al Ministro de Desarrollo Económico y Producción 
en Ascasubi 290, 1°Piso, B° Bajo La Viña, San Salvador de Jujuy. (Mesa de entrada de la 
Secretaría de Desarrollo Industrial y Comercial) y/o vía correo electrónico al mail: 
licitacionhotel.Droduccion@gmail.com
Recepción de Ofertas: Hasta el 21 de Abril de 2025 hasta las 10.00 a.m.
Apertura de Ofertas: El 21 de Abril de 2025 a las 11.30 am, en el Salón de Usos Múltiples 
del Ministerio de Desarrollo Económico y Producción, Ascasubi 290, B° Bajo La Viña, San 
Salvador de Jujuy.

Edictos Judiciales

El comprador deberá abonar la 
venta y saldo de precio en pe
sos y notificarse de las actua
ciones ulteriores a la subasta 
martes y viernes en -secretaria 
y abonar el saldo de precio den
tro del quinto día de notificado 
Ministerio de la ley del auto que 
aprueba el remate. Hágase sa
ber la vigencia del fallo plena- 
rio dictado el 18 de febrero de 
1999 por el Tribunal de Apela
ciones del Fuero en los autos 
SERVICIOS EFICIENTES SA c/ 
YABRA ROBERTO ISAAC s/ 
ejecución hipotecaria y que se 
encuentra prohibida la compra 
en Comisión y la cesión del bo
leto.. El adquirente deberá ha
cerse cargo del pago del im
puesto de sellos previsto en la 
ley2997 de la CABA. Se exhi
be los días 19 y 20 de febrero de 
2025 de 15 a 17 hs.. Buenos Ai- 
res, 14 febrero de 2025.- 
FEDERICO MATAS MAROZ- 
ZI, SECRETARIO DE JUZGADO

Otros Otros
Otros
DEUDORES DE FACTURAS 
EMITIDAS POR AGROFINA - 
FIDEICOMISO FINANCIERO 
AGROFINAXXIX (el "Fideico
miso) Se informa a los deudo
res de las Facturas emitidas 
por Agrofina SA. que fueron 
cedidas al Fideicomiso ("Crédi
tos Cedidos"), que Agrofina S A 
fue removido como Adminis
trador del Fideicomiso resul
tando sustituido por Banco de 
Valores S.A en su carácter de 
fiduciario. Por ello, les requeri
mos que los pagos correspon
dientes a los Créditos Cedidos 
sean efectuados exclusivamen
te a la Cuenta fiduciaria 3-001- 

0000015212-1, CUIT: 30- 
71872060-1CBU: 1980001- 
73000000152121-5 y/o mediante 
entrega de cheque a la orden 
del Fideicomiso en las Oficinas 
de Banco de Valores S A. sitas 
en Sarmiento 310 de CABA En 
virtud de la presente notifica
ción cualquier pago que reali
cen a Agrofina S A. o cualquier 
tercero, en lugar de a Banco de 
Valores S A, resultara ineficaz. 
Ponemos a disposición en nues
tras oficinas citas en Sarmiento 
310 de CABA el detalle donde 
están todos los Créditos Cedi
dos. Por cualquier duda sobre 
la presente nos puede contac
tar por correo electrónico a la 
casilla admfideico@valo.ar

economía | DOMINGOS CON TU DIARIO | NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.
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"I ormí mal”, es una frase
■ habitual en cualquier 
I conversación  con ami- 

I S gos o en el trabajo. Si 
bien se trata de una dificultad ex
tendida y compartida, no siempre 
se dimensionan sus consecuencias. 
El porcentaje de la población que 
sufre alteraciones en el descanso 
es verdaderamente alto. Según 
una encuesta realizada por la Aso
ciación Argentina de Medicina del 
Sueño, más del 50% de los argenti
nos no duermen adecuadamente. 
Este dato coincide con un estudio 
del Observatorio de Psicología So
cial Aplicada de la Facultad de Psi
cología de la Universidad de Bue
nos Aires (UBA), realizado durante 
2023, que arrojó que el 45% de los 
participantes de la encuesta -en 
total fueron relevados 3141 casos- 
señalaron que presentan algún 
tipo de trastorno del sueño. Entre 
quienes los reportaron, el 28,9% di
jo tener dificultades para iniciarlo; 
el 29,6%, para mantenerlo, y el 30% 
afirmó que se despierta antes de lo 
que quisiera. En el 48% de los ca
sos citaron las preocupaciones y 
los pensamientos nocturnos como 
causantes. Con respecto a las varia
bles demográficas, se observan di
ferencias significativas: las mujeres 
presentan mayores niveles de difi
cultad para dormir, al igual que las 
personas de más de 60 años y quie
nes se autodefinen de clase baja.

A los 53 años, Sara reconoce que 
su relación con el sueño siempre 
fue complicada y que incluso cuan
do era chica le costaba dormir. “A 
veces me despierto dos o tres veces 
por la noche. Suelo dormir entre 
cinco y seis horas, muy pocas veces 
duermo siete”, cuenta. Por su tra
bajo como auxiliar de una perso
na mayor, se levanta a las 6.30 y las 
consecuencias las siente a lo largo 
de todo el día: cansancio y proble
mas de concentración. “Recurrí a 
la homeopatía, pero solo me ayudó 
durante un tiempo”, lamenta.

Algo similar le pasa a Andrea, de 
50 años, vecina de Parque Centena
rio, quien expresa que no descansa 
lo suficiente. “Entre mi trabajo en 
el rubro de la salud y el día a día en 
casa con mis hijas adolescentes, 
me acuesto tarde y me levanto muy 
temprano. A esto se sumó que en el 
último tiempo me cuesta dormir
me”, relata. Su rutina diurna se ve 
afectada: el agotamiento y el sueño 
interfieren en sus actividades dia
rias. “Aunque intento organizarme, 
no logro tener más tiempo para 
dormir, es difícil”, añade.

Al analizar el dato de que el 50% 
de los argentinos no duermen ade
cuadamente, Agustín González 
Cardozo, neurólogo de la Unidad 
de Medicina del Sueño del Fleni, 
subraya: “Una de las razones más 
comunes está relacionada con las 
largas jornadas laborales que mu
chos deben afrontar, sumando la 
presión social y económica. Vivir 
en una sociedad que valora la pro
ductividad y el rendimiento puede 
llevar a que muchas personas des
cuiden su descanso, priorizando el 
trabajo y las obligaciones”.

La falta de descanso también al
canza a los más chicos. Es el caso 
de Agustín, de 16 años, que infor
ma que en época escolar solo pue
de dormir pocas horas. “Durante el 
año voy al colegio y me levanto a las 
6, a la tarde hago deporte tres o cua
tro veces a la semana. Los horarios 
para entrenar pueden terminar a 
las 21 o incluso un poco más y cuan
do vuelvo a casa, entre que me baño 
y ceno, se hace muy tarde. Al otro 
día tengo que estar arriba porque el 
horario del colegio es muy tempra
no”, describe el adolescente, que vi
ve en la ciudad de Buenos Aires con

Sufren inconvenientes para conciliar el sueño y para mantenerlo, o se despiertan antes de lo que quisieran; según expertos, influyen las exigencias laborales y las pautas culturales
Rutinas alteradas. La mitad de los argentinos afirman que tienen problemas para dormir

Texto Silvina Vítale

CLAVES PARA EL BUEN DESCANSO
Algunos hábitos pueden ayudar a dormir mejor

Horarios Siestas Límite de 
bebidas

Sin pantallas Ejercicio 
diurno

Mantener Las siestas Limitar el uso
horarios deben Evitar el café, de pantallas Realizar
regulares tomarse en el alcohol y al menos 60 actividad

de las primeras las comidas minutos antes física durante
descanso, horas de la pesadas por de dormir el día, pero
es decir tarde y no es lo menos para evitar la evitar el

acostarse y aconsejable cuatro horas interferencia ejercicio
levantarse que superen antes de irse a con la intenso en las
a la misma los 40 la cama producción de horas previas
hora todos minutos melatonina a acostarse

los días

FUENTE: DANIEL PÉREZ CHADA, DIRECTOR DE LA CLÍNICA DEL SUEÑO DEL HOSPITAL UNIVERSITARIO AUSTRAL

Ambiente 
acorde

Crear un 
ambiente 
adecuado 

para dormir: 
mantener la 
habitación 

fresca, oscura 
y silenciosa

su familia. “La mayoría de los días 
me siento cansado, con falta de 
energía, sobre todo a la mañana, y 
avecesmecuesta concentrarme en 
el colegio”, admite.

Luz artificial, ¿la clave?
“Muchas personas no priorizan 

el sueño y esto impacta negativa
mente en su salud”, enfatiza Daniel 
Pérez Chada, director de la Clínica 
del Sueño del Hospital Universita
rio Austral. El especialista advierte 
que la mayoría de los argentinos, 
al igual que los habitantes de mu
chos otros países occidentales, no 
duermen lo necesario. Las explica
ciones son varias. El estilo de vida 
tiene una gran incidencia. Existen 
pautas culturales, como las salidas 
nocturnas, que pueden afectar más 
de lo imaginado. Los horarios co
merciales y laborales extendidos 
tampoco ayudan. En otros casos, el 
factor determinante reside en la ne
cesidad de tener más de un trabajo 
para sostenerse económicamente. 
La exposición a pantallas en horas 
de la noche, el estrés y los horarios 
irregulares conforman un combo 
nocivo.

Por su parte, Silvana Malnis, neu- 
monóloga y médica del Laborato
rio de Sueño del Hospital Alemán, 
indica que en las grandes ciudades 
se duerme menos horas que en po
blados pequeños. Coincide en que 

este patrón se reproduce en otros 
lugares del mundoy considera que 
el sueño, así como el ritmo de vida, 
varió desde las primeras civilizacio
nes hasta la actualidad. “El cambio 
más rotundo de la modernidad se 
puede atribuir al reloj 24/7 de la luz 
artificial. La cultura moderna de te
ner estímulos más allá de la hora en 
la que baja el sol, desde mi punto de 
vista, es la clave”, sentencia.

La falta de descanso adecuado 
se denomina deprivación de sue
ño y puede ser aguda o crónica. 
Malnis explica que es posible que 
las personas duerman mal una 
noche aislada y esto puede provo
car dificultades para mantenerse 
despiertos, concentrarse y cam
bios en el estado de ánimo, como 
irritabilidad o ansiedad, e incluso 
somnolencia. Pero aclara que la 
deprivación crónica de sueño es la 
más peligrosa para la salud, ya que 
genera un conjunto de síntomas, 
como ansiedad, aumento de peso, 
depresión y somnolencia excesiva 
diurna, entre otros.

Las fallas de memoria y la ma
yor propensión a tener accidentes 
también se visibilizan en los con
sultorios cuando llegan pacientes 
que no logran dormir. Pérez Cha- 
da aporta que, en los casos más 
serios, se pueden desencadenar 
problemas a largo plazo, como 
enfermedades cardiovasculares, 

hipertensión, alteraciones cog- 
nitivas y trastornos metabólicos.

¿Cuánto hay que dormir?
Seis, siete, ocho, nueve horas... 

¿Cuánto se recomienda descansar? 
Los especialistas coinciden en que 
no hay una cantidad establecida, a 
la vez que enfatizan que el sueño es 
un patrón individual y no es posible 
hacer generalizaciones. Esta condi
ción explica por qué algunas per
sonas adultas necesitan solo unas 
pocas horas de descanso nocturno, 
mientras que otras pueden llegar a 
requerir del doble para rendir al día 
siguiente. Sin embargo, sí existe una 
recomendación o sugerencia que 
varía según la edad.

Pérez Chada plantea que lo acon
sejable para un adulto es dormir 
entre siete y ocho horas. Los chicos 
más pequeños, en cambio, necesi
tan 12 horas de sueño o más, mien
tras que en los adolescentes se reco
miendan no menos de nueve horas. 
“Recordemos que el sueño es fun
damental para la reparación celu
lar, el funcionamiento cognitivo, 
la consolidación de la memoria y, 
además, especialmente en los ado
lescentes, es el momento de mayor 
producción de la hormona de cre
cimiento, un hecho central en esa 
etapa de la vida”, señala.

Malnis suma otros factores a 
tener en cuenta. “La necesidad de

Relajación

Practicar 
técnicas de 
relajación, 

como la 
meditación 
o la lectura, 

antes de 
acostarse, 

para reducir 
el estrés

horas de sueño es individual y de
pende del estilo de vida de cada 
uno, es decir, de la alimentación, la 
cantidad de horas de ejercicio que 
realiza la persona, las actividades 
que lleva a cabo, el tipo de trabajo, 
la madurez afectiva, entre otras 
cuestiones. Sí se aconseja comple
tar cuatro ciclos de sueño como mí
nimo, de 90 a 120 minutos”, añade. 
En este sentido, detalla que nuestro 
cerebro funciona en tres estados: vi
gilia, que es estar despiertos, sueño 
no REM (descanso ligero) y sueño 
REM (profundo). En cada etapa se 
producen activaciones de diferen
tes zonas neuronales. “Somos seres 
cíclicos, tenemos ciclos biológicos 
de 30 días, 24 horas, de 90 a 120 mi
nutos. El sueño también responde 
a un ciclo y, para que el cerebro fun
cione mejor, es necesario realizar 
cuatro ciclos completos de patrón 
vigilia-no REM-REM”, apunta la 
especialista.

El sueño es fundamental y nece
sario para la salud. En este sentido, 
Pérez Chada sostiene que uno de 
los aspectos más determinantes es 
el proceso del flujo glinfático. “Me
diante este mecanismo, el cerebro 
es capaz de eliminar sustancias 
tóxicas que se acumulan durante 
la vigilia y se depuran durante las 
horas de sueño. Además, en las 
fases más profundas del sueño se 
realiza la reparación de tejidos, se

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
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refuerza el sistema inmunológico, 
se consolida la memoria y se equi
libran las hormonas. El sueño es 
esencial para el funcionamiento 
físico y mental”, concluye. Varias 
de las recomendaciones que enu
mera para un descanso satisfac
torio suponen cambios de hábitos 
muy arraigados, desde mantener 
un mismo horario para ir a la cama 
hasta soltar el teléfono celular por 
la noche.

“Tenemos que unir la vigilia al 
sueño, porque es ahí donde pode
mos preparar el ciclo siguiente. 
Tener una buena vigilia empieza 
por alimentarse bien, hacer ejer
cicio, cultivar relaciones sanas y 
maduras, rodearnos de afecto, no 
consumir estimulantes del sistema 
nervioso central. Implica también 
cuidar la habitación en la que dor
mimos, asegurarnos una buena 
temperatura, una cama y almoha
da cómodas, un nivel de sonido ade
cuado...”, enumera Malnis.

Alondras y búhos
Es frecuente notar que algunas 

personas duermen unas cinco ho
ras y sin embargo están llenas de 
energía, mientras que otras necesi
tan hasta nueve horas de descanso 
para enfrentar el día. ¿De qué de
pende eso? Pérez Chada afirma que 
las diferencias pueden atribuirse a 
una combinación de factores bioló
gicos, hormonales y sociales. Exis
ten ciertas variaciones genéticas 
que pueden influir en la duración 
del sueño.

Algunas mutaciones en genes es
pecíficos pueden dar lugar a “dor
midores cortos”: son las personas 
que se conforman con un período 
de cuatro a seis horas de sueño por 
la noche. Además, la genética tam
bién influye en lo que se denominan 
cronotipos, que son las preferencias 
individuales para el sueño y la vigi
lia, y pueden impactar en la dura
ción del descanso. Las personas 
que presentan un cronotipo diur
no, llamadas alondras, son las que 
segregan rápidamente melatonina 
cuando no hay luz o estímulo lumí
nico; por lo general, se duermen 
temprano y no les cuesta madrugar. 
“Son las que desarrollan con más fa
cilidad sus actividades durante las 
horas del día, preferentemente en la 
mañana”, ejemplifica Pérez Chada.

Por el contrario, un cronotipo 
nocturno define a los denominados 
búhos. Son más productivos por la 
noche, ya que en ellos la melatoni
na comienza a producirse varias 
horas después de la desaparición 
de la luz. Son los famosos noctám
bulos, a quienes madrugar les re
sulta casi imposible.

Una creencia alrededor del sue
ño es que las mujeres necesitan 
dormir más. ¿Es cierto? Sí, y es un 
fenómeno que tiene su fundamento 
en razones biológicas y hormona
les. Malnis detalla que las hormo
nas sexuales como la testosterona, 
la progesterona y los estrógenos 
son también hormonas neurona- 
íes. “Es sabido que el cerebro feme
nino es diferente funcionalmente 
del masculino, y esto sugiere que 
sean necesarios algunos minutos 
más de descanso para el femenino”, 
considera.

En ese sentido, Pérez Chada ase
gura que las mujeres suelen perci
bir que tienen una peor calidad de 
sueño que los hombres. Y esto se 
explica justamente por los cambios 
hormonales que ocurren durante 
el ciclo menstrual, el embarazo o 
el climaterio. Los estrógenos y la 
progesterona impactan en la regu
lación del sueño. “A estos factores 
fisiológicos se suman las responsa
bilidades laborales, sociales y fami
liares”, concluye. •

Apareció a salvo un abogado tras seis días perdido en la montaña
Mendoza. Lo habían visto por última vez el domingo 9 en el cerro El Plata y los rastrillajes en su búsqueda fueron infructuosos; finalmente, llegó por sus propios medios a Uspallata
Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA-“Estoy perfecto. Gra
cias por los que preguntaron y se 
preocuparon”, fue el breve mensaje 
que publicó anteanoche en Facebo- 
ok, junto con una foto, el abogado 
y andinista porteño Fernando Re
to Reynal, de 44 años, minutos des
pués de aparecer a salvo en la loca
lidad montañosa de Uspallata, tras 
casi una semana de búsqueda en las 
inmediaciones del cerro El Plata, a 
unos 80 kilómetros de distancia 
por ruta y más de 50 en línea recta. 
“Esto es una locura, un verdadero 
milagro”, expresó a lanaqonsu ma
dre, María Reynal, sin poder salir 
del asombro, aún con el corazón 
en la mano, luego de días de seguir 
desesperada desde la base del cerro 
las tareas de rescate, acompañada 
por su familia.

Pero ¿qué fue lo que le ocurrió 
al deportista? Aunque hoy con
tará en detalle a la Justicia lo que 
vivió, de acuerdo con información 
a la que accedió la nación, se van 
conociendo pormenores de esta 
experiencia extrema de supervi
vencia: el andinista tomó un ca
mino equivocado, a través de una 
quebrada poco explorada; tuvo 
que sortear varios obstáculos con 
escasas provisiones y sin señal de 
radio, y apeló a sus conocimien
tos de la montaña para resistir e 
intentar ser localizado, llegando 
por sus propios medios en soledad 
a las inmediaciones de la ruta 7, ca
mino a Chile.

Las fuentes consultadas indica
ron que Reto Reynal, tras alcanzar 
la cima de El Plata, de casi 6000 
metros, se desorientó y comenzó 
a bajar por el lado equivocado, si
guiendo en dirección oeste, hasta 
la Quebrada de la Jaula. Luego, 
con el correr de los días, continuó 
su paso a la vera del río Blanco II, 
siguiendo el curso del cauce, con 
el objetivo de alcanzar alguna zo
na donde pudiera ser divisado. De 
esta manera, logró llegar al reco
nocido puente del ferrocarril y así 
alcanzar la ruta 7, desde donde pu
do conseguir asistencia para llegar 
al playón de camiones de Uspalla
ta, conocido como Area de Control 
Integrado (ACI).

Anteayer por la tarde se cum
plieron seis días de que lo habían 
visto por última vez, por lo que 
seguía siendo un enigma su para
dero. Así, las hipótesis crecían con 
el correr de los días, sobre todo de 
una eventual caída, al tiempo que 
se desvanecían las posibilidades 
de que apareciera con vida. Sin 
embargo, los familiares del letra
do, en medio del dolor y la deses
peración, mantenían la esperan-Sigue la búsqueda de un argentino
nueva Zelanda. Familiares de Gastón Artigau se iban a reunir con la policía local
La familia de Héctor Gastón Ar
tigau, el argentino de 21 años que 
desapareció el jueves 6 de este mes 
en el Parque Nacional Mount Aspi- 
ring, en Nueva Zelanda, llegó ante
ayer a Wanaka, una ciudad situada a 
62 kilómetros del parque, y sigue de 
cerca la búsqueda del joven.

Según informó a la nación Santia
go Ponce, amigo de Artigau también 
residente en Nueva Zelanda, estaba

La selfie de Reto Reynal al anunciar que estaba bienUBICACIÓN

za de que lo encontraran a salvo y 
solicitaban que no se detuviera en 
ningún momento la búsqueda.

Las labores de rescate se vieron 
complicadas por el mal tiempo 
en la zona en el inicio del fin de 
semana, por lo que se retoma
rían con fuerza recién mañana, 
con la incorporación de drones 
para llegar a las áreas más difíci
les. De igual forma, efectivos de 
la Patrulla de Rescate mantenían 

previsto que al cierre de esta edición 
la madre y el tío del joven pergami- 
nense, junto con él y otro amigo, 
Blas Antonelli, mantuvieran una re
unión con la policía neozelandesa 
para hablar sobre cómo habían sido 
los rastrillajes hasta el momento y 
cómo evolucionarán durante los 
próximos días. El miércoles pasa
do, fueron halladas una zapatilla 
y una mochila de Artigau dentro

del río cerca del cual desapareció.
Andina Ibarra Kallenback, profe

sora de inglés de Gastón durante el 
último año, recordó que el traslado 
de sus familiares no hubiera sido 
posible sin el apoyo económico de 
la gente y los pasajes proporciona
dos de manera gratuita por Latam. 
También destacó la ayuda directa 
de una agente de viajes, una traduc
tora y una psicóloga a la madre. •

el despliegue en el sector, pero se 
dificultaba avanzar por el fuerte 
viento en el lugar.

Los trabajos de rastreo, que co
menzaron el lunes pasado, con
tinuaron durante la semana en 
distintas áreas de la montaña, 
con equipos especializados que 
recorrían zonas de difícil acceso 
tanto por aire como por tierra, con 
el objetivo de volver a supervisar 
nuevamente las quebradas. Des

de ese día, la Policía de Mendoza, 
a través de la Patrulla de Rescate 
y Auxilio de Montaña (Upram), y 
la unidad de Cuerpo de Aviación 
Policial (CAP) llevaron adelante 
un intenso operativo para locali
zar al abogado desaparecido. Los 
efectivos cuentan con el apoyo de 
medios terrestres y aéreos bajo 
condiciones climáticas adversas. 
De hecho, el viernes efectivos de 
la Gendarmería Nacional inspec
cionaron la Quebrada de la Jaula. 
A pesar del clima desfavorable, 
el helicóptero policial realizó so
brevuelos en distintos sectores del 
cerro, con el objetivo de ampliar la 
cobertura de búsqueda.

Todo fue sorpresa y emoción 
cuando familiares y amigos de 
Reto Reynal, mientras el sol se es
condía detrás de la Cordillera de 
los Andes, empezaron anteayer a 
recibir sus mensajesy llamadas de 
que estaba vivo, a la vera de la ruta 
7, en el playón aduanero de camio
nes, en Uspallata. Nadie podía salir 
del asombro y la felicidad. En las 
redes sociales comenzaron a repli
carse los saludos de propios y ex
traños. El andinista fue trasladado 
al hospital zonal Luis Chrabalows- 
ki y, luego, a la ciudad de Mendoza 
para practicarle algunos estudios 
médicos, ya que se encontraba 
deshidratado.

El domingo 9, Reto Reynal junto 
a un amigo, Samuel, realizaba una 
excursión por tercera vez a la cima 
del reconocido Cerro El Plata, en 
las inmediaciones de la zona de 
Vallecitos, a 5956 metros de altu
ra. Sin embargo, antes de alcanzar 
el objetivo -según contaron testi
gos- disminuyó el paso, por lo que 
su acompañante siguió camino as
cendente y volvió a cruzarlo al ba
jar. Llegó solo a la punta del cerro, 
pero desde ese momento, cerca de 
las 14, nada más se supo de él. De
portista desde pequeño, amante 
de la naturalezay las actividades al 
aire libre, sobre todo la montaña, 
cuenta con experiencia en escalar. 
De ahí, el misterio sobre lo que po
dría haberle ocurrido.

Aunque tomó una ruta equivo
cada y puso su integridad en ries
go, justamente su preparación y 
conocimiento de la actividad le 
permitieron salvar su vida y vol
ver a brindar con vino y asado con 
familiares y amigos, como ocurrió 
ayer, antes de contarle a la Justicia 
lo que vivió en medio de la monta
ña mendocina, un trámite previsto 
para hoy. Será la fiscal de Homici
dios, Claudia Ríos, quien escucha
rá de primera mano la historia. “Lo 
vamos a dejar descansar y en las 
próximas horas se le notificará la 
citación a declarar”, confirmaron 
a la nación fuentes judiciales. •

En cumplimiento de lo dispuesto en el 
Art 6Z1.3 de la Resolución I.G.J.N. (G) 

8/2015 
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20 I SOCIEDAD LA NACION | LUNES 17 DE FEBRERO DE 2025Relevarán cuánto hielo pierde por día el glaciar Perito Moreno
proyecto. Un grupo de científicos instaló ocho cámaras que transmiten fotos a diario y, mediante modelos 3D, analizarán los desprendimientos ocurridos a lo largo de dos años

Encontraron el cuerpo de un joven que desapareció en Necocheadrama. Había entrado al mar con sus amigos el sábado a la madrugada

Laura Durán Vergara, investigadora de la Universidad Técnica de Dresde, trabajó en la instalación de las cámaras xabierblanch

Mariela Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

EL CALAFATE.- Un equipo de in
genieros de España, Colombia y 
Alemania instaló ocho cámaras 
fotográficas en un promontorio 
de roca ubicado a 215 metros del 
frente principal del glaciar Perito 
Moreno para poder cuantificar el 
volumen de los desprendimientos 
diarios que ocurren en el frente 
principal. Para lograr ese objetivo, 
toman cada 30 minutos fotogra
fías, con las que construirán mo
delos en 3D que les permitirán co
rrelacionar, mediante inteligencia 
artificial, los volúmenes despren
didos con las condiciones físicas y 
ambientales de uno de los glaciares 
más famosos del mundo.

“Nuestro objetivo es identificar el 
calving que se produce en el frente 
del glaciar Perito Moreno. A través 
de métodos fotogramétricos somos 
capaces de crear modelos en tres 
dimensiones en tiempo real, y a 
partir de esas imágenes podremos 
identificar los desprendimientos y 
calcular los volúmenes diarios de 
pérdida”, explicó a la nación el doc
tor Xabier Blanch, profesor lector 
en la Universitat Politécnica de Ca
talunya, España.

Entre diciembrey enero pasados, 
el equipo que integran las doctoras 
Laura Durán Vergara y Anette El- 
ter, investigadoras de la Universi
dad Técnica de Dresde, Alemania, 
y el guía de montaña Steffen Welsh, 
quien reside en El Calafate y es el 
asistente logístico del proyecto, 
instaló las cámaras debajo de las 
pasarelas que recorren a diario 
cientos de turistas.

El peñasco de roca sobre el que 
colocaron los dispositivos parece 
cercano, pero está situado a más 
de 200 metros en línea recta de la 
pared principal, justo sobre el canal 
donde se unen las aguas del Brazo 
Rico y el Canal de los Témpanos. 
Todas las cámaras fotografían en 
forma simultánea una extensión 

de 300 metros de largo del glaciar. 
Lo harán de forma ininterrumpida 
por dos años. La iniciativa científica 
se propuso crear un sistema de mo- 
nitoreo fotogramétrico de alta fre
cuencia en tiempo real, que les per
mitirá procesar los datos, calcular 
los volúmenes de desprendimiento 
e incluirlos en un inventario.

Las cámaras son alimentadas 
por paneles solaresy se disparan de 
forma automática y de manera co
ordinada cada 30 minutos, duran
te las horas diurnas. Las imágenes 
se envían vía conexión telefónica 
a los servidores que los científicos 
tienen en Alemania y, de ese mo
do, en tiempo real irán creando los 
modelos fotogramétricos en tres 
dimensiones que les permitirán 
calcular los volúmenes diarios de 
desprendimientos del glaciar.

La fotogrametría es la ciencia 
que permite obtener valores mé
tricos de las imágenes. “Con una 
cámara somos capaces de hacer 
fotogrametría, pero solo en dos 
dimensiones. Cuando tenemos 
muchas imágenes en simultáneo, 
desde diferentes perspectivas, el re
sultado que nos permite obtener la 
fotogrametría es un modelo en tres 
dimensiones que está bien escala
do y tiene coherencia métrica. Así, 
una vez que se identifica un objeto 
en ese modelo, podemos calcular el 
volumen, la distancia, la profundi
dad, etc.”, detalló Blanch Gorriz.

“Tenemos una hipótesis princi
pal: creemos que la actividad que se 
produce en el frente está correlacio
nada con parámetros ambientales 
y con parámetros físicos del glaciar, 
por ejemplo la velocidad de empuje 
del glaciar o la irradiancia solar. Pa
ra confirmar esta hipótesis necesi
tamos calcular dos años de despren
dimientos,  ver cuánto material se ha 
desprendido del frente del glaciar y 
correlacionarlo con estos paráme
tros ambientales, tanto climáticos 
típicos como físicos del glaciar”, di
jeron los científicos a la nación antes 
de regresar a Europa.

La elaboración de este proyecto, 
que cuenta con el financiamiento 
de la Fundación Alemana para la 
Investigación (DFG), empezó con 
varios años de anticipación. Una de 
las razones para elegir el Perito Mo
reno fue la estabilidad que presen
taba el glaciar en el área frente a las 
pasarelas. Sin embargo, en los últi
mos tres años se registró un adel
gazamiento que implica una regre
sión del frente del glaciar. “Aunque 
la estabilidad era un punto válido 
de partida, nos resulta interesante 
que tengamos la capacidad de po
der capturar si finalmente esto se 
produce [el retroceso del glaciar], 
es decir el alejamiento del frente, 
que lo podamos capturar con nues
tros sistemas fotogramétricos”, 
añadieron los investigadores.

Los científicos explican que la 
mayoría de las modelizaciones que 
se realizan sobre glaciares no tienen 
en cuenta la correlación del calving 
frontal respecto de la física del gla
ciar y el clima. Por ello, la correla
ción la harán aplicando inteligencia 
artificial, que les permitirá el aná
lisis de un gran volumen de datos 
que interpretará la física del proce- 
soy arribar a conclusiones respecto 
del comportamiento del glaciar, los 
desprendimientos, el clima y la físi
ca del cuerpo de agua.

Entrenamiento del modelo
“Las redes neuronales requieren 

muchos datos para realizar el en
trenamiento del modelo. Por eso, 
la idea es estar dos años capturan
do las imágenes para tener toda 
esta base de datos muy potentes, 
ya que hablaríamos de miles de 
desprendimientos que son los que 
pondríamos dentro de la ‘neuro- 
nal’ para alimentarla y obtener una 
correlación válida”, explicaron los 
expertos al terminar esta primera 
etapa de instalación y luego de dar 
una charla abierta en el auditorio 
del Glaciarium, el centro de inter
pretación que reúne toda la infor
mación científica en la materia.

En diciembre empezaron a ins
talarlo. En enero ya hicieron las pri
meras pruebas e imágenes: cada 30 
minutos ocho cámaras, dos imáge
nes por vez, generan 16 imágenes 
cada media hora, 32 imágenes por 
hora. Las cámaras están ajustadas 
a las horas solares, por lo cual en 
verano es cuando contarán con 
la ventana de mayor adquisición; 
en invierno, será menor. “Con la 
experiencia que tenemos aquí, en 
el último mes llevamos captadas 
más de 19.000 imágenes, eso nos 
permite sacar unos 1200 modelos 
3D por mes, en la ventana de vera
no. Asumimos que en invierno será 
menor”, explicaron a la nación.

La posibilidad de conectarse a 
distancia a diario con los equipos a 
partir del hardware y software que 
desarrollaron les permitirá en con
diciones de buena conectividad -lo 
cual no siempre se cumple en las 
pasarelas-vincularse diariamente 
en forma remota con los equipos, 
hacer las tareas de mantenimien
to. En caso de tener que hacer un 
trabajo en el lugar, cuentan con el 
soporte de Welsh, que instaló los 
dispositivos junto a los científicos.

“En dos años terminamos el 
proyecto, pero nos gustaría venir 
en diez u once meses para hacer al
gunos aj ustes y un mantenimiento 
general. Y, con toda la experiencia 
de este año, ver si será necesario 
reubicar alguna cámara o cambiar 
alguna orientación, lo cual forma 
parte del proceso científico, inte
grando el campo con el trabajo en 
el gabinete”, ampliaron.

Para dentro de once meses creen 
que ya tendrán procesados unos 
10.000 modelos 3D. Eso significa 
que habrán realizado unas 10.000 
comparaciones. Esperan tener un 
número de desprendimientos y, 
aunque no tengan las conclusiones 
de la correlación entre desprendi
mientos, climay física del glaciar, sí 
tener un inventario amplio con los 
desprendimientos ocurridos, su vo
lumen y su ubicación en ese año. • 

El sábado y el domingo la costa de 
Necochea se alteró con dos jorna
das en las que los guardacostas 
de la Prefectura Naval Argentina, 
con asiento en Puerto Quequén, 
navegaron y rastrillaron intensa
mente la zona en busca de Santia
go Alejandro Haedo, un joven de 
22 años que había desaparecido 
en el mar de esa localidad en la 
madrugada de anteayer. En la 
tarde de ayer, después de ampliar 
el operativo tanto en tierra como 
en mar, la fuerza de seguridad 
informó el hallazgo del cuerpo a 
unos 50 metros de donde se ha
bía registrado su ingreso.

Haedo se había juntado el 
viernes con sus amigos a jugar 
un partido de fútbol. Era un día 
normal, seguido de una noche 
de festejos, asado y tragos. To
dos se fueron juntos al parque 
Miguel Lillo. Pasaron la noche 
entera bebiendo, según pudo sa
ber la nación, y después decidie
ron ingresar al mar. Lo hicieron 
por el sector del exbalneario So
tavento, un paraje a la altura de 
Avenida 2 y Pinolandia.

El sábado a la madrugada los 
efectivos de la Prefectura Naval 
Argentina recibieron un llama
do de la Policía de la Provincia de 
Buenos Aires en el que les pedían 
colaboración para la búsqueda 
de una persona en el mar.

Varios de los datos surgieron 
de la denuncia que radicó Agus
tina, una joven de 18 años amiga 
de Haedo, luego de comunicarse 
con el 911 alrededor de las 7.30 de 
ese día. Así, durante todo el fin de 
semana desplegaran operativos 
tanto la Prefectura, como la poli
cía bonaerensey Defensa Civil de 
Necochea, a los que se sumaron 
los guardavidas en funciones.

Respecto del rastrillaje de ayer 
a la tarde, Mario Maruca, de Ecos 
Diarios, contó a la nación: “En este 
momento el mar está embraveci
do. Tenemos en este caso viento 
del sudeste y mar dudoso, olas 
muy altas, lamentablemente, 
que no ayudan tampoco a la bús
queda”, contó Maruca. Aunque 
anteayer, cuando Haedo y sus 
amigos se metieron al agua, “las 
condiciones eran bastante acep
tables”. El mayor inconveniente 
surgió por el horario: a la ma
drugada, cerca de las 7, todavía 
no hay actividad de los guardavi
das, que recién están operativos 
entre las 8 y las 19.

La Prefectura rastrilló el frente 
marítimo hasta Los Molinos, un 
sector alejado de la parte urbana 
de la playa, y realizó operativos 
en la línea costera. Según me
dios periodísticos de Necochea, 
antes de encontrar el cuerpo ayer 
el operativo se había intensifica
do y se había sumado patrullaje 
aéreo a las embarcaciones y go- 
mones, que estuvieron todo el día 
en plena actividad.

No es el primer caso que altera 
a la localidad este verano. El 10 
de enero, Luis Gerardi Cáceres, 
un expolicía de 41 años que ha
bía ido de vacaciones, desapare
ció también. Cáceres, que tenía 
esquizofrenia, había discutido 
con su esposa ese mismo día y 
se habría metido al mar; se halló 
algo de su ropa en un acantilado 
de la zona y el traje de baño en la 
costa de Quequén. •
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Mis abuelos (2024), obra realizada especialmente por Rember Yahuarcani para exhibirla en el Marco gentileza museo marco

Celina Chatruc
LA NACION

“Primero vanaatenderloquelesvoya 
contar”, les dice Santiago Yahuarcani 
a sus nietos, recostados con sus lápi
ces frente a hojas de papel, dispuestos 
a inspirarse en el relato. “En La Cho
rrera, en el Putumayo, los patrones 
del tiempo del caucho mataban a los 
uitotos, cortaban sus orejas, los me
tían adentro de un hueco, quemaban 
a los niños. Hacían trabajar bastante 
a los antepasados, los esclavizaban. 
Niños, mujeres, se han quemado ahí 
adentro. Nadie los salvaba. El abuelo 
Goyo contaba que de ahí han salido 
miles de mariposas. De la gente que 
se ha muerto, de la gente quemada. 
Son sus espíritus. Ahora, imaginen 
cómo pueden dibujar una guerra”.

La escena fue registrada en la 
película El canto de las mariposas 
(2022), de Núria Frigola Torrent, 
y forma parte de la exposición de 
Rember Yahuarcani, hijo de San
tiago, que aloja hasta fin de marzo 
el museo Marco y quedará registra
da en un libro. Ambos participaron 
en la última edición de la Bienal de 
Venecia, donde el curador Adriano 
Pedrosa les dedicó en los Arsenales 
una sala de la muestra central, Ex
tranjeros por todas partes.

Sus pinturas, de grandes dimensio
nes, eran narraciones visuales sobre 
la realidad más oscura del Amazo
nas: mientras que Santiago suele alu
dir de manera gráfica al “genocidio 
del Putumayo” -la masacre de las po
blaciones amerindias ubicadas entre 
los ríos Putumayoy Caquetá que tuvo 
lugar desde1879 hasta comienzos del 
siglo XX, en plena fiebre del caucho-, 
Rember apela a una estética más su
rrealista para evocar mitos y la sabi
duría de sus antepasados.

Juma. Preservar la memoria. Ima
ginar el futuro  se titula la muestra ac
tual de este artista de origen uitoto, 
nacido en Perú en 1985, que inclu
ye entre más de setenta pinturas y 
dibujos su primera instalación: la 
recreación simbólica de una “ma
loca”. “Es el lugar de reunión y de la 
transmisión de conocimientos y de 
las prácticas ancestrales,  de rituales 
y de ceremonias, y sirve tanto para 
la vida familiar como para las acti
vidades de la comunidad, sociales, 
curativas y festivas”, explica Sandra 
Juárez, curadora de la exposición. Y

En La Boca: relatos en jrimera persona de as víctimas de la “tragedia del caucho” 
arte. El museo Marco sorprende con una gran exposición de Rember Yahuarcani, artista indígena nacido en Perú, que expuso con su padre en la última edición de la Bienal de Venecia

La muestra incluye su primera instalación: la recreación de una "maloca" ricardo pristupluk

agrega que, tras su cierre, la estruc
tura de madera se instalará en el Mu
seo Campo, en Cañuelas.

“Juma es el Hombre Garza, nues
tro primer ancestro. De él descende
mos los del Clan de la Garza Blanca”, 
explica a la nación Rember desde su 
taller, en Lima. Cuando no trabaja 
allí lo hace en su hogar natal, donde 
aún viven sus padres: en Pebas, en 
la frontera entre Perú, Colombia y 

Brasil. La película mencionada re
gistra su viaje hasta La Chorrera pa
ra reencontrarse con su clan. Guia
do en sueños por su abuela Martha, 
busca que su palabra no se olvide.

“Así trabajaron nuestros padres, 
así sacaron el caucho. Así nos saca
ron la raíz. Mataron, nos echaron 
al fuego. Ya las curaciones orales 
de nuestros abuelos se perdieron. 
¿Quién nos va a contar?”, se oye de

cir a Martha en la película, mientras 
se muestra cómo se extrae de los 
árboles el codiciado látex. Es decir, 
el líquido lechoso que, gracias al 
proceso químico de vulcanización, 
se transforma en un material resis
tente a las condiciones del ambiente. 
Al permitir hacer neumáticos, trans
formó la economía global a fines del 
siglo XIX. “La memoria está fresca 
-dice ahora Rember a la nación, 

mientras se dispone a participar en 
la próxima edición de la feria ma
drileña ARCO-. Yo escuchaba a mi 
abuela cuando hablaba de la época 
del caucho, que contaba llorando. Se 
ponía muy muy triste”.

Hacia el final de la película, cuan
do él llega a hasta La Chorrera, sus 
familiares le mostrarán Casa Arana, 
la antigua estación cauchera donde 
murieron decenas de miles de sus 
antepasados. “Este es el patio en el 
que hacían formar a los paisanos 
-le cuenta un tío suyo-, a pesar los 
kilos de caucho que traían. A los que 
traían poquito los fueteaban [azota
ban]. Y a otros que no cumplían, los 
decapitaban. Este es el genocidio 
más grande que hubo entre los pue
blos indígenas de esta zona”.

Misabuelosse titula la pintura reali
zada por Rember el año pasado espe
cialmente para esta muestra. Repre
senta a seres híbridos que recuerdan 
a los personajes de Leonora Carring- 
ton o Remedios Varo, y que sostienen 
antorchas sobre una serpiente que se 
transforma en garza. “En este cuadro 
manifiesto las formas que tuvimos en 
el principio-agrega-. Dicen los abue
los que nosotros fuimos plantas, flo
res, animales, lianas, peces, aves”.

Mucho ha cambiado, según él, en 
los últimos diez años. Y sobre todo 
desde la 60® edición de la bienal ve
neciana curada por Pedrosa, el pri
mer latinoamericano en ocupar ese 
puesto, y quien se propuso celebrar 
en 2024 "lo extranjero, lo lejano, lo 
outsider, lo queer y lo indígena”.

“En Perú, el arte es la única espe
cialidad que nos ha brindado la opor
tunidad de poder hablar en primera 
persona -asegura Yahuarcani-. Se 
ha convertido en una herramienta 
importantísima -la única en este 
momento, diría- para acercarnos 
a sociedades urbanas y visibilizar 
ciertas problemáticas”. •

Para agendar
Juma. Preservar la memoria. Imagi
nar el futuro, de Rember Yahuarca
ni, en el Museo Marco (Av. Almiran
te Brown 1031) hasta el 30 de marzo. 
La película El canto de las mariposas 
se proyecta los sábados, a las 16, con 
entrada gratis e inscripción previa.

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
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ROSARIOInvestigan la muerte de un policía
Un policía de 32 años que estaba en disponibilidad murió de un tiro cuando 
un compañero manipulaba un arma. El suboficial Osías Ippolito recibió 
un impacto de bala en el abdomen en el barrio Parque Casas, de Rosario, 
donde estaba junto a dos policías y un civil. El autor del disparo revista en el 
Comando Radioeléctrico y la Justicia investiga las circunstancias del caso.

Habilitan a las fuerzas de 
seguridad a usar las armas 
decomisadas a bandas narco

Solo falta un paso en el Senado para la nueva ley de regularizaciónTras la aprobación en Diputados, el proyecto está listo para ir al recinto
decreto del gobierno. El Ministerio de Seguridad Nacional podrá contar con ese material una vez que los juzgados que las incautaron concluyan los trámites procesales
Daniel Gallo
LA NACION

El Ministerio de Seguridad Nacio
nal reutilizará pistolas decomisa
das al crimen organizado y a bandas 
narco para reforzar la dotación de 
armamento de las fuerzas de segu
ridad. La facultad que tendrá la mi
nistra Patricia Bullrich de disponer 
de armas incautadas quedó estable
cida en un decreto que, con la firma 
del presidente Javier Milei, fue pu
blicado hoy en el Boletín Oficial.

Para hacer efectiva una medida 
de esas características se esperará 
en cada caso la autorización judi
cial; hasta ahora, la ley 25.938 dis
pone que, una vez concluidas las di
ligencias procesales que requieran 
físicamente de las armas y los peri
tajes pertinentes en cada expedien
te, los tribunales deben remitir esos 
arsenales a la Agencia Nacional de 
Materiales Controlados (Anmac) 
para su destrucción definitiva.

Cuando se concluya la causa ju
dicial que motivó el decomiso o en 
el momento en que ese trámite lo 
permita, de acuerdo con el criterio 
de cada magistrado, se activará la 
orden de depósito final de las armas 
secuestradas y, en ese sentido, a par
tir del nuevo decreto se activará la 
modificación del artículo 5 de la ley 
25.938, que con la redacción que en
tró en vigor con la publicación en 
el Boletín Oficial de la decisión del 
Gobierno plantea que “el Ministe
rio de Seguridad Nacional resolverá 
el destino de los materiales, el cual 
solo podrá ser utilizado por las fuer
zas policiales y de seguridad federa
les, así como reglas de trazabilidad 
del armamento y toda medida de 
seguridad necesaria para ordenar 
el traspaso”.

Si bien en las incautaciones de ar
mas se encuentran piezas en toda 
clase de estado, hay investigaciones 
sobre el origen mismo del desvío de 
armamento desde el mercado legal 
a la comercialización en negro que 
derivaron en el secuestro de pisto
las nuevas.

En el Ministerio de Seguridad 
Nacional piensan, por ejemplo, en 
los allanamientos realizados en 
octubre pasado en armerías rosa- 
riñas y en propiedades de aquellos 
que están bajo investigación por 
irregularidades en las compras. En 
esa oportunidad, y en un solo ope
rativo, fueron decomisadas más de 
200 pistolas calibre 9 milímetros 
sin uso que, si se hubiese seguido 
con el protocolo que fue modificado 
hoy, deberían ir a destrucción.

“La reutilización de las armas de
comisadas por parte de las fuerzas

Cientos de pistolas 9 mm nuevas, incautadas en Rosario ministerio de seguridad

policiales y de seguridad federales 
no solo incrementa sus capacidades 
operativas, sino que permite evitar 
un gasto innecesario en la compra 
de nuevo armamento”, contaron a 
la nación en las cercanías de la mi
nistra Patricia Bullrich.

Valores concretos y simbólicos
Esa idea de ahorro de recursos es

tatales figura entre los fundamen
tos del decreto. Se afirmó, entre 
los argumentos de la decisión, que 
“resulta ineludible e impostergable 
que el Estado nacional adopte me
didas que racionalicen sus gastos, 
permitiendo que ciertos bienes que 
se encuentran en óptimas condicio
nes se utilicen para reforzar la lucha 
contra el crimen, sin generar mayo
res dispendios presupuestarios”.

Más allá de ese aspecto econó
mico, el impulso de esta modifica
ción en la norma sobre el depósito 
y destino de las armas judicializa- 
das tiene un elemento intangible 
y fuertemente simbólico: la apro
piación, por parte del Estado, de la 
herramienta que el crimen utiliza 

para generar temor y su aplicación 
en un sentido inverso, como parte 
de los recursos visibles para frenar 
a los delincuentes.

Una situación similar se había 
observado tiempo atrás, cuando 
se avanzó en la recuperación por 
parte del Estado de bienes y dine
ro de organizaciones criminales. 
La intención en ese momento no 
solo fue concretar el efectivo y real 
decomiso de propiedades y fondos, 
sino también enviar un mensaje a 
las bandas sobre la decisión política 
de enfrentarlas. Por eso, muchos ve
hículos de alta gama -también em
barcaciones- fueron entregados a 
fuerzas de seguridad federales y uti
lizados con logos en sus carrocerías 
que marcaban a esos autos como 
quitados a una asociación ilícita.

Con las armas se procura trans
mitir un mensaje parecido, más 
allá de que en cientos de casos esas 
pistolas incautadas están en condi
ciones de uso para ser incorporadas 
a las armerías policiales. El estado 
de cada material secuestrado será 
seguido de cerca por las autorida

des para tener un panorama con
creto de cuántas armas cumplen 
con los requisitos y en qué estado 
se encuentra la causa judicial que 
motivo su decomiso.

“Durante años se han acumulado 
o destruido miles de armas en per
fectas condiciones de utilización, 
muchas de ellas compatibles con 
las utilizadas por las fuerzas poli
ciales y de seguridad federales”, se 
agregó en la fundamentación del 
decreto publicado hoy.

La ley25.938 disponía que ese era 
el único destino posible para las ar
mas incautadas en el marco de pro
cesos penales o para las que fueran 
dadas de baja de los arsenales de 
fuerzas de seguridad o militares. 
En el primer caso, el cumplimiento 
de la norma era responsabilidad del 
Poder Judicial; en el otro, de los go
biernos provinciales y nacional.

Se procurará, además, solidificar 
los sistemas de control de las armas 
bajo custodia del Estado para evi
tar su desvío al circuito ilegal, que 
siempre busca abastecerse incluso 
de piezas y municiones. •

El período legislativo que comien
za el próximo le de marzo podría 
ser el que finalmente dé luz verde 
a la postergada ley de regulari
zación de tenencia de armas de 
fuego que comenzó a tratarse en 
2024, consiguió su aprobación de 
Diputados y ya cuenta con dicta
men favorable en el Senado. Al no 
haber sido incluida en el temario 
de sesiones extraordinarias, su 
eventual votación demandará al 
menos un mes más.

En caso de que el Senado con
valide los cambios impulsados 
sobre la ley 26.216, que declaró la 
emergencia en materia de armas 
de fuego, habrá un plazo de 360 
días para la readecuación, que 
será más “ágil” y “rápida”. En ese 
período, quienes tengan armas 
no autorizadas o con sus permi
sos vencidos deberán presentarse 
ante la Agencia Nacional de Ma
teriales Controlados (Anmac), or
ganismo que deberá realizar una 
campaña de difusión al respecto.

Junto a esta norma, que se 
aprobó en Diputados el le de oc
tubre del año pasado, la Cáma
ra baja aceptó una prórroga del 
Programa Nacional de Entrega 
Voluntaria de Armas de Fuego 
hasta el 31 de diciembre de 2027. 
Será voluntaria y anónima y “a 
cambio de un incentivo”.

En el Senado comenzó el 4 de 
octubre el debate en las comi
siones de Seguridad Interior y 
Narcotráfico, en primer lugar; y 
luego en la de Justicia y Asuntos 
Penales. Al cabo de 40 días los le
gisladores llegaron a un acuerdo 
para emitir el dictamen.

Según datos oficiales, al inicio 
de la gestión de Javier Milei había 
cerca de800.000armas en situa
ción irregular. La última prórro
ga de la ley de desarme se había 
votado en septiembre de 2022.

Del informe de gestión bianual 
2022-2023 de la Agencia Nacional 
de Materiales Controlados (An
mac) surge que al 31 de diciembre 
de 2022 había 1.088.512 legítimos 
usuarios (LU) de armas de todas 
las categorías, desde usuarios in
dividuales hasta integrantes de 
fuerzas armadas y de seguridad, 
empresas de seguridad privadas, 
coleccionistasy empresas del sec
tor (armerías y fabricantes).

Con la depuración de padrones 
se advirtió que hacia el 31 de julio 
de 2023 había 810.668 usuarios 
con permisos vencidos e inclui
dos en procesos de regulariza
ción. De ese número, 239.683 LU 
estaban vencidos y no tenían ar
mas registradas a su nombre fue
ron dados de baja. Otros 570.985 
con armas registradas y licencias 
perimidas fueron inhabilitados 
preventivamente. •
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salta. Lo acusó una chica y cuando el caso se hizo público se sumó otra denuncia

Detenido por matar a la 
pasajera de un colectivo
la matanza. Pechuguita. de 18 años, cayó en González Catán, acusado de asesinar a Hilda Tello

El relato de una joven en redes so
ciales destapó una trama escalo
friante en la provincia de Salta: un 
remisero de 47 años fue imputado 
por abuso sexual y lesiones tras 
haber sido denunciado por dos 
pasajeras que aseguraron haber 
sufrido ataques abyectos cuando 
estaban dentro de su vehículo.

Según el relato que las víctimas 
hicieron ante la Justicia, el hom
bre utilizaba el mismo modus ope- 
randi para abusar sexualmente 
de ellas: las obligaba a moverse 
de asiento y, con excusas engaño
sas, las acorralaba cerca del freno 
de mano y la palanca de cambio, 
donde les realizaba tocamientos 
indebidos.

Según informó el Ministerio 
Público Fiscal de la Provincia de 
Salta, Luján Sodero Calvet, titu
lar de la Fiscalía Penal Ne3 de la 
Unidad de Delitos contra la Inte
gridad Sexual (UDIS), imputó pro
visionalmente al remisero por la 
presunta comisión de dos abusos 
sexuales, uno de ellos en concurso 
real con el delito de lesiones, y so
licitó la inmediata prisión preven
tiva del encausado al considerar 
que existe riesgo de fuga.

La fiscalía no perdió de vista la 
cercanía con la frontera interna
cional y los medios con los que el 
acusado contaría, eventualmente, 
para trasladarse y pasar a la clan
destinidad en Bolivia.

La primera denuncia fue pre
sentada por una mujer mayor de 

edad, que aseguró que el pasado 
5 de febrero solicitó un remís a la 
salida de un boliche bailable en la 
zona sur de la ciudad de Salta.

Durante el trayecto, el conduc
tor insistió en que la mujer debía 
pasarse al asiento del acompañan
te, argumentando que, de lo con
trario, el contador de kilometraje 
del vehículo no funcionaría. Con
fiando en la explicación del con
ductor, la pasajera accedió, sin 
imaginar la pesadilla que viviría.

Declaró que, apenas se cambió 
de lugar, el remisero aprovechó 
la situación y comenzó a tocarla, 
mientras la joven intentaba defen
derse y abrir la puerta del vehículo 
para escapar. Sin embargo, en un 
intento de retenerla, el agresor 
aceleró para impedir que huye
ra. Desesperada, la víctima logró 
abrir la puerta en plena marcha 
y estuvo a punto de arrojarse del 
vehículo, pero en ese momento el 
hombre detuvo la marcha, lo que 
le permitió a la víctima huir sin 
necesidad de lanzarse del auto en 
movimiento.

Una segunda víctima
Días después, una segunda de

nuncia presentada en la fiscalía 
destapó un patrón de conducta. 
Otra mujer que había leído en re
des sociales sobre el remisero abu
sador reconoció en esa historia el 
calvario que había sufrido su hija 
menor de edad en enero de 2022.

Según el testimonio de la mujer, 

su hija adolescente se había senta
do en el asiento del acompañante 
del remís, pero en un momento del 
trayecto, el conductor le pidió que 
se moviera entre los dos asientos, 
sobre la palanca de cambios, con 
la excusa de que así podría buscar 
a otra pasajera.

Confiada, la menor accedió y, en 
ese momento, el remisero comen
zó a tocarla y a abusar sexualmen
te de ella.

Al regresar a su casa, la madre 
notó que su hija tenía un hema
toma en el ojo derecho, lo que le 
hizo sospechar que había sufrido 
violencia física. Alarmada, la llevó 
a una clínica para que la exami
naran.

Con ambos testimonios, la fiscal 
Sodero Calvet llevó adelante la im
putación formal. En la audiencia, 
el acusado no prestó colaboración 
y se abstuvo de declarar.

Ante la gravedad de los hechos 
y el eventual peligro de fuga inmi
nente, la fiscal solicitó al Juzgado 
de Garantías de turno que el remi
sero permanezca bajo custodia con 
prisión preventiva mientras avan
za el curso de la investigación.

El caso desató una ola de indig
nación y temor entre los habitantes 
de la ciudad de Salta, que ahora exi
gen controles más estrictos y medi
das preventivas urgentes para evi
tar que depredadores sexuales al 
volante como este sigan acechando 
a mujeres desprevenidas. • María 
Clara Aron De Simone

Cuando la familia de Hilda Tello se 
aprestaba a recordar el primer mes 
del brutal crimen de la mujer, ma
dre de seis hijos, que murió cuando 
un motochorro disparó contra un 
colectivo que le impidió robar un 
auto, la policía bonaerense infor
mó que detuvo a Pechuguita, un 
peligroso delincuente de 18 años a 
quienacusandehaber  efectuado los 
disparos contra la línea 174 en San 
Justo, partido de La Matanza.

La captura se produjo en el barrio 
Salamanca, en González Catán, y 
fue gracias al análisis de las cáma
ras de seguridad, que permitió a los 
investigadores analizar el recorrido 
previoy posterior al crimen ocurri
do en la esquina de Coronel Lynch y 
Libertador General San Martín, en 
el barrio San Nicolás.

Al igual que muchos jóvenes de 
la zona, incluido quien manejaba 
la moto en la que iba el presunto 
asesino, Pechuguita contaba con 
antecedentes penales que inclu
yen resistencia a la autoridad, 
amenazas coactivas agravadas e 
incluso un pedido de captura in
ternacional vinculado a una causa 
por coacción agravada.

En tanto, su cómplice aún con
tinúa prófugo y, según creen los 
investigadores, se trata de un jo
ven que reside en La Tablada, La 
Matanza, y que a mediados del año 
pasado había sido detenido acusa
do de un homicidio cometido con 
un arma de fuego. Sin embargo, 
estaba otra vez en las calles por

que se le había otorgado la libertad 
condicional. Ahora lo buscan por 
un segundo crimen, el de la mujer 
de 45 años que murió delante de 
su hija de 8 años, que iba sentada 
en el asiento de al lado, recibió un 
disparo y se salvó de milagro.

Un crimen conmocionante
La mujer viajaba en un colectivo 

de la línea 174 cuando fue asesina
da por uno de los dos ladrones, que 
desde una moto disparó contra la 
unidad en represalia porque el 
chofer intentó cortarles el paso 
cuando asaltaban a un vecino.

El sangriento episodio ocurrió 
minutos después del mediodía del 
15 de enero en la esquina de Coro
nel Lynch y Libertador General 
San Martín. Según relataron los 
vecinos, cuando el chofer del in
terno 623 les arrojó el colectivo 
encima en el momento en que in
tentaban robarle a una persona 
que estaba lavando su auto en la 
vereda, en Coronel Lynch al 2814, 
la moto aceleró y, ya en marcha, el 
ladrón que iba como acompañan
te -que sería Pechuguita- disparó 
tres tiros hacia atrás, en dirección 
al colectivo.

Uno de los proyectiles alcanzó a 
Hilda Tello, mientras que su hija, 
de 8 años, resultó herida y llevada 
a una clínica privada situada a dos 
cuadras del lugar del ataque.

En tanto, la amiga de la hija de la 
víctima, que tiene 9 añosy viajaba 
con ellas, resultó ilesa. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ALEMÁN, María Teresa (La 
Negra), q.e.p.d. - Tus hijos Ca
milo, Gonzalo, Pancho y Dolo
res; tus nueras Karina, Dome- 
nica y María; tus nietas Viola, 
Juana, Bemi; tus nietos Lucia
no, Camilo, Pablo, Tomás y 
Nacho, te despedimos con mu
cha tristeza, siempre te vamos 
a recordar con tu energía uni
versal.

+
BECONI, Martha Teresa, 
q.e.p.d. - Falleció el 15-02-25. 
Su esposo Jorge Debanne; sus 
hermanos; sus sobrinos; su 
cuñada y sus primos partici
pan su fallecimiento y ruegan 
una oración en su memoria. - 
LAZARO COSTA Tel. 4812- 
8040.

t
BEL, Edgardo Patricio, 
q.e.p.d., falleció el 13-2-2025. - 
Sus primos María Magdalena, 
María Cristina y Martín An
drés Sardoy junto a Aurelia 
Clara y Juan Martín, María 
Clara, Pedro Miguel y Agustín 
María piden una oración en su 
memoria.

DZIKOVSKI, Diego, Z.L., fa
lleció el 16-2-2025. - ORT Ar
gentina lamenta el falleci
miento de Diego, docente y 
Alumni de la institución, y 
acompaña a sus familiares y 
amigos en este doloroso mo
mento.

KULFAS, Manuel. - Te vamos 
a extrañar siempre, y te despe
dimos con todo nuestro amor. 
Tus hijas Nancy y Laura, tu 
yerno Diego, y tus consuegros 
Hilda y Hugo. Lo despedire
mos en el cementerio de Ta
blada el 18-2 a las 10.

&
KULFAS, Manuel. - Te despe
dimos con tristeza y te recor
daremos siempre con amor. 
Tus sobrinos Matías y Yami, 
tu cuñada Miryam, tus sobri
nos nietos Felipe y Malena.

t
LAUGA, Martha Esther, 
q.e.p.d„ falleció el 15-2-2025. - 
Sus sobrinos, demás familia
res y afectos la despiden con 
mucho amor. Gracias por ser 
tan especial para todos. Te ex
trañaremos. - LAZARO COS
TA. Tel. 4812-8040.

t
MARCONETTI, Susana Mar
tínez del Valle de, q.e.p.d. - 
Alberto y Graciela Petracchi 
(as.), hijos y nietos despiden a 
Susanita con oraciones y 
acompañan a Patricia, Hora
cio y familia con todo cariño.

+
MARTINEZ DEL VALLE de 
MARCONETTI, Susana. - Te
sa y Carlos Balduzzi y Floren
cia y Carlos Galli y sus Flias. 
despiden a Susanita y acom
pañan a Patricia e hijos en este 
doloroso momento.

t
MARTÍNEZ del VALLE de- 
MARCONETTI, Susana (Su
sanita), q.e.p.d., falleció el 15- 
2-2025, a los 105 años. - Su hija 
Patricia Marconetti de García 
Estrada, sus hijos y nietos invi
tan a acompañarlos en su des
pedida hoy, a las 15, en Jardín 
de Paz.

t
MARTÍNEZ del VALLE de- 
MARCONETTI, Susana. - Su
sana García Pulles y Silvestre 
Castelli (as.) despiden a la que
rida Susanita y abrazan a Pato 
y los chicos con mucho cariño.

+
PETERSEN de DUPUY DE 
LOME, Sonia Helena, q.e.p.d. 
- Las hermanas de María de 
Schónstatt, el consejo de di
rección y todos los colabora
dores del sanatorio Mater Dei 
acompañan a su hijo Roberto 
con afecto y ruegan una ora
ción en su memoria.

+
PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto (Georg), q.e.p.d., 
falleciól6-2-2025. - La comi
sión directiva, direcciones, 
cuerpo Médico, de enfermería 
y el personal del Hospital Ale
mán participan con profundo 
dolor el fallecimiento de quien 
fuera en dos oportunidades 
miembro de la comisión direc
tiva 1978 a 1983 y desde 1999 
hasta la actualidad. Durante 
más de tres décadas, el hospi
tal tuvo el honor de contar con 
su invaluable compromiso, in
tegridad y calidez humana, 
cualidades que lo convirtieron 
en una figura entrañable y 
profundamente apreciada por 
la comunidad hospitalaria. Su 
recuerdo permanecerá siem
pre en sus corazones. Acom
pañamos a su familia en este 
difícil momento y elevamos 
una oración en su memoria.

$

RABINOVICH, Rubén. - 
Acompañamos a Susy y fami
lia en tan lamentable momen
to. Sus amigos: Juanita y Ed
gardo, Yoli y Alberto, Susy y 
Alberto y Adriana y Mario.

&
RABINOVICH, Rubén. - Car
los y Norma Zonis despiden 
con mucho dolor a su amigo.

+
RODRIGUEZ, Antonio, 
q.e.p.d. - Graciela y Luis Ma
ría, su hija Graciana y sus nie
tos despiden con mucha triste
za al querido Antonio y acom
pañan con cariño a Analía y 
Tony.

t
SCHINELLI, Susana de. - Su 
hermana Raquel, junto a Héc
tor, hijos y nietos la despiden 
con amor rezando por su paz 
eterna.

+
SCHINELLI de TAMBORIN!, 
Susana, q.e.p.d. - Gustavo y 
Julieta Barderi, Martin y Ma
riana Fernández Moores, Jor
ge y Vicky Acosta acompañan 
con cariño a Inés y familia.

+
SHINELLI de TAMBORIN!, 
Susana. - Jorge M. de la Serna 
y Flia. acompañan a Luis, sus 
hijos y nietos en este triste mo
mento.

URIBELARREA, María Pía.
Sus primos Uribelarrea Piro- 
vano la despiden con muchísi
mo cariño.

+
VARANDO, Susana B., 
q.e.p.d. - Mami querida, con 
todo cariño te decimos hasta 
siempre. Tus hijos, Mariana, 
Rodrigo y Marcela, Santiago, 
Celina y tus nietos, Sebas, Tini, 
Lola y Reni. Hoy te despedi
mos en el Jardín de Paz a las 
13:30 hs.

+
VARANDO, Susana Beatriz. - 
Amadeo Gras Goyena, hijos y 
nietos participan su falleci
miento y ruegan una oración 
en su querida memoria.

Recordatorios

+
MONTESANO, Raúl Augus
to, q.e.p.d. - A un mes de tu 
partida estás en nuestros cora
zones. Con amor y gratitud, te 
homenajea tu familia.www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.lanacion.com.ar/funebres
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres


24 I SEGURIDAD LA NACION | LUNES 17 DE FEBRERO DE 2025Un delincuente se fugó de una alcaidía del microcentro y es el segundo caso en el mes 
preocupación. Se trata de un pemano que estaba alojado en esa dependencia desde el 13 de enero pasado y se escapó por una ventana
José María Costa
LA NACION

Una semana después de la fuga de 
seis reclusos de una alcaidía del 
barrio porteño de Caballito, otro 
delincuente se escapó ayer de una 
comisaría porteña y ahora es inten
samente buscado por efectivos de la 
Policía de la Ciudad.

Según informaron fuentes del 
Ministerio de Seguridad porteño a 
través de un comunicado, “esta tar
de [por ayer] un detenido se dio a la 
fuga de la Comisaría ID, situada en 
Lavalleal400”.

“El evadido es Wilson Marcelo 
Ramírez Ríos (detenido por encu
brimiento agravado, falsificación 
de documentación pública y resis
tencia a la autoridad), de naciona
lidad peruana”, explicaron desde 
la dependencia que dirige Waldo 
Wolff. Agregaron: “Desde el Cen
tro de Monitoreo, y con el área de 
Investigaciones, la Policía de la Ciu
dad trabaja en el seguimiento de cá
maras para dar con el evadido”.

Fuentes a cargo de la investiga
ción informaron a la nación que la 
fuga del delincuente se habría da
do a través de una ventana y que 
Ramírez Ríos llevaba alojado en la 
comisaría más de un mes, ya que La comisaría situada en la calle Lavalle al 400 google maps

había ingresado a la dependencia 
situada en el microcentro porteño 
el 13 de enero pasado.

Recapturaron a otro prófugo
En tanto, uno de los presos que se 

habían escapado en taxi de una co
misaría de Caballito fue recaptura
do en la localidad de Monte Grande, 
en el partido bonaerense de Esteban 
Echeverría. Se trata del tercero de 
los seis reclusos que se habían esca
pado, episodio que motivó un nuevo 
enfrentamiento entre las autorida
des porteñas y nacionales.

El prófugo detenido el jueves úl
timo es Axel Eduardo Ríos, quien 
estaba acusado de robo y formaba 
parte del grupo de evadidos que ha
bía escapado de la alcaidía ubicada 
en Díaz Vélez al 5100.

Según detallaron las autoridades 
porteñas, su arresto fue producto de 
una investigación que llevó adelante 
personal de la Brigada Capturas 14 
de la Policía de la Ciudad. En el caso 
tomó intervención el Juzgado Penal, 
Contravencional y de Faltas N°3.

La fuga de la que participó Ríos 
ocurrió el domingo 9 de febrero en 
la Alcaidía 6 A, situada a un cente
nar de metros del Parque Centena
rio y del Hospital Durand, en el ba
rrio porteño de Caballito.

Como contó la nación, luego del 
horario de visita los reclusos re
dujeron al jefe del servicio y a otro 
oficial policial, los maniataron y les 
quitaron los celulares. Después sa
lieron a la carrera por el frente de la 
dependencia y cruzaron la avenida 
a plena luz del día.

Si bien el grupo que inició la hui
da estaba integrado por seis perso
nas, dos de ellas fueron recaptura
das enseguida por una oficial que 
patrullaba una de las calles cerca
nas a la alcaidía.

Sin embargo, los otros cuatro eva

didos lograron escapar tras subirse 
a un taxi Fiat Siena que presunta
mente los estaba esperando, ya que 
permaneció media hora esperando 
a la vuelta de la alcaidía.

De acuerdo al registro de las cá
maras de seguridad que captaron 
el trayecto, el vehículo cruzó por 
Puente La Noria hacia Lanús, donde 
la Policía de la Ciudad y de la bonae
rense comenzaron la búsqueda en 
un trabajo conjunto, a pesar de las 
diferencias existentes entre los mi
nistros de seguridad deunladoydel 
otro de la avenida General Paz.

El taxista fue identificado  y pues
to a disposición de la fiscalía, donde 
debió declarar y dar explicaciones. 
También quedó bajo investigación 
la posibilidad de que tuviera algún 
tipo de participación en la planifi
cación del escape.

Los primeros recapturados fue
ron Kevin Alexander Aguilar Zala- 
zar -de 31 años y detenido por robo 
agravado en octubre- y Brian Eze- 
quiel Benavídez, argentino, de 24, 
y encausado desde diciembre por 
averiguación de ilícito.

En tanto, tras la detención de 
Ríos, continúan prófugos Matías 
Ferrari, de 38 años; Adrián Ema- 
nuel Martín, de 41, y Eduardo Ajalla 
Cabrera, de 39, quien está acusado 
en una causa por homicidio y fue 
detenido en 2022.

A los seis ya se les había dictado 
la prisión preventiva, situación que 
implica que no deberían haber esta
do en la comisaría vecinal de Caba
llito, sino en una cárcel común.

Por esta demora en ser traslada
dos a alguno de los penales federa
les se dio un fuerte cruce entre Wolff 
y la ministra de Seguridad déla Na
ción, Patricia Bullrich, que acusó a 
la administración porteña de no ha
cer bien su trabajo en relación con 
el resguardo de los detenidos. •
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proyecto a largo plazo. Las próximas elecciones serán claves para consolidar las transformaciones y lograr las reformas estructurales pendientes, pero la resistencia a ellas aguarda agazapada su oportunidad, ahora camuflada de un falso republicanismoLas alternativas; hegemonizar, institucionalizar o rechazar el cambio
Daniel Gustauo Montamat

—PARA LA NACION—

C
on un ejemplo muy 
claro Nassin Nicho- 
las Taleb resume el 
propósitoy el mensa
je de su best seller El 
cisne negro. Imagine

mos que escogemos al azar entre la 
población general una muestra de 
mil personas, hombresy mujeres de 
distintas características  físicas y de 
distinto estatus social y económico. 
Luego empezamos a requeriry a or
ganizar la información de los selec
cionados sobre sexo, peso, altura, 
calorías de consumo alimentario, 
ingreso per cápita, riqueza media, 
etc. Del análisis de los datos vamos a 
inferir que aquella información re
lacionada con los fenómenos físico- 
naturales responde a una regulari
dad y agrupa sus datos en torno a 
un valor medio que los representa 
(el dominio de “Mediocristán”). Por 
ejemplo, el peso medio de los 1000 
seleccionados es de una cantidad de 
kilogramos y no se va a ver alterado, 
aunque entre los 1000 haya un obe
so que pese más de tres veces el peso 
medio (evento raro o fenómeno de 
cola que no altera la distribución 
del resto de los valores respecto 
del valor promedio). Lo mismo su
cederá con los datos de calorías de 
ingesta media, altura media, etc. La 
proporción de hombres y mujeres 
en la muestra tenderá al 50%. Pero 
cuando analizamos los datos eco
nómicos y sociales asociados a esa 
muestra, la conclusión puede cam
biar radicalmente.

Supongamos que, a semejanza 
del caso raro del obeso en peso o de 
un enanito en altura, entre los mil 
cayó seleccionado un Bill Gates (el 
billonario citado por Taleb) con un 
patrimonio de miles de millones de 
dólares e ingresos mensuales en con
sonancia. Aquí, la distancia entre los 
indicadores socioeconómicos de Bill 
Gates y los restantes 999 hace la di
ferencia. El evento raro domina la 
distribución del resto de la muestra 
y fija una media de riqueza multimi- 
llonaria que no refleja la realidad de 
la población (estamos en el dominio 
de “Extremistán”). Podríamos con
cluir, y sería erróneo, que en la po
blación hay millonarios y no hay po
bres. En el ámbito de los fenómenos 
físico-naturales, uno puede confiar 
en la distribución de probabilidad de 
los fenómenos de azar representada 
por la curva acampanada normal de 
Gauss, donde los eventos raros son 
fenómenos de cola y donde es poco 
posible encontrarse con un “cisne 
negro”. Pero en el ámbito de los fenó
menos sociales la normal de Gauss 
no sirve para pronosticar el futuro,

porque la incertidumbre en este ám
bito está mucho más expuesta a la 
“sorpresa de un cisne negro”, donde 
lo altamente improbable se torna 
realidady sesga la frecuencia. De allí 
la dura crítica de Taleb a los dentis
tas sociales (economistas incluidos) 
por el abuso que hacen al proyectar 
el futuro basados en la distribución 
normal de probabilidades (la curva 
acampanada de Gauss).

John Kay y Mervyn King, en otro 
best seller, Radical Uncertainty, 
complementan la argumentación 
de Nassin Taleb, porque reivindican 
la divisoria de aguas compartida 
tanto por Frank Knight (Escuela de 
Chicago) como por John Maynard 
Keynes entre el riesgo y la incerti
dumbre futura. El riesgo tiene una 
distribución de probabilidad aso
ciada y mensurable, la incertidum
bre está dominada por eventos úni
cos e irrepetibles y no es medible. 
Los fenómenos de la realidad so
cial (política incluida) pertenecen 
al dominio de la incertidumbre. In- 
certidumbre y propensión a cisnes 
negros dominan el registro político 
argentino de las últimas décadas.

Después de las PASO de agosto 
de 2015, la “probabilidad” de que 
ganara Daniel Scioli la presidencia 
dominaba análisis y pronósticos, 

pero Mauricio Macri ganó la pre
sidencia en el balotaje. Después de 
las elecciones de mitad de mandato 
de 2017 y el triunfo de Cambiemos, 
Cristina Kirchner no iba a volver, 
pero volvió en 2019 imponiendo a 
“dedo” a quien presidiría su fórmu
la. A mediados de 2023 la disputa 
presidencial pasaba por Juntos por 
el Cambio, con las candidaturas de 
Patricia Bullrich y Horacio Rodrí
guez Larreta. Ni los análisis ni los 
pronósticos “probabilísticos” anti
ciparon que Javier Milei se impon
dría en las PASO de agosto de 2023y 
terminaría ganando la presidencia 
con el 56% de los votos. ¿Es necesa
rio insistir en que el futuro argenti
no está abierto y en que el cambio 
que apoyó una mayoría en la última 
elección presidencial no necesaria
mente está asegurado, además de 
estar expuesto a cisnes negros?

Hay coincidencias de analistas y 
estrategas políticos en que el próxi
mo turno electoral de octubre es cla
ve para el futuro del cambio. Pero el 
futuro del cambio para ser exitoso 
también está supeditado a su conso
lidación. Y en los escenarios conje
turales de su consolidación crecen 
las especulacionesy los pronósticos 
fundados en los números de inten
ción de voto de encuestas (fotogra

fías del presente) sobre la alternativa 
de consolidar un cambio hegemó- 
nico respecto de la alternativa de 
consolidar un cambio institucional. 
Hay argumentos a favor de la confor
mación de una nueva fuerza política 
que sume liderazgos de otras fuerzas 
y amalgame una masa crítica con ca
pacidad de llevar adelante las refor
mas estructurales pendientes y de li
brar la batalla cultural que arraigue 
el cambio. Pero el escenario de un 
cambio hegemónico tiene dos gran
des problemas: uno de sucesión, pa
ra poder perpetuarse en el tiempo 
imponiéndose en los subsiguientes 
turnos electorales; el otro, de fondo, 
al no innovar en la tradición corpo
rativa institucional de origen fascis
ta convalidada en el golpe de 1930 y 
en la revolución de 1943.

En los 40 años de democracia que 
cumplimos en diciembre de 2023, 
aun con la alternancia republica
na en el poder, seguimos luchando 
contra una cultura que cree que los 
cambios se imponen por la perpe
tuación del dominio hegemónico 
del poder. Si otros lo hicieron y has
ta aquí llegaron coaligando inte
reses que resisten el cambio, ¿por 
qué no intentarlo para cohesionar 
nuevos intereses que impongan el 
cambio? Una repuesta pragmática 

sería: porque el futuro está abierto 
y expuesto a demasiados cisnes ne
gros, como lo prueba nuestro deve
nir histórico político de las últimas 
cuatro décadas. Pero hay otra razón 
de fondo: porque el cambio no va 
a recrear un entorno de confianza 
que multiplique las transacciones, 
la inversión productiva, la producti
vidad sistémica y el progreso social 
inclusivo, mientras propiosy extra
ños no sean conscientes de que la 
constitución política y la constitu
ción económica de la Argentina 
conforman un marco institucional 
consustanciado con un proyecto de 
largo plazo que asegura previsibili
dad frente a la incertidumbre que 
domina el porvenir. Por eso hay que 
institucionalizar el cambio.

A no engañarse, el rechazo al 
cambio aguarda agazapado su 
oportunidad, ahora camuflado de 
falso republicanismo y haciendo el 
guiño a todo colectivo social que se 
cruce al paso, en especial a los que 
lucraron del Estado “omnipresen
te” con déficit e inflación crónica, 
pobrismo distributivo y capitalis
mo de amigos. Guiños tácticos de 
cambio, para que nada cambie.

El 1974, Friedrich Hayek recibió 
el Premio Nobel de Economía pro
nunciando un discurso de acep
tación que tituló: “La ficción del 
conocimiento”. Planteó su escepti
cismo respecto del pronóstico del 
comportamiento económico, por
que una auténtica previsión se hace 
orgánicamente por medio de un sis
tema, no por decreto o intervencio
nismo discrecional. En el análisis 
de la realidad social siempre faltan 
muchos fragmentos importantes 
de información. Solo la sociedad, 
en su conjunto, puede integrar en 
su funcionamiento estas múltiples 
piezas de información. La sociedad 
como totalidad piensa fuera de lo 
establecido. Hayek recomienda no 
sobrestimar la capacidad analíti
ca para entender los cambios que 
acontecen en el mundo, y la impor
tancia que se le asigna a cada uno 
de ellos (el “cientifismo”). Tradu
cido y aplicado a nuestra realidad 
política: no demos por descontado 
el cambio, arrastramos una secuela 
de fracasos y reincidencias que nos 
hundieron en la pobreza y el sub
desarrollo, contamos con informa
ción parcial de las preferencias so
ciales por el cambio y enfrentamos 
un futuro abierto a incertidumbres 
y posibles cisnes negros. Es necesa
rio institucionalizar el cambio. •

Doctor en Economía y doctor en 
Derecho

http://www.lanacion.com
Facebook.com/lanacion
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Sin derecho a la felicidad en 
el conurbano kirchneristaEn la lucha por sobrevivir en la provincia de Buenos Aires, las carencias materiales y la violencia diaria afectan a todas las familias por igual

N
ada más alejado de las fun
ciones del Estado que la 
promoción de la felicidad. 
Desde tiempo inmemorial, su bús

queda ha sido materia de filósofos 
y moralistas (Aristóteles, Epicuro, 
Séneca o Immanuel Kant) deseo
sos de encontrar la fórmula para la 
realización plena de las personas, 
como individuos. Ramón “Palito” 
Ortega, con menos credenciales 
académicas, la definió bien en una 
canción que, desde 1967 hasta aho
ra, incidió más en los argentinos 
que las cavilaciones del Estagirita, 
aunque ambos coincidieron en que 
se trata de un logro íntimo y no de 
una propuesta política.

La búsqueda de la felicidad, co
mo derecho inalienable (pursuit 
of happiness), se encuentra en la 
Declaración de la Independencia 
de los Estados Unidos (1776) y fue 
incluida allí por Thomas Jefferson 
(1743-1826), seguidor de John Loc- 
ke (1632-1704), el filósofo británico 
considerado padre del liberalismo 
anglosajón. Configura un límite a la 
acción del Estado y, como tal, una 
garantía frente al intervencionis
mo oficial.

En las antípodas de la concepción 
liberal, algunas naciones donde los 
derechos individuales están cerce
nados crearon ministerios “de la fe
licidad” para influenciar en el ánimo 
colectivo de forma positiva cuando 
la falta de recursos o de libertades 
la malogran. Así lo hicieron el ais
lado reino de Bután, el estado indio 
de Madhya Pradesh, la paupérrima 
Venezuela y los Emiratos Árabes 
Unidos, por solo tres años. En Rusia, 
Valentina Matviyenko, presidenta 
del Senado, lo propuso a Vladimir 
Putin para filtrar acciones de go
bierno en función de su aporte a la 
felicidad colectiva. Como ex-KGB, 
a Putin le gustó la idea, pero la po
blación la desaprobó y la propuesta 
se archivó.

Por eso sorprendió Cristina Kir- 
chner cuando invocó el derecho a la 
búsqueda de la felicidad, concepto 
inherente al ideario liberal, al de
fender los reclamos de los distintos 
colectivos que marcharon “contra 
el fascismo” en repudio del discur
so de Javier Milei en Davos. En su 
posteo en la red social de Elon Musk 
titulado “Los límites”, declaró que 
para ella el derecho a la prosperi
dad y a la felicidad son “límites” que 
el Presidente no puede violar, y si 
lo hiciera, deberá rendir cuentas 
por ello.

Pero al mirar la realidad por la 
pequeña rendija de su picardía dis
cursiva, omitió considerar la esce
na completa. Cualesquiera sean 
las preferencias sexuales de quie
nes habitan la Argentina, todas 
las personas integran un colectivo 
aún mayor: su condición humana. 
Como tales, necesitan alimentar
se, cubrirse, curarse. Como dijo 
alguna vez Raúl Alfonsín: “Con la 
democracia se come, se cura y se 
educa”. Aunque no supo, no quiso 
o no pudo hacerlo realidad por un 
Plan Austral falto de reformas es
tructurales.

John Locke les hubiera enseñado 
a su inesperada prosélita y también 
al doctor Alfonsín que la satisfac
ción de las necesidades básicas 
requiere la vigencia de los clásicos 
principios que inducen a trabajar 
e invertir en provecho propio. Son 
condición previa para la seguridad 
material y lograr así la libertad pa
ra buscar la felicidad. En términos 
de nuestra arquitectura constitu
cional, Juan Bautista Alberdi diría 
que son los derechos de primera 
generación -aquellos que el kirch- 
nerismo desdeña como de “dere
chas”- los que permiten sufragar 
los segundos, que requieren gasto 
público.Cualesquiera sean las preferencias sexuales de quienes habitan la Argentina, todas las personas integran un colectivo aún mayor: su condición humana. Necesitan alimentarse, cubrirse, curarseLa satisfacción de las necesidades básicas requiere la vigencia de los clásicos principios queinducena trabajar e invertir en provecho propioLahiperinflación durante el último gobierno kirchnerista arrasó con los nuevos derechos, con los derechos históricos, con los ya maduros y con los recién nacidos. Dinamitó los individuales o de primera generación; los sociales, de segunda, y los colectivos, de tercera. Nadie pudo entonces buscar la felicidad, sino alimentos en la basura, favores de Tolosa Paz o canjes de sumisión por dádivas de Juan Grabois o de Eduardo Belliboni

Los “nuevos derechos” cuyo re
corte presagia la jefa del peronismo 
presuponen la existencia de los pri
meros, de mayor impacto sobre la 
vida cotidiana de la gente. Los que 
permiten comer, abrigarse, vestir
se y curarse. Los que permiten tra
bajar y ejercer toda industria lícita, 
producir riqueza, ahorrar, invertir 
y pagar impuestos para sostener la 
estructura del Estado. Las labores 
diarias se desarrollan gracias a de
rechos mucho más generales y más 
amplios que aquellos y no fueron 
creados en los últimos 22 años, sino 
que existen desde hace 172. A partir 
de esa base institucional creció la 
economía, se expandió la educa
ción, surgió una clase media y sobre 
esa plataforma de prosperidad fue 
posible incorporar luego derechos 
sociales y colectivos.

Recordemos a la locuaz “Cris
tina” que no es necesario derogar 
leyes para restringir, privar, redu
cir o quitar derechos, como ella lo 
presagia. Basta con emitir moneda 
sin respaldo hasta dejarla sin va
lor. La hiperinflación durante su 
último mandato por interpósita 
persona arrasó con los nuevos de
rechos, con los derechos históricos, 
con los ya maduros y con los recién 
nacidos. Dinamitó los individuales 
o de primera generación; los socia
les, de segunda, y los colectivos, de 
tercera. Nadie pudo entonces bus
car la felicidad -que es su “límite”-, 
sino alimentos en la basura, favores 
deTolosa Paz o canjes de sumisión 
por dádivas de Juan Grabois o de 
Eduardo Belliboni.

Aunque ahora parece olvidarlo, 
el “plan platita” de Sergio Massa, 
cuyas consecuencias sufre aún el 
ministro Luis Caputo, rompió las 
reglas de convivencia suplantan
do los intercambios pacíficos por 
entraderas, robos y saqueos. Sin 
recursos para hacerlos valer, tanto 
los derechos nuevos como los clási
cos dejaron de tener vigencia.

En la provincia de Buenos Aires, 
con más de un tercio de la pobla
ción argentina, subsiste el experi
mento kirchnerista signado por el 
desborde fiscal y la corrupción en 
todos los poderes del Estado. Afor
tunadamente, Axel Kicillof no tiene 
acceso a la emisión monetaria ni al 
endeudamiento externo para ter
minar de demolerla.

¿Derecho a la felicidad? En la 
lucha por sobrevivir en el conur
bano, las carencias materiales y 
la violencia diaria afectan a todas 
las familias por igual. De nada vale 
ser lesbiana, gay, bisexual, transgé
nero, queer, intersexual o asexual 
para preservarse de los dolores 
de la miseria. Sin agua corriente, 
sin cloacas, sin asfalto, sin ilumi
nación, sin transporte digno, sin 
turnos en los hospitales y sin segu
ridad en los barrios, de nada valen 
los derechos de papel que la jefa del 
peronismo reivindica con arrogan
cia. Mientras allí, donde gobierna 
su mejor discípulo, el derecho a la 
felicidad de los colectivos Lgtbiq+ 
ha sido arrasado por la igualación 
regresiva de la ley de la selva.
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Goles en contra
Acertada metáfora futbolís
tica del presidente Milei de 
que vamos ganando 2 a 0, 
pero recién en el minuto 22 
del primer tiempo. Ahora, 
señor Presidente, si empeza
mos con los goles en contra... 
(aludo al tema este de las 
criptomonedas). En fin.
Juan Carlos Sorondo 
jcsoro@yahoo.com.ar

Inoportuna
En lo personal creo que a 
Cristina Kirchner no hay 
que apartarla desde lo judi
cial, sino desde lo electoral. 
Hay tiempo para limpiar 
de corruptos la administra
ción pública, la Legislatura 
y por qué no la Justicia... Si 
se aprueba la ficha limpia 
y Cristina es impedida de 
postularse, la convertirán 
en una mártir proscripta. 
Dirá: “Solo porque soy mu
jer, porque me enfrenté a 
los poderes concentrados, 
a los molinos de viento, por 
defender a los más necesita
dos”, etc., etc.
Quienes han sido condena
dos por la Justicia no deben 
competir ni para la presiden
cia de un club de barrio. La 
ley de ficha limpia es justa, 
pero a mi entender inopor
tuna.
Pedro Pablo Farias
DNI 11.420.597

todos disciplinados. 
Por suerte, al menos, la vota
ción fue favorable a la ficha 
limpia y tendremos que es
perar ahora el dictamen de 
los senadores.
Edgardo Hilaire Chaneton 
echaneton@icloud.com

Impunidad final 
Magnífico el grito de alerta 
de Héctor Guyot al presiden
te Milei en su artículo del 
15/2. Reproduzco sus pala
bras: “¿De qué sirve separar 
a los corruptos y perseguir
los con la ley si, por el otro la
do, se trabaja para consagrar 
su impunidad final” (léase 
postular a Lijo para la Corte 
Suprema). Si Milei en verdad 
quiere hacerle la guerra a la 
casta, podría estar a punto de 
autoinfligirse una derrota de 
la que le será muy difícil re
ponerse, y lo mismo al país. 
Delia Garat de Devoto
DNI 3.281.920

Carpetazos
La semana pasada, la Cáma
ra de Diputados y la votación 
de la ficha limpia nos han 
dejado dos enseñanzas. La 
primera es que es algo real
mente sorprendente: que se 
deba legislar para algo tan 
elemental como evitar que 
ladrones y corruptos se pue
dan presentar a elecciones 
para gobernarnos y adminis
trarnos. Si alguien no entien
de lo absurdo de esta situa
ción, le sugiero que vuelva a 
leer el párrafo y después siga 
adelante. La segunda es que 
siempre que el peronismo 
se ve amenazado, deja de 
lado todas sus diferencias 
políticas y personales y se 
alinea prolijamente con 
un discurso y argumentos 
únicos provenientes de una 
bajada de línea de Cristina 
desde el Instituto Patria. Si 
analizamos los discursos y 
las actuaciones, todos los 
diputados oradores de UP, 
sin excepción, no les estaban 
hablando ni a la Cámara ni a 
los argentinos, le hablaban 
a Cristina. La pregunta es: 
¿por qué si desde hace años 
celebran el Día de la Lealtad 
en no menos de cuatro gru
pos, cuando se trata ficha 
limpia se alinean prolija
mente? Que cada uno piense 
honestamente una explica
ción. Yo tengo la mía.
La incondicional lealtad a 
Cristina no se origina por 
compartir sus ideas, por su 
doctrina, por creer en su 
honestidad o por la “justicia 
social” que predican, se sus
tenta en el temor a los car
petazos con que los tienen a

Peleas de niños
Quienes nos gobiernan se 
comportan como niños 
de primaria. No aceptan la 
menor crítica con altura, 
quedándose callados, con 
el silencio como respuesta, 
demostrando de esa manera 
que invierten su tiempo en 
cosas importantes y no en 
pavadas. Responden con 
ofensas ridiculas, sin susten
to, no solo verbalmente, sino 
también por escrito, en las 
redes sociales. Y si no, vean 
las respuestas innecesarias 
del Gobierno a comentarios 
de figuras conocidas como 
María Becerra y Lali Espósi- 
to. Los funcionarios necesi
tan tener la última palabra y 
se desencadenan duelos ver
bales que se parecen más a 
peleas de conventillo. Con es
ta manera de actuar, sumada 
al pobre uso que hacen del 
vocabulario, empobrecen 
la imagen de quienes debe
rían brindar un ejemplo de 
madurez, buena educación y 
corrección política.
Alicia I. Halberstein 
aliciaihalb@aol.com

En la Red

FACEB00K
Flores: operativo contra 

manteros ilegales

“Me parece perfecto. 
Porque no dejan 
libre circulación 

enlas veredas y los 
comerciantes que 

pagan impuestos no 
pueden vender. 
EljefedeCABA 

debe conseguirles 
un predio para que 
levanten kioscos y 
puedan vender sus 

artículos”
Silvia Beatriz Flores

“¡Dentro de la ley 
todo, fuera de ella 

nada! Vamos por una 
mejor ciudad” 

Diego Howlin
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Fiscal
Parece una ironía nuestro 
Poder Judicial. Mientras 
algunos ciudadanos en
frentan dilaciones eternas 
en sus causas, otros logran 
resoluciones exprés. More
na Rial, con pruebas con
tundentes en su contra por 
diversos robos, obtuvo su 
libertad en tiempo récord. 
No sorprende, lamentable
mente, la celeridad con la 
que actúa la “Justicia” en 
ciertos casos. Sin embargo, 
aún existen excepciones 
dignas de reconocimiento. 
Mi respeto al fiscal Patricio 
Ferrari, quien se apartó del 
guión habitual y fue el único 
en solicitar la denegación 
de la excarcelación. Ojalá la 
Justicia tuviera más funcio
narios dispuestos a honrar 
su deber con la misma fir
meza que Ferrari. A él, mis 
felicitaciones.
Juan T. Medí Cogo
DNI44.940.031

LA SENTENCIA LEVINASLa teoría jurídica del todo y la IA
Antonio Boggiano

-PARA LA NACION-

Embajada en Croacia 
Con mucho entusiasmo he 
leído las cuatro cartas de 
lectores solicitando a las 
autoridades de la Argenti
na, en un tiempo razonable, 
contar con una representa
ción comercial en Zagreb, 
capital de Croacia, las cua
les marcan un deseo, un cla
mor de la cuarta migración 
en importancia, de argenti
nos descendientes de croa
tas. En su carta, el lector 
Ignacio Branch menciona 
a los caídos en combate en 
las Islas Malvinas con as
cendencia croata. Tuve la 
oportunidad, el 28/1/2025, 
de estar en el cementerio de 
Darwin y entre los falleci
dos dicen “presente”: 1.- Da
niel Antonio Jukic, aviador 
de la Fuerza Aérea Argen
tina, promoción Ne 42, con 
el grado de primer teniente; 
2.- Pedro Horacio Vojkovic, 
clase 1962, fue convocado 
a unirse a la Armada Ar
gentina durante el conflicto 
armado de Malvinas, y 3.- 
Andrés Luis Brashich, clase 
1960, cabo principal (PM), 
especialidad mecánico. 
Actualmente la relación 
entre ambos países se incre
menta con actividad comer
cial desde la apertura de los 
mercados y el intercambio 
cultural entre la UBA y la 
Universidad PAR de Rieka 
en las carreras de ciencias 
para estudiantes, posgra
dos y diplomaturas. Gracias 
a las excelentes relaciones 
diplomáticas, es de espe
rar que la Argentina, en un 
corto plazo, diga “presente” 
en Zagreb, con el agrade
cimiento al Departamento 
Especial de Trámites Con
sulares de Argentinos en 
Budapest/Hungría, que ac
tualmente nos representa.
Gustavo Zaputovich 
Pasaporte AAJ314078

L
a “teoríajurídica del todo” (co
lumna publicada en la nación 
el 28 de agosto de2023) persi
gue comprender el derecho como 

un sistema integrado con los dis
tintos niveles normativos: nacio
nal, internacional, supranacional, 
y sus interacciones. La teoría pro
pone que las normas constitucio
nales, los tratados internacionales, 
los principios generales del dere- 
choy la jurisprudencia se articulen 
de manera armónica para resolver 
conflictosygarantizar  la seguridad 
jurídica.

La inteligencia artificial consti
tuye un mecanismo metodológi
co fundamental para desarrollar 
las virtualidades de esta teoría. La 
teoríajurídica del todo considera 
que el derecho constituye un siste
ma integrado donde cada norma 
o principio se relaciona con los 
demás. Esto incluye la interacción 
entre derecho interno y derecho 
internacional. Los tribunales na
cionales e internacionales deben 
colaborar para interpretar normas 
en amplios contextos, evitando 
contradicciones. Se dio especial
mente así en el caso Fontevecchia 
vs. Argentina (CIDH, 2017). Entre 
los elementos esenciales de la teo
ría se destaca la constitucionaliza- 
ción del derecho internacional. Así, 
normas internacionales, como, por 
ejemplo, la prohibición de la tortu
ra, adquieren carácter constitucio
nal al ser reconocidas como parte 
del orden público general.

La teoría propone principios de 
integración fundados en una inter
pretación común, es decir que las 
leyes nacionales deben interpre
tarse de manera compatible con 
los tratados internacionales ratifi
cados por los estados. Rige el prin
cipio pro homine, según el cual, en 
caso de conflicto, prevalece la nor
ma más favorable a los derechos 
humanos, sin importar su origen 
(nacional o internacional). A ello 
se agrega la flexibilidad constitu
cional. Las constituciones pueden

ser integradas, como ocurre con la 
sentencia de nuestra Corte Supre
ma en el caso Levinas, en el cual la 
Corte impulsó la constitucionaliza- 
ción de la Justicia de la ciudad de 
Buenos Aires. Por ejemplo, la refor
ma constitucional de 1994 otorgó 
jerarquía constitucional a tratados 
internacionales de tres clases: los 
tratados en general de rango supe
rior a las leyes, los tratados sobre 
derechos humanos con jerarquía 
constitucional y los tratados de in
tegración con respeto de los princi
pios democráticoy republicano de 
derechos humanos. Así, en el caso 
Ekmekdjian vs. Sofovich (Argenti
na,1992), la Corte Suprema aplicó el 
tratado de la Convención  America
na de Derechos Humanosyconsti- 
tucionalizó el derecho de réplica. 
Actualmente, la Corte en el caso Le
vinas impulsó la constitucionaliza- 
ción, el rango propio de la Justicia 
de la ciudad de Buenos Aires.

Puede ocurrir que los tratados 
comerciales entren en colisión

con los principios de soberanía. 
Acuerdos como el Ciadi (Centro 
Internacional de Diferencias sobre 
Inversiones) permiten a las empre
sas demandar a los Estados. Frente 
a esto es menester una interpreta
ción que equilibre ambos intereses. 
Algunos juristas argumentan que 
la teoría del todo podría diluir la so
beranía estatal, al priorizar normas 
internacionales. En este orden de 
ideas cabe recordar la sentencia de 
la Corte Interamericana en el caso 
Fontevecchia vs. Argentina (CIDH, 
2017), en el cual la Corte Interameri- 
cana ordenó a la Argentina modifi
car su jurisprudencia para alinear
se con estándares internacionales 
de libertad de expresión, mostran
do cómo el derecho internacional 
influye en el constitucionalismo 
interno. Pero la Corte argentina 
sostuvo otros criterios distintos de 
la Corte Interamericana en cuan
to a la ejecución de la sentencia de 
aquella Corte en el caso ya citado 
Fontevecchia vs. Argentina.

Hemos recurrido a todas las ins
tancias de la inteligencia artificial 
que nos han sido asequibles para 
recabar los antecedentes existen- 
tesy zanjar dudas al respecto.

Como una instancia especial 
conviene señalar la sentencia del 
máximo tribunal en el ya célebre 
caso Levinas, en el cual la Corte-co- 
moya señalamos- impulsó la cons- 
titucionalización del Poder Judicial 
de la ciudad de Buenos Aires en la 
Constitución de la misma ciudad. 
Institucionalizaciónmuyposterga- 
day que la Corte más bien apremió. 
La Justicia nacional habrá de ser 
materia de reforma con criterios 
de armonización política.

En nuestra opinión, hay dos prin
cipios que deben respetarse. El pri
mero es que los jueces nacionales 
que intentan modificar el criterio 
de la Corte tienen la obligación gra
ve de presentar nuevos argumen
tos no desarrollados por la Corte 
misma en el fallo Levinas. Es decir, 
deben agotar toda argumentación 
necesaria para remover el fallo 
en cuestión. El segundo es que los 
jueces, tanto de la Corte como de la 
Justicia apeladay apelante misma, 
por su derecho propio, deben extre
mar aigumentos que garanticen de 
modo efectivo la defensa enjuicio 
de las partes en el caso, dando a la 
cuestión una solución preliminar 
para resguardar la defensa de los 
derechos de las partes. De modo 
que será necesario eventualmente 
desdoblar todas las cuestiones en 
las cuales ya haya sentencia defi
nitiva y posibilitar la decisión final 
de la causa en tiempo razonable. 
Desde un punto de vista general, 
la Corte podrá establecer criterios 
de jurisdicción apropiados, inclu
so garantizando el derecho inter
nacional de las partes al debido 
tiempo del litigio y, de este modo, 
garantizar la constitucionalidad de 
los nuevos tribunales de la ciudad 
de Buenos Aires. •

Expresidente de la Corte Suprema

ECONOMÍAIngresos Brutos, obstáculo para el comercio
Manuel Aluarado Ledesma

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

* on los ingresos brutos, bru- 
| tos! Este grito imaginario y 

destemplado es el que más 
de uno gustosamente vociferaría 
cuando los gobiernos castigan las 
transacciones.  Al aplicar esta suer
te de impuesto, los gobiernos obs
taculizan el comercio, motor del 
crecimiento.

La mayor parte de los ingresos 
provinciales proviene del impuesto 
a los ingresos brutos, un gravamen 
a las ventas en cascada, que tiene 
tasas crecientes a medida que el 
producto se acerca al consumidor 
final. Su perversidad reside en que 
promueve la producción de bienes 
y servicios alejados del consumi
dor final, es decir, de menor valor 
agregado en la cadena de oferta. In
mersos en el cortoplacismo, a los 
gobiernos les resulta sumamente 
atractivo, pues con relativa facili
dad se hacen de recursos. Y en lugar 
de reducir las alícuotas correspon
dientes, algunos gobiernos las han 
elevado últimamente.

El impuesto a los ingresos brutos

representa una porción más que 
sustantiva del ingreso por impues
tos que se recauda. En determina
das jurisdicciones llega a cerca del 
80% de la recaudación provincial. 
Por ejemplo, en la provincia de Bue
nos Aires, durante el año2024, este 
impuesto significó cerca del 77% del 
total de los recursos tributarios de la 
provincia. Pero, así como es atrac
tivo para los gobiernos, es enorme
mente nocivo para las empresas, 
sobre todo en lo que respecta a la 
cadena de valor, es decir al proceso 
productivo. Porque este impuesto 
no entiende que la producción, cada 
vez más, es resultado de un proceso 
dinámico; de una serie de secuen
cias. Además de plurifásico, es acu- 
mulativoy grava el consumo; se su
perpone en su base imponible con 
el impuesto al valor agregado. Al 
recaer sobre el consumidor, quien 
debe pagarlo a través de precios más 
elevados, es claramente regresivo. Y 
es plurifásico, pues se aplica en cada 
fase del proceso de hacer y vender 
un bien o servicio. En lugar de gra

var todo el valor del producto final 
al final, se tributa soloel valor quese 
agrega en cada etapa del camino. En 
cada fase de la cadena de valor.

No solo dificulta las transaccio
nes que son las que resultan de la 
especialización, sino que -lo peor 
de todo- corrompe las bases de la 
sociedad al invitar a caer en la eva
sión. Expulsa a las empresas del 
mercado formal, reduce la inver
sión y promueve el traslado de las 
empresas o parte de ellas a otros 
países. Claramente es un tributo 
distorsivo pues no permite descon
tar los gastosenserviciosoinsumos 
utilizados para producir, por lo que 
se origina una cascada de impues
tos que perjudica especialmente a 
los productos complejos. Es la más 
perversa forma de detener el desa
rrollo de diferentes eslabones de la 
cadena de valor y, en consecuencia, 
promueve el establecimiento de 
eslabones en el exterior, en lugar 
de tender a instalarse en el país. 
Podría decirse que es un impues
to que promueve la producción de

bienes y servicios básicos y castiga 
la de los más complejos, es decir, la 
de los más próximos al consumi
dor. Las diferentes actividades de 
la cadena de valor son sometidas a 
una suerte de pillaje: en cada paso 
intermedio, el impuesto vuelve a 
cobrarse, repitiendo la base impo
nible sobre la que se aplica. Distor
siona los precios finales de los bie
nes y servicios y tiene un sesgo anti 
producción nacional, y con el fin de 
eludirlo alienta artificialmente la 
integración vertical de la cadena de 
valor en una sola empresa.

¿Cuál es su resultado? Promueve 
la integración vertical, lo que, a la 
larga, disminuye la competitividad 
e invita a desarrollar cadenas de va
lor “cortas”, por lo que los demás 
eslabones son desarrollados fuera 
del país. Así, las provincias quedan 
sujetas a la pobreza.

“Elgobemante ignorante es lami
na de su pueblo. Una ciudad prospe
ra con la inteligencia de sus jefes”, 
nos recuerda la Biblia. A quien le 
quepa el sayo, que se lo ponga. •

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITONo puedo hablar, solo WhatsApp
Joaquín Garau

-LA NACION-

N
o está en el Código Penal ni 
en la Constitución, pero se 
convirtió en ley y el que ñola 
cumple, al paredón. Hoy por hoy, en 

la Argentina que nos toca vivir, está 
prohibido llamar a alguien por telé
fono si antes no se envió un mensaje 
anticipatorio. Suena raro, porque 
no hay nada más práctico que es
cuchar la voz del otro, su timbre, su 
tono, su modo, las ganas que pro
yecta en cada frase. Sin embargo, 
ahora, hay que anunciarse, como 
si se tratara de una cita con el rey 
de Inglaterra.

Entonces, si usted quiere llamar 
a su prima Florencia a ver cómo

anda, porque hace poco fue a la 
peluquería a hacerse las raíces, 
antes debe mandarle un mensaje 
de WhatsApp y preguntarle: “Flo
rencia, ¿cómo andás? ¿Te puedo 
llamar?”. Y ahí ella lo autoriza a 
llamarlo.

Si usted directamente llama (co
mo se estilaba en la época de los 
teléfonos fijos o incluso cuando ya 
había celulares, pero los mensajes 
de texto se cobraban y quizá ni lle
gaban) al ser atendido recibirá la si
guiente respuesta: “¡Qué pasó! ”. Así 
las cosas, hoyen día el que llama sin 
avisar es portador de malas noticias 
y de cualquier calibre: inundaciones

caseras, intentos de asalto, despidos 
laborales, rupturas amorosas, velo
rios o, si se está ante un día para el 
olvido, todo eso junto.

En estos días que nos tocan vivir, 
solo tres personas tienen permiti
do llamar directamente, sin avisar, 
a la vieja usanza, sin importar si in
fartarán del susto a quien atienda. 
Ellos son:

1) Las vendedoras de líneas de 
empresas de telefonía, que quieren 
que uno cambie de plan, o sume al
gún familiar al plan, o tenga mejor 
internet y también unapromopor 
doce meses.

2) Las abuelas, que en muchos 
casos no tienen celular o lo tienen, 
pero la letra es muy chiquita, en
tonces no llegan a ver bien la panta
lla para escribir el mensaje premo
nitorio de que desean hablar con 
sus nietos.

3) Los delincuentes, que, priva
dos o no de su libertad, llaman a 
algún número al voleo haciéndose 
pasar por una sobrina o un primo, 
y buscan embaucar a alguna abue
la distraída que, como la letra del 
celular es chiquita, no llega a ver si

le escribieron para avisarle que la 
van a llamar.

Incluso se ha llegado a ver estados 
de WhatsApp donde la gente aclara: 
“No puedo hablar por teléfono”. Y 
no se trata ni de un funcionario de 
peso, ni de Lionel Messi ni de Wan
da Nara, que está resolviendo tres 
relaciones románticas al mismo 
tiempo mientras lanza una canción 
con L-Gante. No, nada de eso: el que 
no puede ser llamado por teléfono 
es el primo Raúl, que ya abandonó 
tres carreras universitarias.Ya nadie toca el timbre. Ahora todos llegan y mandan un mensaje;“Afuera” o “abajo”

Este fenómeno tiene una víctima 
colateral: el timbre. Ya nadie toca el 
timbre. Ahora todos llegan y man
dan un mensaje: “Afuera” o “abajo”. 
Incluso, los deliveries de las apps 
ya ni siquiera tocan timbre porque

son seguidos en tiempo real por los 
compradores, como una especie de 
Gran Hermano que rastrea en real 
time por dónde va su media docena 
de empanadas.

Y como todo esto se desvirtuó y 
a nadie le importa arreglarlo, las 
consecuencias llegaron a niveles 
impensados. Porque así como no 
se puede llamar sin avisar, se ori
ginó el doble chequeo de una cues
tión arreglada previamente. Más 
claro: hoy en día, si se arregló una 
cita, ya sea romántica, de amigos 
o de cualquier índole, el que sale 
de su casa, antes de hacerlo, avisa: 
“Saliendo”. Es decir, busca confir
mación de que no lo van a dejar, co
mo decían en la Antigua Grecia, “de 
garpe”. Y lo mismo sucede cuando 
se está arribando al lugar, donde se 
envía el mensaje: “Llegando”.

Ni en la corte de Luis XVI se anti
cipaba tanto la llegada de su majes
tad. Entonces, quizá no habría que 
perder la cabeza si a uno lo llaman 
sin avisar ni hacerse la cabeza por 
tener que avisar antes de llamar. 
Tampoco es cuestión de terminar 
como Luis XVI. •

ES Rescate en el mar CATALEJOAprender del dolorEdición fotográfica Diego Barros | Texto Diana Fernández Irusta

XINHUA/NEWSIS

ISLA DE JEJU, COREA DEL SUR

L
a intensidad del haz de luz, la profundidad de la oscuridad a su 
alrededor, el dramatismo. Es una foto estrictamente periodística 
-¿qué más ligado con la adrenalina de lo noticioso que la cobertura de 
un rescate en el mar?-, pero tiene una textura, incluso una cualidad es

cenográfica, que recuerda a cierta pintura clásica. Un barco pesquero 
con diez personas a bordo naufraga frente a la isla surcoreana de Jeju.

Algunos sobrevivientes logran aferrarse a los restos de la embarca
ción y resisten, solos en el medio de la nada. Mientras tanto, la guardia 
costera organiza un operativo de rescate que se desarrolla con una 
alerta por posibles ráfagas de viento de 18 a 20 metros por segundo y 
olas de 3 metros de altura respirando en la nuca de todos. Lo que aquí 
se nos muestra con la belleza quieta de la plástica es un mudo apretar 
de dientes; una espiral de vértigo contenido. •

Carlos M. Reymundo Roberts

Dice un psicólogo en una charla TED 
que las personas atraviesan a lo lar
go de su vida entre tres y cinco mo
mentos especialmente dolorosos, 
situaciones que resultan traumáti
cas: muerte de seres queridos, rup
turas sentimentales importantes, 
problemas económicos graves, en
fermedades propias o de familiares 
cercanos... Dos parejas que escuchan 
la exposición y cuyas edades van de 
50 a 60 años discuten después sobre 
ese número: “de tres a cinco”. Repa
san sus historias y, efectivamente, ya 
han experimentado entre dos y tres, 
cuando, en principio, todavía les que
dan muchos años por delante.

De tres a cinco instancias de gran 
sufrimiento, ¿es una cantidad tole
rable? Contesta una aplicación de 
inteligencia artificial: distribuidos en 
70 u 80 años, no resulta un número 
difícil de asimilar. Pero el tramo más 
interesante de la respuesta es cuando 
reflexiona sobreel valorimplícito del 
dolor. Bien procesado, dice, supone 
una oportunidad para el autocono- 
cimiento y el crecimiento personal, 
y, quizá, un catalizador de oportunos 
cambios; además, contribuye al de
sarrollo de la resiliencia, el fortaleci- 
mientodevínculosyla  valoración de 
lo que se tieney no se ha perdido.

“El dolor forma parte déla viday no 
es un enemigo -sostiene-. Al contra
rio, puede ser un maestro”. •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar
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DEL TENISJoáo Fonseca, el talento brasileño de 18 años, fue el verdugo de Francisco Cerúndolo en la final del ATP de Buenos Aires ►P.6
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Edición de hoy a cargo de Christian Leblebidjian 
y Juan Manuel Trenado 
www.lanacion.com/deportes 
SF @DeportesLN
G Facebook.com/lndeportes

deportes@lanacion.com.ar deportes

P’TWF1
¡I!íiii » » Ifí1 !l ¡ni¡ ür ilS' ’i 11! W
'"'SS^SSB 
Ifii.SSggs vfi WllSfef

equipo

pasó del error con 
:omo sostén

erró un penal); él 
Platense’/conso! 
futbolístico

1>.3

Desilusión final La selección Sub 20 perdió el invicto en la última fecha del Sudamericano ante Paraguay por 3-2 y el campeón fue Brasil, que goleó a Chile 3-0; el equipo de Plácente se destacó con una propuesta audaz ► P. 2

Franco Armani se esfuerza para sacar la última pelota en el complicado triunfo de River ante Lanús; el arquero volvió a ser figura fotobaires ^'1'
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FÚTBOL » EL SUDAMERICANO SUB 20

Obligada a golear en la fecha final, la selección se quedó sin invicto y sin títuloEl equipo de Plácente necesitaba ganar por cuatro goles de diferencia; jugó apurado y nervioso, y cayó ante Paraguay por 3 a 2; Brasil, que goleó a Chile, se consagró campeón
Leandro Contento
PARA LA NACION

Las lágrimas de los chicos argenti
nos, esas caritas pintadas de amar
gura e impotencia, parecían no 
encontrar consuelo en medio del 
festejo brasileño. Tres días después 
de acariciar la gloria ante la Verdea- 
marela, el equipo de Diego Plácente 
cayó 3 a 2 ante Paraguay y, pese a 
llegar como favorita al desenlace 
del torneo, finalizó en la segunda 
ubicación del Sudamericano Sub 
20. La goleada 3-0 de Brasil sobre 
Chile, minutos antes de que la Ar
gentina saliera a la cancha, obligó 
al elenco nacional a vencer por al 
menos cuatro goles de diferencia a 
un conjunto guaraní, queya clasifi
cado para el Mundial de Chile, juga
ba simplemente para cumplir con 
el fixture. Pero la Argentina no pudo 
reponerse del mazazo que significó 
la victoria del Scratch y se despidió 
del torneo dejando una imagen que, 
salvo en un pasaje del segundo tiem
po, poco o nada tuvo que ver con lo 
mostrado hasta el momento. Una 
lástima por los pibes y un llamado 
de atención de cara a lo que viene.

El histórico 6-0 ante Brasil en el 
estreno en el Sudamericano de Ve

nezuela encendía una luz de espe
ranza en la interna del plantel albi- 
celeste. Sin embargo, tras aquella 
aplastante victoria en Carabobo, to
dos las victorias argentinas habían 
tenido un mismo denominador co
mún: la exigua diferencia en el re
sultado. Fue 1-0 a Bolivia, 2-1 a Chile, 
4-3 a Uruguay y 1-0 a Colombia.

Plácente acudió a su 11 de gala pa
ra ir en busca del milagro. A excep
ción del lesionado Julio Soler, el DT 
apostó por sus mejores hombres 
para dar el golpe ante el exconjun
to de Aldo Duscher, despedido en 
medio del certamen tras la caída 0-6 
con Uruguay. Diez de los 11 apellidos 
que 72 horas antes habían estado a 
un puñado de minutos de conseguir 
el título. Un triunfo en aquel partido 
hubiera asegurado la medalla dora
da, pero Brasil lo empató en el final y 
todo se definió este domingo.

La Argentina fue un manojo de 
nervios en los minutos iniciales 
y ofreció ventajas en defensa que 
una Paraguay muchísimo más libe
rada de tensiones capitalizó casi en 
su totalidad. Antes del minuto, un 
disparo de Diego León se estrelló en 
el palo derecho de Jeremías Marti- 
nety Tiago Caballero desaprovechó 
el rebote desde posición inmejora

ble. En la acción siguiente, Gabriel 
Aguayo hizo estirar al arquero de 
River con un potente remate desde 
afuera. Era más claroy más incisivo 
Paraguay, que no tardó tardaría en 
ponerse arriba. A los 29, y tras una 
floja respuesta de Martinet, la pelo
ta quedó viva en el área argentina 
y Lúea Kmet, volante de Lanús es 
que hijo de Julián, exfutbolista del 
Granate y Nueva Chicago, la clavó 
arriba para el 1-0.

Plácente hizo borrón y cuenta 
nueva en el entretiempo y fue por 
la heroica con los ingresos de Fran
co Mastantuono y Santino Andino, 
quienes le cambiaron la cara a una 
Argentina que jugaba su peor par
tido en el campeonato. Paraguay 
estiró la ventaja en el inicio con 
otro buen gol de Caballero y la se
lección, con menos presiones, se 
pareció mucho más a la Argentina 
de los primeros encuentros. Si hay 
algo que se le puede machacar a 
este equipo es su falta de compro
miso, su sentido de pertenencia, su 
vergüenza deportiva. Con Claudio 
Echeverri jugando en una pierna 
-jugó infiltrado por un golpe an
te Brasil-, y con un gran aporte de 
Mastantuono, la Argentina fuey fue 
hasta ponerse nuevamente en par

tido. Dos goles de Maher Carrizo, 
una de las grandes revelaciones del 
Sudamericano, le dieron vida a la 
selección promediando la segunda 
mitad. Pero un nuevo tanto guaraní, 
con una Argentina ya desarmada, 
puso cifras definitivas a una noche 
esquiva desde todo punto de vista.

Más allá de la derrota, el paso de 
la Argentina por el Sudamericano 
dejó sensaciones positivas de cara al 
inicio del Mundial, que se disputará 
en Chile entre el 27 de septiembre 
y el 19 de octubre. Si bien el equipo 
tuvo partidos en los que no desco
lló (Bolivia, Colombia, Ecuador...), 
la realidad es que superó en el juego 
a casi todos sus rivales y ostentaba, 
hasta este domingo, la valla menos 
vencida del torneo y la delantera 
más goleadora. Echeverri finalizó 
como el segundo máximo anotador 
del campeonato (marcó seis, dos 
menos que el colombiano Neyser 
Villarreal) y futbolistas como Acu
ña, lan Subiabre y Milton Delgado 
se afianzaron definitivamente en un 
equipo protagonista que alcanzó el 
boleto para el Mundial dos fechas 
antes del final de la competencia.

Aunque la derrota duela, lo mejor 
para este grupo de jugadores, aún 
pareciera estar porvenir. •

2 Argentina
(4-2-3-1)
Jeremías Martinet (6); Dylan Goro- 
sito (5), Juan Giménez (5), Tobías 
Ramírez (5), Rodríguez Pagano 
(5); Valentino Acuña (5), Milton 
Delgado A (6); Santiago Hidalgo 
(5), Claudio Echeverri (6), Maher 
Carrizo (8); lan Subiabre A (5).

3 Paraguay
(4-2-3-1)
Víctor Rojas (6); Gadiel Paoli 
(5), Matías Argüello (6), Lucas 
Quintana (6), Diego León (6); 
Lucas Gómez (6), Santiago Puzzo 
A (5), Gabriel Aguayo (7), Lúea 
Kmet (7), Alan Morinigo (5); Tiago 
Caballero (6).
DT: Antolín Alcaraz.

Goles. PT; 30m, Lúea Kmet (P). 
ST: 2, Tiago Caballero (P); 7 y 21, 
Maher Carrizo (A), y 37, Diego 
León (P).
Cambios. ST: al inicio, Santino 
Andino A (6) por Hidalgo, Franco 
Mastantuono (6) por Acuña y Juan 
Villalba A (5) por Giménez (A); 
15m, Lucas Obregón (5) por Go- 
rosito (A); 17m, David Fernández 
A (5) por Kmet y Diego Ramos (5) 
por Caballero (P); 35m, Ander- 
son Leguizamón por Morinigo y 
Alexis Fretes por Aguayo (P).

Árbitro: Andrea Colombo 
(Italia, bien, 6).

Estadio: José Anzoátegui, 
Puerto La Cruz (Venezuela).

Posiciones
EQUIPO Pts. J G E P GF GC D
Brasil 13 5 4 1 0 9 2+7
Argentina 10 5 3 1 1 10 8 +2
Colombia 9 5 3 0 2 10 4 +6
Paraguay 9 5 3 0 2 7 10 -3
Uruguay 1 5 0 1 4 5 10 -5
Chile 1 5 0 1 4 4 11 -7
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FÚTBOL » EL TORNEO APERTURA

El momento previo a que Miguel Borja saque el derechazo para el 1-0 de River danieljayoRiver se impacienta, sufre e implora que lo salve ArmaniEl equipo de Gallardo mantiene una deuda de juego; venció a Lanús por 1 a 0 con un acierto aislado y gracias a los reflejos de su arquero
Claudio Mauri
LA NACION

Mucho debe masticar y madurar 
River cada triunfo, si es que lo con
sigue. La victoria sale con fórceps. 
Todo muy ajustado y finito, sin so
brarle nada, con una deuda futbo
lística que se mantiene. Al menos 
en el Monumental resuelve los je
roglíficos en que se le transforman 
los partidos. Tercer triunfo de lo
cal, todos conseguidos con una 
cuota importante de sufrimiento, 
siempre en los últimos 20 minutos, 
cuando la impaciencia recorre las 
tribunas, rogando por un acierto 
y ovacionando a Armani, otra vez 
con atajadas decisivas (cinco) para 
sostener el tinglado.

Desde el error en la primera fe
cha contra Platense que le costó 
un gol, el arquero bajó la persiana, 
igual de firme cuando lo buscan 
desde fuera del área o en la corta 
distancia. Su aporte es fundamen
tal porque a River no le sobra gol, 
y los pocos que marca es una renta 
tan escasa que necesita a Armani 
como garantía. Con el grito “Pulpo, 
Pulpo” del final, los hinchas le agra
decieron el triunfo al arquero.

Las atajadas de Armani y el es
píritu de Montiel. De esa manera,

River va tratando de hacer pie en 
el torneo. El lateral es uno de los 
pocos, sino el único, que sacude a 
un equipo que cae en largos pasajes 
de desorientación. Montiel acele
ra por la derecha y perfora. Instala 
una ilusión que no se desprende en 
otros sectores del campo. Amplia
mente se había hecho acreedor a 
ejecutar el penal que Borja tiró a la 
tribuna. Como el colombiano es un 
angurriento con los penales, no le 
cede la pelota a nadie, tendría que 
haber intervenido Gallardo para 
indicar que el responsable de la 
ejecución debía ser el que le dio el 
título del mundo a la Argentina.

Porque después del 1-0 y el penal 
fallado, River la pasó mal, lo man
tuvo a flote Armani. El equipo con 
el porcentaje de posesión más alto 
del Apertura terminó pidiendo la 
hora, e implorando que Armani no 
se hubiera roto una costilla cuan
do chocó contra un poste al desviar 
una emboquillada de Canelo.

Todo rival que a River lo espera, 
le achica espacios y le corta el rit
mo, indefectiblemente lo complica, 
lo mete en un laberinto al que no 
le encuentra la salida. Y esto le vie
ne ocurriendo frecuentemente. Es 
así desde la primera fecha contra 
Platense, un desarrollo que tuvo 

puntos en común con los partidos 
siguientes. Un River corto de ideas, 
que cuando pisa campo rival pare
ce adentrarse en una dimensión 
desconocida, no tiene hoja de ruta 
para llegar al arco contraria.

Tras el 0-0 ante Godoy Cruz con 
sabor a nada, Gallardo hizo seis 
cambios. Le sobran razones para 
meter mano en la formación. Un 
motivo puede ser la necesidad de 
rotar por la acumulación de tres 
partidos en una semana. Pero tam
bién tiene la obligación de provo
car una reacción futbolística, que 
su equipo empiece a responder a 
las expectativas que creó con los 
dos mercados de pases en los que 
intervino el Muñeco. Además de 
modificar una vez más el sistema 
(del 4-3-3 en Mendoza al 4-2-3-1 de 
este domingo), la mayor novedad 
estuvo en la inclusión del juvenil 
Santiago Lencina, volante ofensivo 
con solo seis minutos en primera 
división, cuando Marcelo Escude
ro hizo la transición de un cotejo de 
Demichelis a Gallardo. Zurdo, es
te chaqueño de 19 años (campeón 
con la reserva, cuatro goles y nueve 
asistencias en 36 encuentros) jugó 
a perfil cambiado sobre la derecha. 
Sus nervios fueron apenas un poco 
superiores a los de un equipo que

1 Riuer
(4-2-3-1)
Franco Armani (8); Gonzalo
Montiel (7), Germán Pezzella 
(5), Lucas Martínez Quarta (6) 
y Marcos Acuña (5); Enzo Pérez 
(5) A y Giuliano Galoppo (4);
Gonzalo Martínez (5), Santiago 
Lencina (5) y Sebastián Driussi 
(5); Facundo Colidio (6).
DT: Marcelo Gallardo.

0 Lanús
(4-2-3-1)
Nahuel Losada (6); Gonzalo 
Perez (6), Carlos Izquierdoz (5), 
Ronaldo Dejesus López (6) y 
Sasha Marcich (6); Felipe Peña 
Biafore (6) y Agustín Cardozo (5) 
A; Eduardo Salvio (5), Marcelino 
Moreno (7) y Ramiro Carrera (6); 
Walter Bou (4).
DT: Mauricio Pellegrino.

Gol: ST, 32m, Borja (R); Cambios: 
PT, 39m, Agustín Medina (5) por 
Peña Biafore (L); ST, al inicio, 
Miguel Borja (6) A por Driussi 
(R); 18m, Alexis Segovia (5) por 
Carrera y Alexis Canello (5) por 
Bou (L); 19m, Maximiliano Meza 
(5) por Lencina (R); 25m, San
tiago Simón por Pity Martínez 
(R); 33m, Rodrigo Aliendro por 
Enzo Pérez y Gonzalo Tapia por 
Colidio (R); Juan Ramírez por 
Cardozo y Dilan Aquino por 
Salvio (L).
Incidencias: ST, 38m: Borja (R) 
erró un penal.
Árbitro: Facundo Tello (mal, 3). 
Estadio: River.

Huracán 1 / Unión 0
Gol: ST, 6m, Miljevic (H).

Talleres (C) 1 / Atl. Tucumán 1
Gol: ST, 2m, Castro (AT) 
y 37m, Ortegoza (T).

juega con la intranquilidad del que 
a no le salen las cosas.

Lanús se agrupó y en el primer 
tiempo cumplió con el objetivo de 
no pasar apuros, salvo en una ju
gada del comienzo, cuando Colidio 
definió por arriba del travesaño. 
Con Galoppo impreciso, Pity Mar
tínez y Driussi empezaban jugadas 
que rara vez podían terminar. La 
secuencia iba de un mal pase a una 
pérdida, de un desentendimiento 
con el compañero a la imposibili
dad de superar al marcador rival. 
Así se le iban los minutos a River.

Como poner a un jugador en si
tuación de definición ante Losada 
era una misión imposible, River 
recurrió a la media distancia. Co
lidio presionó sobre una salida 
imprecisa de Izquierdoz y sacó un 
remate que arañó Losada antes de 
que pegara en el travesaño. Pity 
Martínez, por primera vez titular 
desde su regreso a River, también 
probó un par de veces desde fuera 
del área, sin encontrar el arco.

Lanús, sin descomponer su blo
que de contención, dejó a Moreno 
y Bou para el ataque, apoyados cir
cunstancialmente por Salvio y Ca
rrera, encargados de custodiar las 
bandas. Lanús se aplicaba más en 
enfriar el partido que en subir las 
revoluciones ofensivas.

Con Borja por Driussi, Colidio 
pasó más al armado de las jugadas. 
River tuvo más ritmo y encontró el 
gol con Borja, certero cuando le 
quedó una pelota que Meza había 
trabado con un rival. Tranquili
dad parcial y relativa, porque tras 
el penal desviado por Borja a River 
le entró una increíble flojera, con 
Armani como única solución. •

El Rojo y el Ciclón no 
quieren perder el tren
Independiente visitará a Platense y 
San Lorenzo a Instituto, en Córdoba.
Ambos hacen una buena campaña 
y quieren seguir arriba.

19 hs
TV: ESPN Premium

Platense
(4-4-2)

Juan Pablo Cozzani; Juan Ignacio 
Saborido, Ignacio Vázquez, Oscar 
Salomón y Jonathan Bay; Guido Mai- 
nero, Leonel Picco, Rodrigo Herrera 
y Franco Zapiola; Vicente Taborda 
y Augusto Lotti.
Técnicos: Sergio Gómez y Favio Orsi
Independiente 
(4-2-3-1)

Rodrigo Rey; Federico Vera, Kevin 
Lomónaco, Sebastián Valdéz y 
Adrián Spórle; Iván Marcone y Felipe 
Loyola; S. Montiel o P. Galdames;
Diego Tarzia y Luciano Cabral; Ga
briel Ávalos DT: Julio Vaccari 
Árbitro: Juan Pafundi
Estadio: Platense

(?)21hs
TV: TNT Sports

Instituto 
(4-2-3-1)

Manuel Roffo; Juan Franco, Gonzalo 
Requena, Fernando Alarcón y Lucas 
Rodríguez; Francis Mac Allister y 
Gastón Lodico; Damián Batallini, 
Alex Luna y Jonás Acevedo; Lúea 
Klimowicz o Nicolás Cordero.
DT: Pedro Troglio
San Lorenzo 
(4-2-3-1)

Orlando Gilí; Ezequiel Herrera, 
Emanuel Cecchini o Jhohan Romaña, 
Daniel Herrera y Elias Báez; Nicolás 
Tripichio y Elián Irala; Alexis Cuello, 
Matías Reali y Malcom Braida; An
drés Vombergar DT: Miguel Russo 
Arbitro: Bryan Ferreyra
Estadio; Instituto

SARMIENTO | RIESTRA
( ) Árbitro: Silvio Trueco

-----17 TV: ESPN Premium

GIMNASIA | SAN MARTÍN (SJ)
( j Árbitro: Yael Falcón Pérez

17 TV: TNT Sports

VÉLEZ | GODOY CRUZ 
( ) Árbitro: Ariel Penel

21:30 TV: ESPN Premium

Zona A
EQUIPO P J G E PGFGCD
Argentinos 14 6 42073+4
C Córdoba 13 6 4 1 1 13 5 +8
Estudiantes 12 6 3 3 0 10 5 +5
Tigre 126 40294 +5
Def.yjustida 11 6 3 2 1 10 4 +6
Boca 11 6 3 2 1 6 4 +2
Racing_______ 9 6 3 0 3 11 7 +4
Huracán 9 6 2 3 1 6 4 +2
B.Central 9 6 2 3 1 9 8 +1
Indep.Rivadavia8 6 2 2 2 7 8 -1 
Banfield 7 6 2 1 3 5 4 +1
Belgrano 5 6 1 2 3 4 13 -9
Newell's______ 3 6 1 0 5 2 9 -7
Unión________ 26 02427 -5
Aldosivi 1 6 0 1 5 3 14 -11

ZonaB
EQUIPO P I G E PGFGC D
Rosario Central 14 6 4 2 0 10 3 +7
Independiente 12 5 4 0 10 5 +5
River 12 6 3 3 0 5 +4
San Lorenzo 11 5 3 2 0 5 +4
Dep. Riestra 9 5 2 3 0 6 +5
Instituto 7 5 2 2 5 2 +3
Platense 7 5 2 2 4 4 0
A Tucumán 7 6 2 3 8 9
Lanús 7 6 2 3 4 5
Talleres 4 5 3 4 6 -2
Gimnasia 4 5 3 3 7 -4
San Martín (SJ) 3 5 0 3 2 3 -2
Godoy Cruz 2 4 0 2 2 0 6 -6
Sarmiento 2 5 0 2 3 2 10 -8
Vélez 1 5 0 1 4 0 9 -9
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CICLISMO » HISTORIA DE VIDA

Favio Giorgio.De jugar al tenis con el tío de Nadal a recorrer el mundo en bicicleta: “Hay que ser feliz”El argentino que hace diez años vive pedaleando es rosarino y fana del Canalla, pero su vida tuvo un cambio radical y transita el planeta en 'La Estrella; la malaria lo tuvo al borde de la muerte
texto Emir Diamante la nación Favio Giorgio lleva recorridos más de 100.000 kilómetros por el mundo a bord<

C
ada cual elige cómo 
vivir. Hay rutinas 
más comunes que 
otras y personas 
que resaltan por 
hacer algo diferen

te, extraordinario. Favio Giorgio 
es un multifacético argentino que 
hace 10 años recorre el mundo en 
bicicleta. No tiene rutina y se mue
ve por el deseo de conocer lugares, 
culturas, razas, religiones y, sobre 
todo, personas. En la última década, 
desde que partió de Rosario, su ciu
dad natal; transitó por 84 países y 
pedaleó más de110.000kilómetros. 
“Nunca imaginé llegar a esto, nunca 
lo pensé”, se sinceró en una videolla
mada con la nación desde Bangkok, 
la capital de Tailandia, donde pasa 
sus días tras haber concluido hace 
casi dos años en Nueva Zelanda el 
“recorrido planificado”.

Giorgio tiene 58 años, vivió más 
de la mitad afuera de la Argenti
na y siempre practicó deportes de 
manera amateur. Hizo fútbol, vó- 
leibol, natación y tenis, este último 
en España, donde se radicó a los 22 
años, bajo la tutela de Toni Nadal, 
el tío y entrenador de Rafael Nadal: 
“Empecé con él a los 26. Daba clases 
en Tenis Manacor, en la localidad 
Porto Cristo Novo, y yo iba como 
alumno tres veces por semana”, re
memoró. Por entonces, quien luego 
fue número 1 del ranking mundial 
de la ATP era un niño que no se de
cidía si quería ser tenista o futbolis
ta: “Yo hablaba mucho con Toni y el 
padre de Rafa (N. de R.: Sebastián). 
En ese entonces Rafa tenía unos 8 
años y estaba en la duda de ser tenis
ta o futbolista porque era muy buen 
centrodelantero”. Además, contó 
que, si bien no tenía trato con él por 
la diferencia de edad, lo veía jugar 

y le ganaba a chicos “dos años ma
yor que él”. “Era un fenómeno total. 
Podría haber sido también un gran 
jugador de fútbol y fue un gran ju
gador de tenis. Eligió tenis y mal no 
le fue”, analizó entre risas.

Sobre Toni, aseguró que es “muy 
buena gente” y que nunca perdió la 
humildad más allá de haber llegado 
a la cima con su sobrino: “Escucho 
declaraciones  deToniy es él mismo, 
con un perfil muy bajo. Cuando ju
gaba y no entraban las pelotas me 
decía que tenía que jugar mas ‘al 
medio’ y eso lo he visto reflejado en 
Nadal mismo que, cuando no le sa
lían las cosas, jugaba más seguro”.

Pero el futuro de Favio, fanático 
de Rosario Central y asiduo con
currente al Gigante de Arroyito 
con su padre cuando era niño -y a 
quien Aldo Pedro Poy le regaló una 
pelota firmada- no era arriba del 
paravalanchas o con una raqueta 
en sus manos, sino a bordo de una 
bicicleta. Su vida dio un giro de re
greso en Rosario. Anhelaba viajar 
hasta Cuba inspirado en Ernesto 
‘Che’ Guevara y Alberto Granados 
y, de casualidad, anexó un compa
ñero a su sueño: “En un gimnasio 
conocí a Marcelo Lezcano, que se 
preparaba para hacer un viaje en 
bicicleta al sur de la Argentina. Yo 
quería ir a Cuba a dedo o como sea, 
y recorrer Latinoamérica. Unimos 
nuestros sueños y nos fuimos hasta 
Cuba en bicicleta”. Un detalle: Gior
gio no tenía bicicleta y se compró 
una. “Entrenamos medio año, me 
gustó y encaramos”, completó.

Esa aventura, entre diciembre de 
1999 y enero de 2001, fue la antesa
la y el disparador para recorrer el 
mundo, siempre a bordo de una bi
cicleta. En su calendario el “Día D” 
es el 4 de enero de 2015 porque es el 

que partió desde la intersección del 
Bulevar OroñoyUrquiza a pedalear 
por zonas del globo terráqueo que 
todavía no conocía. Y continúa, ya 
sin Lezcano, junto a la ‘La Estrella’, 
el rodado de una marca alemana 
que lo acompaña desde el princi
pio y que se la donó el uruguayo Al
berto Ferrari. Con él, contó, recorrió 
unos80.000 kilómetros y el secreto 
es que le hace un “mantenimiento 
constante”.

Muchas veces tuvo que respon
der cuándo vuelve a Rosario, algo 
que no lo conmueve porque es su 
viday no un viaje: “Cuando salimos 
me preguntaron si sabía cuándo 
volvía. Respondí lo que sentía: que 
sabía la fecha de salida que era ese 
día, pero no sabía la vuelta. No te
nía idea, ni tampoco la tengo ahora. 
Más que viaje se transformó en una 
forma de vida, en un vivir intensa
mente pasando de país a país con 
diferentes culturas y personas”. Y 
agregó: “Me acostumbré a lo que 
dice el Dalái Lama de que hay dos 
días en el año que no se puede ha
cer nada: ayer, porque ya terminó; y 
mañana, porque no existe el futuro. 
Es el hoy, que es cuando hay que ser 
feliz y hacer todo lo que te gusta”.

El comienzo de la aventura
La idea de recorrer el mundo na

ció, junto a Marcelo Lezcano, luego 
de una travesía por Latinoamérica 
y requirió de una preparación pre
via, explicó Giorgio: “Nos fuimos 
en junio de 2014 a Valle Grande, en 
Bolivia, a entrenar. Es la zona donde 
estuvo enterrado el ‘Che’ Guevara 
junto a otros guerrilleros. Previa
mente yo había trabajado uno años 
allí en un proyecto que era de desa
rrollo histórico y cultural de la ruta 
del ‘Che’ y a partir de mis contactos 

fuimos a entrenar ahí por un tema 
de altitud, porque está a 2000 me
tros sobre el nivel del mar”.

El 4 de enero de 2015 Favio ini
ció una nueva etapa de su vida con 
más que perder que por ganar: “Fue 
como un llamado. En ese tiempo 
tenía trabajo fijo en la obra social 
Osecac, una pareja y estaba bien 
con mis amigos y familia. Pero era 
como que necesitaba hacer algo 
más en mi vida. Por eso decidí este 
viaje, son decisiones que tomamos 
constantemente. Tal vez la mía fue 
muy radical, pero todos tomamos 
decisiones constantemente. Cuan
do tomás esas decisiones se gana 
por un lado y se pierde por el otro. 
Es como una balanza, la decisión es 
hasta cuánto querés ganar y cuánto 
estás dispuesto a perder”.

Su travesía, pensada de una de
terminada manera, lo llevó hacia 
un modelo de vida muy diferente: 
“Uno al principio quiere conocer 
culturas, costumbres, lugares, 
personas y después el viaje te lleva 
a una introspección de estar con 
vos mismo. Estas 24 horas con vos 
mismo y las 24 horas para vos. Ha
bitualmente una persona tiene ru
tinas y horarios y esto me quebró 
por completo”.

Lo económico no es una cuestión 
menor, más allá de que se las rebus
ca para subsistir, explicó: “Yo viajo 
con un presupuesto bajo, pido luga
res para dormir y no puedo planifi
car. El gasto mayor es de comida y 
alojamiento. Freno cada una horay 
media o dos de pedaleo, depende el 
terreno; a descansary comer. Cuan
do programo parar en algún lado 
para conocer voy a un hostel. Trato 
de, como buen argentino, buscarme 
la vida, siempre respetando a los lu
gares y a los demás. Llevo una vida 

austera y trato de crear nexos. Por 
ejemplo, planifico ir de un lugar a 
otro y en el camino pido aloj amien
to gratis o para armar la carpa y en 
muchos lugares me invitan a que
darme en casas. Soy un agradecido, 
estoy acá por todos los que me ayu
daron. Son granitos de arena que 
me emocionan”.

Desde que dejó Rosario por úl
tima vez en enero 2015 hasta la ac
tualidad hubo tres presidentes de 
diferentes partidos políticos: Mau
ricio Macri, Alberto Fernández y, 
ahora, Javier Milei. La economía 
mutó y, aunque Favio no vive en la 
Argentina, lo sintió: “Tengo rentas 
en Rosario y tenía también una in
versión. Pero en 2018 empezamos a 
bajar y bajar y ese dinero que tenía 
ya no me alcanzaba. Me fui comien
do ese ahorro y la parte económica 
es la que se me complica. Hago tra
bajos voluntarios y remunerados; 
y busco sponsors. Ahora estoy bus
cando hacer trabajos online como 
la edición de videos, traducciones y 
trabajos administrativos. También 
hago campañas de donaciones para 
quien quiera ayudarme a seguir el 
viaje”.

Más allá del dinero que tenga en 
su bolsillo, Giorgio tiene la receta 
para seguir: “Yo siempre trato de 
devolver lo que me dan. Como di
cen los budistas, uno teniendo paz 
interior y dando paz a los demás, 
ya está contribuyendo. Trato de 
hacer eso, de sonreír que es el idio
ma internacional que te mueve, los 
silencios de compartir con la gente, 
decir palabras afectuosasy respetar 
las culturas y costumbres de donde 
uno está. Me pasó al principio -con
tinuó-, de comparar los países con 
la Argentina y criticar. Pero en un 
momento paré y me dije ‘soy un vía-
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3 de su bicicleta gentileza favio giorgio Con el equipamiento para acampar donde sea

jero que estoy conociendo lugaresy 
tengo que mirar, aprender y aceptar 
todo lo que uno ve’. Yo estoy de paso, 
si ellos eligieron vivir deesa manera 
hay que respetarla y aprender. Nos 
han metido que los occidentales 
estamos en un nivel superior y per
demos de ver otras culturas y cos
tumbres que aportan muchísimo. 
El budismo e hinduismo aportan 
otra mirada”.

Africa, un desafío mayúsculo
“Africa fue el máximo desafío a 

todos los niveles”, resumió Favio 
Giorgio sobre el inicio de su via
je por el continente que, sabía de 
antemano, iba a presentarle ma
yor dificultades. La decisión de co
menzar por esa región, en2005, fue 
para afrontarlo con menos edad y 
desgaste. Fueron 33 meses, casi tres 
años, desde Tánger en Marruecos 
hasta El Cairo en Egipto. Entre 
medio, en Luanda, Angola, Mar
celo Lezcano decidió regresar a la 
Argentina y continuó por la costa 
oeste en soledad. Llegó a Ciudad del 
Cabo en Sudáfrica y, desde allí, “su
bió” hasta la capital egipcia.

En alrededor de 36.000 kilóme
tros, le pasó de todo, bueno y malo: 
“África fue bastante complicado. 
La parte Occidental es una zona 
difícil, tuve malaria dos veces, pasé 
por zonas de ébola y tuve muchos 
problemas para sacar las visas y con 
la policía y ejército en los controles 
de frontera; hay poca información 
y rutas en mal estado”. En contra
partida, disfrutó, por ejemplo, de 
pedalear de madrugada en el de
sierto: “Fue terrible y pedaleaba de 
madrugada, entre las 1 y las 10, por
que luego había unos 40°. Me acos
taba a dormir en la arena mirando 
las estrellas, algo maravilloso. Era 

hermoso pedalear por el desierto a 
esa hora”.

La malaria lo encontró en Sierra 
Leona, cuando todavía estaba con 
Lezcano. Las dos oportunidades 
que la sufrió fueron días difíciles, 
pero no tanto como aquellos en la 
ciudad venezolana de Barcelona, 
durante su viaje por Latinoaméri
ca también junto a su compañero, 
cuando estuvo al borde de la muer
te: “Fue terrible, casi me muero. No 
era mi hora”.

Todo empezó en mayo de 2000. 
Favio fue atropellado por una ca- 
mionetay sufrió golpes. Se recuperó 
y siguió. Poco después, a mediados 
de junio, arrancó con paludismo. A 
diferencia de su contagio en África, 
por entonces la medicina no tenía 
tecnología para distinguir, por los 
síntomas, entre malaria y dengue, 
lo que le dio tiempo al parásito de 
avanzar: “Terminé en el hospital, 
me hicieron el análisis y me detec
taron malaria. Casi me muero. En 
aquel momento tenía que estar el 
parásito en sangre para ser detec
tado y que dé positivo. Yo me había 
ido a hacer el análisis pero me daba 
negativo porque no tenía el parásito 
-la crisis-. La pasé fatal con fiebre, 
sudor y temblores. Yo sentía que me 
estaba muriendo, pero le pedí por 
favor a un doctor que haga algo, me 
medicó y me salvaron la vida. Tuve 
26.000 plaquetas y habitualmente 
tenemos entre 150.000 y 450.000, 
más o menos. Con 16.000 entrás en 
desangrado. Estuve muy al borde”.

Si algo tenía claro, aun en su peor 
momento, es que quería seguir re
corriendo Latinoamérica: “Fue una 
recuperación lenta porque estaba 
anémico, pero dentro mío quería 
seguir viajando. Comencé la recu
peración en un hospital de emer-

Favio Giorgio
"(Rafael Nadal) Era 
un fenómeno total. Le 
ganaba a chicos dos años 
más grande que él. 
Podría haber sido 
también un gran jugador 
de fútbol y fue un gran 
jugador de tenis. Eligió 
tenis y mal no le fue”

"Necesitaba hacer algo 
más en mi vida, por eso 
decidí este viaje. Cuando 
se toman decisiones se 
gana por un lado y se 
pierde por el otro"

gencia, que era terrible porque vi 
gente morir al lado mío. Salí total
mente anémico y caminaba como 
un anciano por la falta de hierro. 
Cuando me estaba recuperando 
volví de nuevo a tener malaria y fue 
otra vez terrible. Lo bueno es que 
estaba con Marcelo y una familia 
argentina que me cuidaron. Ellos 
se hicieron cargo de nosotros. Al 
poco tiempo Marcelo cayó con ma
laria, nos recuperamos, volvimos 
a entrenar y seguimos el viaje por 
Venezuela y Centroamérica”.

De haber contraído cuatro veces 
paludismo, el rosarino casi que se 
volvió un especialista en la materia: 
“Es el mosquito hembra que pica a 
un portador de malaria y cuando te 
pica a vos te introduce un parásito y 
ese parásito va al hígado. Está allí un 
mes, más o menos, y después vuelve 
al torrente sanguíneo y empiezan 
los temblores, dolor de cabeza y 
fiebre altísima. Los temblores son 
terribles, imagínate que la llaman 
‘la quiebra huesos’. Son dos días que 
la pasás fatal, que es cuando está la 
crisis. Ahí se empieza el tratamien
to, pero esos dos días nadie te saca 
de tener eso. Lleva un tiempo recu
perarse, pero cuando estás en bici
cleta ese tiempo es menor porque 
hay que seguir. Las cuatro veces que 
tuve malaria fueron terrible, pero 
hubo que continuar el viaje”.

Un estilo de vida que 
llegó para quedarse

En mayo de 2023, en Nueva Ze
landa, Giorgio concluyó la “vuelta 
al mundo planificada”, como él mis
mo la definió. Tras superar África, 
voló a Lisboa en Portugal y encaró 
Europa. “Hice rutas que van ro
deando los ríos y estuve más de un 
año pedaleando”, detalló. Recorrió
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el Camino de Santiago en España, 
el Canal Du Midi en Francia, la ruta 
del Mosela en Francia, Luxemburgo 
y Alemania; y la Ruta del Río Danu
bio desde Alemania a Rumania pa
ra desembarcar, luego, en Turquía, 
desde donde saltó a Asia.

Consultado por las zonas en las 
que desde hace muchos años hay 
conflictos bélicos por cuestiones 
diplomáticas, relativizó la situación 
y dio su parecer, con la anuencia de 
que pasó, y vivió, en regiones con 
graves problemas: “Estados Uni
dos muchas veces hace propagan
da sobre algunos países como Irán 
o Sudán y dice que son terroristas. 
Yo estuve ahí y la gente es maravi
llosa. Los iraníes son muy amisto
sos, maravillosos y tienen una gran 
cultura. Conocí una familia iraní en 
Armeniay me invitaron a quedarse 
en su casa en Irán”.

Además, explicó porqué, en su 
primer viaje por Latinoamérica, 
no ingresó a Estados Unidos: “Hi
cimos 16.300 kilometres desde Ro
sario hasta Cancún, México. Con 
Marcelo no quisimos entrar en Es
tados Unidos porque somos antiim
perialistas y estamos en contra de 
la política exterior que lleva a cabo. 
Fue un acto como de protesta no vi
sitarlos. De México nos fuimos a Cu
ba. Apoyo la Revolución Cubanay la 
idea fue conocer Cuba, su gente y la 
Revolución Cubana. Nos quedamos 
una semana en la casa de Alberto 
Granado y su familia”.

En Nueva Zelanda, después de pe
dalear por rutas asiáticas, trabajó 14 
meses y recorrió la isla del norte en 
alrededor de 60 días. Desde Tailan
dia, sostuvo que quiere seguir, pero 
todavía no sabe por dónde: “Como 
vivo el hoy, nunca planifiqué ni 
pensé cuando se terminaba el viaje 
planificado. Estoy en un momento 
de transición, quiero continuar el 
viaje, pero siempre es un desafío lo 
económico”.

“Este viaje -continuó-, esta for
ma de vida, es mostrarte como es la 
realidad. Muchas veces en los me
dios de comunicación la noticia ma
la o sensacionalista es la que vende. 
Y uno se da cuenta que la gente del 
mundo es maravillosa, hay mu
cha solidaridad. Uno se encuentra 
con gente hermosa, me acerqué al 
hinduismo y al budismo. Trato de 
incorporar toda la espiritualidad 
que uno puede, trato de meditar, 
informarme y leer. Por eso el viaje 
fue mutando y fue encontrarse a 
uno mismo”.

A miles de kilómetros de la Ar
gentina, no olvida sus raíces: “Cuan
do me dicen que me defina digo que 
soy rosarino, ‘guevarista’ y Canalla”. 
Favio es fanático de Rosario Central 
y en reiteradas ocasiones durante 
la charla expresa “son decisiones”, 
frase que ‘patentó’ Miguel Ángel 
Russo, el actual entrenador de San 
Lorenzo e ídolo de la Academia ro- 
sarina. “Miguel es un fenómeno, 
seguí mucho el campeonato que 
ganamos y lo festejé. Sigo los par
tidos por los canales piratas, pero 
también leo mucho los diarios de la 
Argentina”, señaló. Además, contó 
que, más allá de la distancia, sigue 
atentamente lo que ocurre en el 
país: “Estoy muy informado de lo 
que está pasando y, como verás, ten
go otro pensamiento del Gobierno 
actual. Creo que de esto salimos to
dos juntos, creo en la solidaridad y 
en los derechos humanos”.

Por último, admitió que lo que lo 
empuja a llevar tantos años afuera 
de la Árgentina y no olvidarse de 
ella son “el amor a la familia y ami
gos”. Y cerró: “Yo no viajo solo, en la 
bandera argentina que tengo en la 
bicicleta van los recuerdos que uno 
tiene”. •
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TEXIS » EL ARGENTINA OREN

Aunque flaqueó en el cierre del segundo set, Joáo Fonseca demostró tener mentalidad de campeón

Buenos Aires asistió al 
nacimiento de un nueva 
estrella del circuitoJoáo Fonseca, de 18 años, mostró talento, agresividad y una mentalidad inusual para un jugador de su edad; venció en la final a Francisco Cenándolo en un duelo intenso en el BALTC
Sebastián Torok
LA NACION

Sí, es verdad. Ha nacido una estre
lla. Joáo Fonseca, brasileño, de 18 
años, cinco meses y 26 días, llegó 
al circuito grande del tenis para 
sacudirlo con frescura y persona
lidad, con escopetazos desde su 
1,85 metro y un amplio abanico de 
recursos. De Río de Janeiro, primer 
campeón sudamericano de las Next 
Gen ATP Fináis en Yedá en diciem
bre pasado, pisó el polvo de ladrillo 
de Buenos Aires cargando con una 
importante presión que no le hizo 
ni cosquillas. En su primera final de 
ATP, no le temblaron las piernas y 
derrumbó a un top 30 del mundo 
como Francisco Cerúndolo (6-4 y 
7-6 [7-1], enlh45m), encumbrándo
se como el ganador del torneo por
teño más joven de la historia y el de 
ranking más bajo: 99°, superando la 
marca del chileno Nicolás Massú, 
que era 90° en el torneo de 2002.

“Cada uno escribe su propia his
toria. ¿Mi límite? El cielo es el lími
te...”, afirmó, con la madurez que 
todavía no muestra su documento 
de identidad, soportando las com
paraciones con Gustavo Kuerten y 
después de derrumbarse sobre el 
polvo de ladrillo del court más em
blemático de la Argentina al lograr 
el título. Guga, precisamente, había 
sido el único campeón de Brasil en 
el ATP porteño, en 2001, la primera 

edición. Pero Fonseca, que será top 
70 este lunes, cuando se actualice el 
ranking, parece haber llegado para 
reescribir grandes capítulos. Hace 
un montón de cosas juntas: de drive 
le pega cómodoy adelante a la pelo
ta cuando la esfera amarilla está en 
el punto máximo de altura; tiene un 
revés fulminantey una terminación 
variada del saque, además de una 
potencia natural extraordinaria.

Aquí, dejó en el camino a cua
tro argentinos Tomás Etcheverry, 
Federico Coria, Mariano Navone y 
Francisco Cerúndolo. Como para 
alimentar la clásica rivalidad.

Ambos finalistas llegaron a la 
última batalla con altos porcenta
jes de primeros servicios y valiosa 
efectividad de break points salva
dos (61% en el caso del carioca, 88% 
para el porteño). Sin embargo, to
davía tensos, se rompieron el saque 
en los dos primeros games del par
tido: Fonseca, inicialmente, a puro 
escopetazo de drive; Cerúndolo, 
de inmediato, con coraje. Desde 
entonces, empezaron a llevarse al 
límite, siempre dominantes con la 
derecha. Fonseca tuvo una nueva 
chance de quiebre en el séptimo 
game, con el score 3-3, pero esta 
vez su derecha se quedó en la red. 
Voraz, siguió insistiendo, generó 
una nueva oportunidad y, ahora sí, 
logró otro rompimiento: Cerúndo
lo impactó mal una derecha que se 
desvió en la red y se fue. El público 

"La pelota de él viene 
fuerte de los dos lados, 
te hace correr. Casi no 
tiene huecos y le pega 
muy finito tanto de drive 
como de reués. Maneja 
todas las direcciones, 
los tiros paralelos, los 
cruzados... como que 
nunca sabes adonde 
juega. Tiene muchas 
opciones en cada tiro”
FRANCISCO CERÚNDOLO 
28Q RANKING ATP

"Todo niño sueña con 
ser el mejor del mundo. 
Empecé en el tenis con 
cuatro años, pero 
era un hobby. A los 
ocho empecé a 
pensar que quería 
ser profesional.
Espero que un día 
consiga llegar al NQ1”
JOÁO FONSECA
999 RANKING ATP 

brasileño, que pobló el Buenos Ai
res Lawn Tennis, enloqueció.

“¡Y pegue, y pegue, y pegue Cisco 
pegue!”, empezó a gritar el público 
argentino, tratando de levantarle la 
confianza a Francisco. Pero Fonse
ca, lejos de intimidarse, continuó 
repartiendo puñetazos cual si fue
ra un peso pesado arriba del ring. 
En una tarde sofocante, con más de 
32° grados de sensación térmica, al 
brasileño se le presentó la posibili
dad de cerrar el primer set con su 
sólido saque: empezó el juego algo 
titubeante, Cerúndolo acertó con 
varias derechas cruzadas y pro
fundas inalcanzables, pero Joáo se 
plantó rápido y, después de 44 mi
nutos de juego, firmó el parcial con 
un ace (6-4).

Algo desanimado y aturdido, 
Cerúndolo (aspiraba a ser el sépti
mo campeón argentino del torneo) 
inició el segundo set con su saque 
y, muy rápido, Fonseca generó una 
chancedequiebreque,de concretar
la, hubiera representado un gancho 
al hígado. Pero Francisco se serenó, 
halló un poco de lucidezy empezó a 
dañar a su rival con derechazos in
vertidos (1-0). Desde entonces, con 
más empuje que con claridad es
tratégica, Cerúndolo presionó más 
y llevó a Fonseca a tener que tomar 
mayores riesgos. Lo impactante, en 
ese contexto espinoso, es que Fonse
ca no se acobardó: halló soluciones 
todo el tiempo, incluso saliendo de 

su zona de confort y sorprendiendo 
condrop-shots.

Forzado y con poco margen de 
error, Cerúndolo (entrenado por 
Nicolás Pastory con el uruguayo Pa
blo Cuevas en el equipo desde hace 
poco tiempo) se mostró apremiado, 
encadenó errores no forzados y ce
dió el servicio. Fonseca, levantando 
el puño hacia los hinchas con ca
miseta de Brasil, sirvió 3-2; como si 
fuera agua en el desierto, Cerúndolo 
tuvo una chance de quiebre como 
para volver a la pulseada del parti
do, pero el nuevo niño maravilla fue 
valiente y se escapó haciendo saque 
y red. Sacó con ventajay Cerúndolo 
respondió con un revés que se fue 
ancho (4-2). El canto de “¡Fonseee- 
ca! ¡Fonseeeca!” se derramó en la 
Catedral del tenis argentino. Cada 
uno sostuvo su saque en los dos ga
mes siguientes.

El público argentino entendió 
que era ahora o nunca y empezó a 
gritar, cruzando los límites; al um- 
pire, el español Nacho Forcadell, 
se le complicó para contener los 
gritos. Fonseca sacó para partido y 
campeonato, el público presionó, el 
brasileño estuvo 0-30, ganó los dos 
puntos siguientes (30-30), pero un 
mal pique lo descolocó para que el 
tenista local tuviera una chance de 
quiebre (30-40), algo que ahora sí 
consiguió (5-5).

El partido tomó temperatura 
dentro y fuera del court, con discu
siones entre varios espectadores. 
Cerúndolo sacó 0-40 y, en la segun
da oportunidad, Fonseca impactó 
un derechazo profundo que picó 
sobre el fleje del fondo de la can
cha, imposible para Francisco (6- 
5). El joven brasileño, con el mismo 
coach desde los 12 años (Guilher- 
me Teixeira), sacó para el título por 
segunda vez, pero Cerúndolo (tres 
veces campeón en el ATP Tour) so
brevivió y le rompió el saque, para 
luego darse golpecitos en el pecho, 
al ritmo de los cánticos.

Llegaron al tie-break, una instan
cia que suele atiborrar de nervios 
a cualquier experimentado, pero 
Fonseca jugó con la tranquilidad de 
los prodigios. Y lo terminó con un ti
ro ganador, con su estilo. Es verdad. 
Ha nacido una estrella. •
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Los brasileños llegaron con sus camisetas y tuvieron duelos futboleros con los argentinos m. cortina

La temporada de la F.l calienta motores y todas las escuderías esconden su juegoLa presentación de los equipos será mañana, en Londres, con show e imágenes digitales

La final que revivió un clásico e hizo brotar el fervor futboleroArgentinos y brasileños le dieron un color especial a la definición; un incidente menor
El partido estaba 6-4 y 6-5 en fa
vor del brasileño Fonseca y Ce- 
rúndolo luchaba por mantenerse 
enjuego en la final. Fue entonces 
cuando un par de simpatizantes 
argentinos discutieron acalora
damente con los brasileños. Fue 
en un momento de tensión del 
partido, cuando el argentino in
tentaba revertir un trámite muy 
desfavorable. Esa presión se tras
ladó fuera de la cancha y hubo al
gunos gritos. Pero en menos de 
un minuto cuando los encarga
dos de seguridad retiraron de las 
tribunas a dos personas, todo se 
disolvió. Más allá de ese inciden
te menor, el clima futbolero que 
se vivió en el Buenos Aires Lawn 
Tennis Club le dio un clima muy 
sudamericano a la final y no sólo 
no fue un problema para el es
pectáculo, sino que lo hizo más 
atractivo.

Las dudas comenzaron a sobre
volar el ambiente apenas se supo 
que la final iba a enfrentar a un 
argentino, Francisco Cerúndolo, 
quinto preclasificado del torneo, 
y un brasileño, el jovencito Joáo 
Fonseca. No es que el torneo hu
biera dado demasiados motivos 
para creer que podían generarse 
situaciones incómodas. El público 
en el torneo casi siempre ha sido 
muy respetuoso. Pero hubo dos si
tuaciones que instalaron una idea 
equivocada y, por lo tanto, cierta 
precaución.

La primera es justamente esa: 
se trató apenas de la segunda fi
nal en la historia del certamen 
que enfrentó a un argentino con 
un brasileño. La única vez que ha
bía sucedido fue en 2001, cuando 
Gustavo Kuerten le ganó a José 
Acasuso por 6-1 y 6-3.

La segunda fue una declara
ción del número 2 del mundo, el 
alemán Alexander Zverev, que se 
quejó de los hinchas argentinos 
tras perder en los cuartos de fi
nal con Cerúndolo. “Me encantó 
la Argentina. El único problema 
es que el público no sabe cómo 
comportarse durante un partido 
de tenis y eso es un poco triste”, 
dijo.

Es cierto que hubo gritos de 
aliento de la hinchada celeste y 
blanca. Y también que en un par 
de ocasiones esos “apoyos” para 
el jugador local ocurrieron entre 
saques, luego del algún fallo del 
alemán en el servicio. Pero no 
fueron demasiados y ni siquiera 
se puede decir que se haya sentido 
el clima que habitualmente se veía 
en los partidos de la vieja Copa Da- 
vis. Para nada. Tal vez el alemán 
mezcló un poco de su frustración 
de la eliminación con alguna in
corrección menor del público y 
magnificó su fastidio.

Maturamente es un invitado y 
se tomó nota del reclamo. Sin em
bargo no puede decirse que haya 
sido esta la tendencia en cuanto al 

comportamiento general de los 
argentinos, que fue bueno.

Una final intensa
Lo que si fue cierto es que el 

match de ayer se vivió con algunos 
arranques futboleros... por parte 
de las dos hinchadas. Porque la 
realidad es que también fueron 
muy ruidosos los simpatizantes 
brasileños. Y fueron muchos. 
Aprovechando el habitual flujo 
turístico, muchos se decidieron 
a apoyar al joven jugador en el 
momento más importante de su 
carrera.

Se los distinguió fácilmente por 
sus camisetas amarillas mezcla
dos entre los hinchas argentinos 
en todas las plateas, y rugieron 
con pasión ante cada punto gana
do por Fonseca.

“Muchas gracias a mi gente. Por 
momentos me sentí en Brasil”, di
jo el flamante campeón. Nadie en
tre la asistencia local lo entendió 
como una ofensa. Al contrario, el 
público argentino sabe mucho 
de tenis y sabe reconocer a un ta
lento, que se retiró aplaudido del 
BALTC.

El fervor que despierta el tenis 
quedó probado una vez más. Po
co antes de comenzar el partido 
definitorio, y con las más de 5700 
localidades agotadas, los organi
zadores anunciaron que se batió 
un récord de venta de entradas en 
esta semana del Argentina Open. 
Fueron 66.346localidades y supe
raron el número de 64.525 que se 
había conseguido en 2007.

Un torneo que en momentos de 
crisis estuvo en duda, que siempre 
tuvo que luchar para ganarse su 
lugar en el calendario, parece es
tar definitivamente consolidado. 
Aunque sea difícil pretender que 
algún momento suba de categoría 
y pueda competir con el ATP 500 
de Río de Janeiro.

La temporada de polvo de ladri
llo se comprime cada vez más y es
te certamen sigue subsistiendo. Y 
en parte se debe a la gran fidelidad 
que ha demostrado año tras año el 
público argentino, que durante es
ta semana volvió a estar a la altura 
de las circunstancias. •

Orlando Ríos
PARA LA NACION

La presentación en sociedad de 
los monoplazas de los 10 equipos 
de Fórmula 1 de 2025 se hará de 
manera bastante dispersa esta 
temporada debido a la inclusión 
por parte de los propietarios de 
la categoría, Liberty Media, de un 
lanzamiento en un show televisi
vo en Londres este martes. Así es 
que, aunque las escuderías se ha
rán presentes con sus pilotos y di
rectivos en el acto que se realizará 
en el estadio 02 al este de Londres, 
en la noche británica, sólo se mos
trarán allí las nuevas decoraciones 
pero, excepto sorpresa de último 
momento, no habrá un solo chasis 
modelo 2025.

Apenas McLaren y Williams 
mostraron en pistas sus chasis2025. 
ElMCL39yel Williams FW47roda
ron en lo que se denomina eufemí s- 
ticamente “filming day” hasta 200 
kilómetros en Silverstone. McLaren 
lo hizo el 13 de febreroy Williams el 
día 14 añadiendo un evento Online. 
Ni uno ni otro mostraban la que se
rá su decoración definitiva. Lo mis
mo sucedió con el Haas VF-25 que 
rodó por primera vez en Silverstone 
el domingo 16 de febrero, con un es
treno bajo la lluvia.

Alpine estará mañana en Lon
dres con sus dos pilotos titulares, el 
francés Pierre Gasly y el australia
no recién estrenado (en Abu Dhabi 
2024) Jack Doohan. El equipo de la 
casa francesa comunicaba la sema
na pasada que no estará Franco Co- 
lapinto en el evento, para no quitar 
protagonismoycentrar  la comuni
cación en sus pilotos titulares.

Por su parte, Ferrari hará girar 
por primera vez a Lewis Hamilton 
ya Charles Leclerc con el nuevo SF- 
75 el miércoles 19, en Fiorano.

De manera que hasta que giren 
entre el 24 y el 26 de febrero en en
trenamientos en Bahrein, la pre
sentación de los monoplaza se está 
realizando durante semi secretas 
pruebas en pista o de manera digi
tal a través de imágenes, como las 
que se verán en el show londinen
se. Además de ser un evento social 
de marketing de Liberty Media, la 
ocasión se prestará para rendir 
homenaje a la que va a ser 75® tem
porada de la Fl, cuyo campeonato 
jamás dejó de realizarse a partir de 
1950. En esa primera temporada la 
primera carrera fue el Gran Pre
mio de Gran Bretaña que también 
llevaba el título de Gran Premio de 
Europay Juan Manuel Fangio par
ticipó como miembro del equipo 
italiano Alfa Romeo.

El evento televisado global co
menzará el día 18 a las 20, hora de 
Londres (a las 17 de la Argentina). 
Sin embargo, los equipos ya habrán 
hecho sus presentaciones a los pe
riodistas acreditados con un acto 
que durará para cada escuadra 30 
minutos. Sauber será el primero y 
Alpine, el equipo del que Franco Co- 
lapinto es piloto reserva, también 

se presentará en sociedad. El últi
mo en hacer su recepción será Red 
Bull. Cada formación tendrá su zo
na de “hospitality” donde, además 
de la conferencia general, podrá 
otorgar entrevistas más personali
zadas si así lo cree conveniente.

El estadio 02 donde Juan Martín 
del Potro perdió la final del “mas- 
ter” de tenis de 2009 ante el ruso 
Nikolay Davydenko tiene capaci
dad para 15.000 espectadores. To
das las entradas están agotadas y 
en la reventa se cotizan entre 125 y 
320 dólares. El show musical esta
rá encabezado por el grupo britá
nico “pop” de gran éxito en los años 
noventa, “Take That”.

McLaren se adelantó por sorpre
sa con su MCL39 y lo hizo girar en 
Silverstone el jueves último, aun
que con una decoración que no 
será la oficial. Williams reveló su 
FW47 con una librea de camuflaje 
en Silverstone el 14 de febrero en un 
lanzamiento online global.

De Alpine poco se sabe, aunque 
han mostrado imágenes de cómo 
estará pintado su chasis que debe
ría ser el A525, pero, allegados al 
equipo afirman que se utilizará el 
mismo chasis que el año pasado, 
que había evolucionado muy bien 
en las últimas carreras. Sin embar
go, habría lógicas evoluciones en 
sus apéndices aerodinámicos.

En Bahrein todo se sabrá
Bahrein será la cita para todos en 

las pruebas de pretemporada que 
se realizarán del 26 al 28 de febrero 
aunque algunos, como el ya men
cionado Williams, Haas, Ferrari, 
Aston Martin, Mercedes y Red Bull 
ya habrán realizado “filming days” 
en distintos circuitos. Los días que 
hay desde el 28 de febrero hasta el 
14 de marzo cuando comiencen 
los entrenamientos para el Gran 
Premio de Australia, los equipos 
tienen tiempo de producir nue
vos alerones, corregir pontones y 
fondos si se cree que algo se puede 
mejorar antes del primer semáfo
ro verde del año. Red Bull, como 
es su costumbre, esperará hasta 
Bahrein para mostrar la que será 
su primera configuración aerodi
námica del año.

Es que, tras ese lanzamiento cos
mético con show artístico para po
ner algo más de pimienta en el es
pectáculo, los equipos estarán muy 
ocupados en los días siguientes con 
los últimos preparativos antes de 
embarcarlos coches en los aviones 
rumbo a Sakhir. •

10
equipos
formarán parte de la Fór
mula 1 en 2025. En la pre
sentación de Alpine no esta
rá Franco Colapinto.
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Quintana (que aportó dos asistencias) festeja con Campaz el 2-0 parcial de Central MARCELO MANERACentral extendió la paternidad en el clásico a 20 partidosHizo dos goles de pelota parada y ahora aventaja a su rival por 97 triunfos a 77 en el historial; un bajísimo tiempo neto de juego
Franco Tossi
PARA LA NACION

Rosario sigue manteniendo el due
ño de los últimos años. Rosario 
Central ganó 2-1, tuvo la pelota pa
rada de aliada, se sintió cómodo en 
medio del clima tenso de Newell’s e 
hizo la diferencia: los goles de Gas
par Duartey Jaminton Campaz (con 
asistencias de Carlos Quintana) hi
cieron que el golazo de Éver Banega 
sobre el final no alcanzara y sea, al 
menos hasta este lunes, el puntero 
de la zona B del torneo Apertura.

Era más que un clásico para 
Newell’s, especialmente. El aguay el 
aceite, en todo sentido. La serenidad 
de un Central invicto llegaba a un 
Parque de la Independencia inva
dido de impaciencia, malhumores 
e inseguridades. Pese al momento, 
como existió el banderazo del jue
ves, la hinchada leprosa armó un 
recibimiento espectacular. Buscó 
levantar todo lo que arrastra. Los 
abucheos que dejaron los encuen
tros pasados, con los silbidos al pro
pio Banega en la primera jornada 
por errar un penal y, más adelante, 
a todo el equipo por acumular cua
tro derrotas en cinco partidos. El en
trenador Mariano Soso seriamente 
apuntado: en Rosario trascendió en 

las horas previas que, fuera lo que 
sucediera, perdería el cargo. El año 
político y los malestares que gene
ra la gestión del presidente Ignacio 
Astore contribuye aún más: a estas 
alturas y en un club (ciudad, en rea
lidad) permanentemente exigente, 
no alcanza siquiera con infiltrarse 
en los lujos del mercado de pases 
por incorporar a una figura inter
nacional como Keylor Navas.

Tan suelto anda el “Canalla” que 
Ariel Holán se había dado el lujo de 
cuidar ante Riestra, entre semana, a 
ocho de los once que jugaron desde 
el inicio en el clásico. El momento 
en el que se dio el puntapié a la rea
lidad de ambos. El ritmo del inicio 
fue insoportable de los cortes por 
infracciones, las consecuentes mo- 
lestiasy los irresponsables de siem
pre que van a un estadio dispuestos 
sólo a molestar. Nada atractivo, casi 
sin fluir.

Quince segundos tardó el en
cuentro en frenarse por cómo Ma
teo Silvetti había caído encima de la 
rodilla de Emanuel Coronel. Luego, 
Facundo Mallo tuvo la mala fortu
na de sentir una molestia en el ge
melo y pedir el cambio a los cinco 
minutos: 120 segundos más corta
do hasta el ingreso de Juan Komar. 
Parecía, entonces, que ahora sí se 

encendía el fuego con una fallida 
salida de Jorge Broun y un des
vío que casi se convierte en gol en 
contra, un cabezazo amenazante 
de Alej o Montero y una carambola 
insólita entre el despeje de Tomás 
Jacob que encontró, primero, el 
cuerpo de su compañero Lúea Re
giardo y, luego, el travesaño que 
cuidaba el costarricense.

Hasta que el equipo de Holán en
contró un córner a los 12. El prime
ro del visitante. Y, claro, a Ignacio 
Malcorra comenzaron a caerle ob
jetos. Y así se fueron 180 segundos: 
el árbitro Echenique iba y venía de 
hablar con la seguridad para que 
hicieran efectivo el cuidado del 
jugador, además de solicitar la lla
mada de atención por el altoparlan
te a quienes estaban molestando. 
Cuando pudo levantar el centro, 
Carlos Quintana conectó en lo alto 
y la pelota le cayó a Duarte, que em
pujó la pelota con la zurda. Líneas 
finas, por lo que el VAR tardó tres 
minutos más en confirmar el gol al 
ver cómo Alej o Montero habilitaba. 
Desahogo azul y amarillo.

En 25 minutos, que incluyeron 
la atención médica sobre Broun 
por un golpe, se jugaron apenas 
cinco de tiempo neto. Con la conti
nuidad, las infracciones crecieron

1 Newell’s
(4-3-1-2)
Keylor Navas (5); Alejo Montero 
(4), Tomás Jacob (4), Saúl Salcedo 
(4) y Martín Luciano (4); Fernan
do Cardozo (4), Lúea Regiardo (6) 
y David Sotelo (6); Éver Banega 
(6) A; Carlos González (5) y Mateo 
Silvetti (4) A.
DT: Mariano Soso.

2 Rosario Central
(4-2-3-1)
Jorge Broun (7); Emanuel Coronel 
(5), Facundo Mallo (-), Carlos 
Quintana (9) y Agustín Sández 
(5); Franco Ibarra (6) y Federico 
Navarro (5); Gaspar Duarte (6), 
Ignacio Malcorra (8) Ay Jamin- 
ton Campaz (7) A; Enzo Copetti 
(5). DT: Ariel Holán.

Goles.- PT, 16m, Duarte (RC); ST, 
18m, Campaz (RC) y 42m, Banega 
(N); Cambios-. PT, 5m, Juan Komar 
(6) por Facundo Mallo (RC). ST, 
al inicio, Alejo Tabarez (5) A por 
Martín Luciano y Gonzalo Ma- 
roni (6) por Fernando Cardozo 
(N); ST, 14m, Augusto Solari (5) 
por Gaspar Duarte (RC); 27m, 
Agustín Bravo (5) por Jaminton 
Campaz (RC); 27m, Juan García 
(6) por Alejo Montero (N); 37m, 
Luciano Herrera por Saúl Salce
do (N); 45m, Nazareno Funez por 
David Sotelo (N).

Árbitro; Fernando Echenique 
(regular, 4).
Estadio: Newell’s.

y las pausas, por ende, también: 
en el primer capítulo, en el que se 
agregaron seis minutos, se termi
naron jugando menos de un cuarto 
de hora de juego concreto. Fueron 
14 minutos de juego neto de los 45 
iniciales. De no creer.

Al regresar del entretiempo, 
desde aquella tribuna que demoró 
a Malcorra, recibieron al arquero 
rival con una lluvia de papelitos que 
no se escapaban ni con las aspira
doras. Y, por supuesto, más objetos, 
entre ellos, unas zapatillas: el com
plemento comenzó con más de diez 
minutos de retraso. Con un cambio 
que insinuó otra cara en Newell’s. 
Soso se dio cuenta de que Banega, 
más allá de encapricharse solo en 
muchas ocasiones, le faltaba com
pañía, por lo que mandó al campo 
a Gonzalo Maroniy las cosas empe
zaron a fluir algo más y mejor.

Duró poco: en el juego de cortes, 
Silvetti hizo una falta innecesaria, 
de atropellado, que causó la pegada 
de Malcorra y un nuevo cabezazo 
de Quintana para cederla al centro 
del área, donde -a los 17- apareció 
el frentazo de Campaz. Partido li
quidado. Central lo entendió así, 
pese a que “Fatura” tuvo tres ata
jadas geniales ante David Sotelo, 
Carlos González y Juan Manuel 
García. No pudo con la cuarta, a 
tres del final: Banega se activó algo 
en el segundo tiempo, lo dejaron 
avanzar con la pelota y, desde tres 
cuartos de campo “Canalla”, clavó 
un remate movedizo que dio en el 
palo y se metió.

En la estadística final, Central le 
sacó 20 partidos de diferencia en le 
historial del clásico, con 97 victorias 
contra 77 de Newell’s. Se registra
ron, además, 103 empates.

Final. Chillidos. Insultos lepro
sos. Cántico contra Soso: parece 
una cuestión de horas su salida. Y 
fiesta en Arroyito. Por el clásico, la 
paternidad estirada, el liderazgo 
y ahondar la crisis de su máximo 
rival. •

Soulé y Paz, los europibes que brillan en el calcioEn Italia se habla de los dos golazos de los jovenes argentinos
Nicolás Paz lleva seis tantos, está 
consolidado como titular en Co
mo. Para Matías Soulé es apenas 
el segundo, porque tiene pocas 
oportunidades, aunque esta vez 
la aprovechó al máximo. Los dos 
“europibes” que ya fueron con- 
vodados por Scaloni para la se
lección hicieron dos golazos en 
la jornada de ayer y se ganaron 
todas las portadas en Italia.

Paz, de 20 años, metió el se
gundo de su equipo, que le ganó 
como visitante a Florentina por 2 
a 0. Fue tras recibir un pase largo 
en un contraataque; enganchó 
hacia afuera del área y desde la 
medialuna sacó un zurdazo per
fecto, que pegó en el palo dere
cho del arquero, bien cerca del 
ángulo superior. Sus actuaciones 
son seguidas de cerca por Real 
Madrid, que podría reclamar sus 
servicios al finalizar el préstamo 
en el calcio.

Soulé, de 21, no dejó pasar la 
oportunidad que recibió para ser 
titular tras la lesión de Dybala en 
el triunfo por 1 a 0 sobre Parma. 
Después de una gran jugada en 
la que le cometieron una falta co
mo último hombre y derivó en la 
expulsión de un rival (Leoni vio 
la roja), ejecutó el tiro libre con 
distinguida sutileza y acomodó 
toque de zurda en el ángulo supe
rior izquierdo del arquero rival. •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA 2025
17 » Sarmiento us. Deportivo
Riestra. ESPN Premium (CV123 
HD - DTV 604/1604 HD - TC 
111/1017 HD - SC102/130 HD) 
17 » Gimnasia us. San Martín 
(SJ). TNT Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD 
-SC423/140 HD)_______________
19 » Píntense us. Independien
te. ESPN Premium (CV 123 HD - 
DTV 604/1604 HaD - TC 111/1017
HD-SC102/130 HD)
21» Vélez us. Godoy Cruz. ESPN 
Premium (C V123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD)________
21»Instituto us. San Lorenzo.
TNT Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD - 
SC 423/140 HD)

UGADE ESPAÑA
17 » Barcelona us. Rayo 
Vallecano. Dsports (610/1610 HD)

SERIE A
16.30 » Genoa us. Venezia.
ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 
HD)

CHAMPIONSHIP 
17» Leeds United us. Sunder- 
land. Disney-
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Mirtha volvió recargada desde Mar del Plata
tv. Su ciclo tuvo un piso de 4,1 puntos de rating con la visita de L-Gante a su mesaAmbas películas se llevaron ayer los galardones a mejor película y actor protagónico; interrogantes sobre la suerte de Emilia Pérez; se anticipa una competencia reñida para la gran fiesta de Hollywood

Adrien Brody (El brutalista) con el galardón por mejor actor protagónico AP

Mirtha Legrand inauguró su 
temporada número 57 al ai
re en Mar del Plata con uno 
de los temas del momento: 
mientras L-Gante estuvo 
sentado en su mesa y habló 
de su amor por Wanda Nara, 
de un posible casamiento y 
de su relación con las hijas 
de ella, la mediática conduc
tora irrumpió en el estudio 
donde tuvo un divertido ida 
y vuelta con la diva. “Me voy 
a quedar sin trabajo”, disparó 
entre risas.

A las 21.30 en punto, la 
Chiqui apareció en pantalla 
desde el Hotel Costa Galana 
para dar inicio a un nuevo 
año al frente de su ciclo. En
fundada en una falda larga en 
color negro y una camisa es
tampada, se mostró feliz por 
su regreso, anunció un pro
grama más en Mar del Plata  y 

adelantó que después volverá 
a grabar su ciclo a la ciudad 
de Buenos Aires. Luego de su 
clásica apertura, la conduc
tora presentó a sus invitados: 
Elián González y los actores 
Gabriel Goity, Florencia Peña 
y Nicolás Scarpino. La pelea 
de la noche por la audiencia 
comenzó a las 21.15 con Pa- 
sapalabra que arrancó con 
un piso de 4,4, mientras li
deraba la película Bestia, en 
Eltrece con 5.3 puntos, a la 
espera del debut de Mirtha 
Legrand. Puntualmente a 
las 21.30 volvió La Noche de 
ML, desde Mar del Plata, con 
un piso de 6,2 que le dejó el 
cine. Pero a medida que pa
saron los minutos, el ciclo de 
que conduce Iván de Pineda 
se puso al frente con un pico 
de 7,6 puntos.
Continúa en la página 2

La "mesaza" que inaugura otro año en la pantalla captura

Natalia Trzenko
LA NACION

El oficio de pronosticar quiénes serán 
los ganadores de uno de los tantos ga
lardones que integran la temporada 
de premios de la industria del cine en 
busca de llegar con algunas certezas 
a su ceremonia de clausura, la entre
ga de los Oscar, está lejos de ser una 
ciencia exacta.

De hecho, los métodos científicos 
no se pueden aplicar a resultados que 
dependen de las opiniones y gustos 
de los muchos miles de votantes que 
eligen a sus favoritos años tras año. 
Claro que en 2025, la artesanal tarea 
de la predicción de estatuillas se vol
vió una misión casi imposible, con 
el lugar del film favorito pasando de 
mano en mano desde que se conocie
ron los tuits racistas de Karla Sofía 
Gascón, la protagonista de Emilia 
Pérez, y luego de que el narco musi
cal de Jacques Audiard perdiera el 
inexplicable liderazgo que parecía 
tener en todos los pronósticos. En el 
escenario actual ya no hay certezas 
de la dirección que tomarán la mayor 
cantidad de las estatuillas en danza.

Por eso, muchos pusieron todas sus 
esperanzas en los premios déla Aca
demia británica de cine (Bafta), los 
primos hermanos de los Oscar, con 
el fin de que zanjaran las diferencias 
y aportaran algo de claridad a la tem
porada de premios más impredecible 
de los últimos tiempos.

En teoría, la apuesta tenía sentido: 
muchos de los votantes del galardón 
británico lo son también en los pre
mios de Hollywood, y además, con 
el periodo de votación abierto para 
los Oscar hasta mañana, se supone 
que algunos tomarán nota de lo que 
sucedió ayer en Londres para hacer 
sus últimas elecciones.

Claro que la historia de coinci
dencias entre los ganadores en el 
premio británico y el de la industria 
estadounidense es de todo menos 
consistente. Si bien el año pasado los 
ganadores del Bafta en ocho de las ca
tegorías principales -mejor película 
(Oppenheimef), actor (Cillian Mur- 
phy), actriz (Emma Stone), actor de 
reparto (Robert Downey Jr.), actriz 
de reparto (Da’Vine Joy Randolph), 
guión adaptado (Ficción estadouni
dense) y original (Anatomía de una

caída)- se repitieron en un lado y el 
otro del atlántico, en 2023 los gana
dores no coincidieron en ninguno de 
esos rubros centrales.

En principio, la lista de los más no
minados en los Bafta este año confir
maba su tendencia a destacar a los 
films con más lazos con Gran Breta
ña: la película con mayor número de 
menciones era Cónclave con 12, de los 
que terminó ganando el premio más 
codiciado, mejor película, además de 
mejor film británico, guión adapta
do y edición. La significativa  cosecha 
parecería ser más un fenómeno local 
que una pista sobre lo que vendrá.

En el segundo puesto entre los films 
con mayor número de nominaciones, 
con once menciones, estaba Emilia 
Pérez, de Audiard, un viejo conocido 
de los Bafta, dónde en el pasado ganó 
dos veces en la categoría de film no 
hablado en inglés. Esa buena racha 
se repitió ayer para el realizador en 
la categoría, la que muchos anticipan 
también podría ganar en los Oscar ya 
que el grupo de votantes en ese rubro 
suelen ser extranjeros que no están 
tan influenciados por los lobbies.
Continúa en la página 2

Otro Cosquín con música para todos 
festival. El acontecimiento se aleja del rock e invita a otros géneros al escenario
Florencia Falcone
LA NACION

C0SQUÍN.-E1 sol se abrió paso 
en el Aeródromo Santa María 
de Punilla, en Córdoba, para el 
segundo y último día de Cos
quín Rock 2025, que tuvo co
mo plato fuerte el regreso de 
Los Piojos al interior del país 
luego de sus siete fechas en el 
Estadio Único de La Plata. En 
el público de este domingo 
predominaron las familias y 
los grupos de amigos proce
dentes de todas partes del país, 
enfundadosenremerasyban- 
deras de la banda liderada por

Andrés Ciro Martínez. Para 
los más rockeros, otras de las 
agrupaciones más esperados 
de la grilla fueron Las Pelotas, 
que celebraron 25 shows inin
terrumpidos en el festival -el 
cual, asu vez, presenta suvige- 
simoquinta edición-, y Skay y 
los Fakires, fundada en 2002 
por Skay Beilinson.

En el abanico de géneros 
que ofrece Cosquín Rock, una 
de las presencias con más ex
pectativas de la jomada era la 
de Nicki Nicole, cuyo último 
show en Córdoba fue en no
viembre de 2021.
Continúa en la página 3
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Camino al Oscar. Los premios Bafta anticipan una pelea reñida en Hollywood 
Cónclave se llevó el galarón a mejor película y Adrien Brody (El brutalista), el de mejor actor; Mickey Madison (Anora) le ganó a Demi Moore (La sustancia) en el rubro actrices
Viene de tapa
En tercer lugar estaba El bruta
lista, con nueve nominaciones, 
mientras que Anora, la seguía con 
siete. Claro que horas antes de la 
ceremonia de los Bafta, la superio
ridad numérica importaba menos 
que el impulso que el film de Sean 
Baker recibió en la última sema
na al quedarse con las categorías 
principales en los premios de los 
críticos y los de los sindicatos de 
directores, productores y guionis
tas, las pruebas más firmes de que 
la comedia dramática sobre una 
trabajadora sexual de Nueva York, 
estaba varios pasos por delante de 
su competencia para cruzar la me
ta el próximo 2 de marzo en el tea
tro Dolby de Los Ángeles.

En la ceremonia británica, sin 
embargo, el film de Baker empe
zó ganando en un rubro que, por 
ahora, no se entrega en los Oscar: 
mejor casting. Aunque sí logró la 
sorpresa de la temporada: al con
trario de todos los pronósticos que 
daban por seguro el triunfo de De
mi Moore en Londres por su papel 
en La sustancia, el premio a la me
jor actriz principal fue para Mic
key Madison, la mismísima Anora 
del título. Uno de los indicios más 
claros de que este año las opinio
nes de los votantes están más di
vididas que nunca. Un misterio 
que en los premios actorales qui
zás se pueda hacer resolver con 
algún grado más alto de certeza 
tras la ceremonia del sindicato de 
actores (SAG) que se realizará el 
próximo domingo y se podrá ver 
en vivo por Netflix.

Otro de los rubros más impor
tantes, mejor director, quedó en 
manos de Brady Corbet, el reali
zador de El brutalista. Su prota
gonista, Adrien Brody también 
ganó y se acercó un paso más a 
conseguir su segundo Oscar. To
do parece indicar que si el actor 
neoyorquino logró vencer a Ralph 

El elenco y el equipo de dirección de Cónclave, que se coronó como la mejor película de la noche fotos de afp

Fiennes (Cónclave) entre los vo
tantes británicos, con más razón 
debería poder imponerse en Ho
llywood. A menos que los simpa
tizantes de Timothée Chalamet 
(Un completo desconocido) sean 
más de los esperados y den pelea. 
El brutalista también se llevó las 
estatuillas a mejor fotografía y 
partitura original.

Los Bafta, conducidos por el 
actor escocés David Tennant y 
transmitidos en diferido por TNT 
y Max, empezaron con los festejos 
Un dolor real, que consiguió la es
tatuilla a mejor guión original pa
ra su guionista, protagonista y di
rector, Jesse Eisenberg, y también 
la de actor reparto para Kieran 
Culkin, quién probablemente sea 
el único nominado de la tempora
da que los expertos unánimemen
te anticipan que llevará su racha 
ganadora hasta el escenario de los 
Oscar. Su contraparte femenina es 
Zoé Saldaña que hoy, como en los 
Globo de Oro, logró quedarse con 
el premio como actriz de reparto 
por Emilia Pérez a pesar de la de- 
bacle de relaciones públicas alre
dedor del film.

Más allá del reparto de estatui
llas, gran parte de la industria ci
nematográfica estuvo atenta a los 

Mickey Madison (Anora), la gran sorpresa Zoé Saldaña, mejor actriz de reparto

discursos de los ganadores en los 
Bafta, como si se tratara de una 
suerte de ensayo general del tono 
y los tópicos a esperar en la noche 
de los Oscar. Además de la curio
sidad por ver si los artistas harían 
referencias a temas políticos mu
chos tenían la mira puesta en el 
equipo de Emilia Pérez y cuál se
ría su posición frente al escándalo 
alrededor de Gascón y, sobre todo, 
si intentarían algún argumento re
dentor que le devolviera al film su 
lugar entre los preferidos de los 
votantes.

El primero de ese grupo sobre 
el escenario fue Audiard quién 
en francés y con la ayuda de una 
intérprete agradeció el “inmenso 
honor del premio a mejor película 
no hablada en inglés” y a sus actri
ces “A mi querida Zoé [Saldaña], 
mi querida Selena [Gómez]... y 
también a mi querida Karla So
fía, a la que le mando un beso. Me 
siento profundamente orgulloso 
de lo que logramos juntos. ¡Larga 
vida a Emilia Pérez?’, exclamó el 
director que hace unos días había 
expresado su desconcierto por las 
declaraciones públicas de Gascón 
y había dicho que no había habla
do con ella ni tenía intenciones de 
hacerlo.

Cuando fue el turno de los agra
decimientos de Saldaña, la actriz 
también mencionó al elenco y re
saltó el mensaje del film aunque 
por cuestiones de tiempo la parte 
más emotiva de su discurso quedó 
para el detrás de escena, durante 
el encuentro de los ganadores con 
la prensa. Allí, la actriz norteame
ricana de origen dominicano dijo 
que le dedicaba su premio a su so
brino trans: “Él es la razón por la 
que inicialmente quise participar 
de esta película. Así que como la 
orgullosa tía de una persona tran- 
sexual, siempre defenderé a la co
munidad trans”.

Habrá que esperar hasta el 2 
de marzo para corroborar si la 
Academia de Hollywood se con
moverá con esa historia y será tan 
generosa como la británica con el 
mediocre narco musical o si Aún 
estoy aquí, la candidata de Brasil 
dirigida por Walter Salles, que es 
su rival más firme, logra quedarse 
con la categoría de mejor pelícu
la internacional. La única certeza 
que dejó el reparto de estatuillas 
de los Bafta es que a dos semanas 
de la entrega de los premios Oscar 
la temporada de premios modelo 
2025 sigue siendo tan imprevisible 
como en su comienzo. •

El regreso de Mirtha, con L-Gante y Wanda en el estudiotv. Desde Mar del Plata, la diva arrancó el año con buen rating
Viene de tapa
“¿No te agobia tanta presión, tan
ta prensa?”, le consultó entonces 
la Chiqui. “Sí, agobia, pero deja
mos que el sentimiento afecte 
cuando viene con malas inten
ciones. Ahí sí me llega a moles
tar. Cuando es con buena fe, sa
no, se disfruta”, confesó. “¿Estás 
enamorado?”, continuó la con
ductora. “Sí, ahora muy enamo
rado. Me corrigió bastante a mí”, 
explicó L-Gante, y Mirtha lo inte
rrumpió con una pregunta clave: 
“¿Te vas a casar?”. El músico no le 
cerró la puerta, a priori, al altar: 
“Es bastante temprano por el mo
mento para tomar esa decisión, 
pero sí lo tengo muy en cuenta y 
dejamos que fluya. Nos llevamos 
excelente, somos el uno para el 
otro”, remató.

Después de contar los porme
nores de sus días en la cárcel, 
Mirtha volvió a llevar a su mesa el 
gran escándalo mediático de los 
últimos tiempos. “¿Conocés a los 
chicos de Wanda?”, consultó en 
referencia a Isabellay Francesca, 
fruto de su matrimonio con Mau
ro Icardi, y a Valentino, Constan
tino y Benedicto, de su relación 
con Maxi López. “Sí, los conozco. 
Creo que me quieren, los quiero. 
Me llevo muy bien”, sorprendió. 
“Con las nenas me llevo súper 
bien, las quiero un montón. Y 
los varones están un poco más 
en la suya porque son un poco 
más grandes, pero también nos 
llevamos bien”, agregó. “Respeto: 
me meto lo que me tengo que me
ter, hablo lo que tengo que hablar 
con ellos, pero respeto que cada 
uno tiene a su padre y respeto a su 
madre”, aclaró. También contó 
que Jamaica, su hija, tiene buena 
relación con las hijas de Wanda.

Mirtha preguntó varias veces 
al aire por la presencia de Wanda 
Nara hasta que por fin las cáma
ras la enfocaron. La mediática 
se hizo rogar y luego de varios 
llamados de la conductora, se 
acercó hasta la mesa a saludar. 
“Me voy a quedar sin trabajo”, 
soltó la figura de Telefe. “Cinco 
minutos, vos sabés cómo es es
to. No soy una conductora como 
vos, la reina de las conductoras”, 
se excusó.

Lo que siguió fue un divertido 
ida y vuelta que incluyó una pica
ra anécdota: Mirtha y Wanda se 
conocieron en el Costa Galana y 
la gran diva de los almuerzos se 
quejó de los ruidos de la habita
ción de la mediática. “Nos cono
cimos acá, en este hotel”, arrancó 
Legrand. “Sí, le conté a Elián la 
anécdota cuando veníamos en el 
avión. Esa vez, flasheaste un po
co, como dice Elián, los ruidos”, 
reaccionó Wanda. “¿Vos qué de
cís? ¿Qué no hacían ruido?”, re
trucó Mirtha. Ante la negativa 
de la mediática, Mirtha insistió. 
“¡Ay, querida! Era un horror. ¿A 
dónde está la campana?”, bro
meó. “El ruido era impresionan
te, corrían muebles. No sé qué 
hacían. Yo tenía la suite pegada 
a la tuya”, agregó.

A las 22.30 comenzó Elijo creer, 
que se impuso con 6,9, mientras 
que La Noche de ML obtuvo un 
piso de 4,1 y un pico de 5,9 pun
tos. Una noche en la que subió el 
encendido, en comparación al 
sábado pasado.»
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Anteanoche en el estadio de GEBAMarco Antonio Solís renovó su romance con el público argentino
show. “Pásenme un femet con Coca”, dijo el cantante mexicano mientras recoma sus hits

Un Cosquín Rock abierto a otras músicas y estilos
festival. Cerca de 120.000 personas disfrutaron del evento en las sierras cordobesas; la grilla incluyó el trap y la electrónica

Mauro Apicella
LA NACION

Los enamorados tuvieron una se
gunda oportunidad. Se sabe que en 
la ley de probabilidades meteoro
lógicas las cosas pueden fallar. Por 
alerta amarilla, debió ser reprogra
mado el primero de los dos recita
les del fin de semana, que Marco 
Antonio Solís tenía agendados en 
el estadio de GEBA. Todos los que 
pensaron que sería un gran plan te
ner una noche romántica con la voz 
del “Buki” en sus oídos, para feste
jar San Valentín, finalmente lo con
siguieron, pero un día después.

Cincuenta y dos minutos pasa
das las 21 de anteanoche, el can
tante mexicano ganó el escenario, 
vestido de negro, con una chaqueta 
con apliques en azul brillante, para 
resaltar su traje. Ya en el comien
zo, su banda sonaba en pleno, con 
todo su poderío, y sus bailarinas 
hacían algunas intervenciones. 
Casi dos docenas de artistas son 
los que integran el staff de su gira 
Más cerca de ti.

“Aveces nuestra madre natura
leza tiene su lenguajey hay que res
petar todo eso”, dijo en referencia 
a la suspensión del recital del día 
anterior, dispuesta por el gobierno 
porteño. La tormenta nunca llegó, 
pero los protocolos indicaron la re
programación. El sábado, la noche 
de revancha tuvo un clima ideal, 
para 15.000 fans, con más de dos 
horas de concierto y un repertorio 
en donde no faltaron sus clásicos, 
esos que cultivó desde1996, cuando 
comenzó su carrera solista y aque
llos que fueron éxitos de Los Bukis, 
décadas antes. “Y ahora te vas” fue 
uno de los primeros de esa lista que 
levantó los ánimos del público.

Durante esas dos horas también 
usó los entretiempos de las cancio
nes para dejar algunas reflexiones. 
“Si nos está costando algo es porque 
vamos por el camino correcto. Un 
verdadero éxito se construye con 
pedacitos de fracasos”, dijo para 
preludiar otro de sus hits, “El peor 
de mis fracasos”.

La invocación a Dios atravesó to
do el concierto (su típico gesto de 
alabanza con brazos abiertos), lo 
mismo que la reverencia al públi
co. Y muchos recuerdos, como los 
que los llevaron a escribir algunas 
canciones de la década del ochenta, 
en medio de un intenso tour de con
ciertos por México. De ahí surgie
ron melodías de temas como “Tu 
cárcel”, que hasta hoy sus fanáticas 
corean.

Y cuando tomó la guitarra, aren
gó a la platea para que se levantara 
de sus asientos. “Tú me vuelves lo

co” era el elegido para que el públi
co comenzara a bailar. Mas tarde 
siguió compartiendo comentarios, 
de diferente calibre: “He leído un 
cartel -de esos que alzan los fans- 
que decía: ‘Sigo soltera porque te 
sigo esperando’”.

En esa historia de amores y des
amores hubo relatos de novias 
celosas (“El milagrito”), manua
les para perdedores (“Acepto mi 
derrota”), momentos pachangue- 
ros (“Viva el amor”) con solos de 
timbales a cargo del propio Marco 
Antonio, versos para puñales que 
compartió cantando con su hija 
Mar (“Extrañándote”), el tono ma
riachi que se acentuaba con fuerza 
(“La venia bendita”), y esos clási
cos (“Si no te hubieras ido”), queja- 
más podría eludir en un concierto 
y salir ileso, si no los cantara. Por 
supuesto que no faltaron las com
plicidades con sus fans. “Pásenme 
un fernet con Coca”, dijo cuando 
ingresaba en el último tramo del 
recital. También tuvo tiempo para 
promocionar una línea de tequila 
que lanzó al mercado.

Horas antes, el ingreso era sin 
prisas ni pausas. Había largas filas 
pero la gente caminaba animada. 
Entre los devotos del mexicano 
también estaban los clásicos ven
dedores, quienes intentaban hacer 
el día: remeras, sombreros, “agua 
fresca” y gaseosas. Allí también 
estaba Claudia, con una remera 
de Marco Antonio Solís que había 
comprado en un recital anterior y 
un cartel que decía “Gracias por es
tar aquí”. Eso, simplemente. “Espe
ro que me lo dejen entrar”, decía es
ta chaqueña que vive en Buenos Ai
res desde hace tres décadas. ¿Desde 
cuando escucha a Solís? Desde su 
vida artística anterior, cuando era 
cantante de los Bukis y uno de los 
casetes de la banda sonaba en el pe
queño grabador de un almacén del 
barrio donde Claudia se crio. Trajo 
ese recuerdo a Buenos Airesy supo 
que aquí tendría más posibilidades 
de verlo. Desde la primera vez que 
lo escuchó en el estadio Luna Park, 
nunca faltó a una cita. No se quie
re perder los rituales de sus shows 
ni las novedades. Entre novedades 
este año se cuenta la presencia de 
María, hija de Marco Antonio que 
es conocida artísticamente como 
Mar; hizo el show previo, con al
gunas canciones que intercalaron 
sus singles con temas desupadrey 
otros muy populares del cancione
ro latinoamericano pop melódico. 
Solo falta aclarar que la función que 
inicialmente correspondía al sába
do fue postergada para su próxima 
visita, de fin de año, el 24 de noviem
bre, en el Movistar Arena. •

Viene de tapa
Cabe recordar que la intérprete ro- 
sarina viene de una difícil semana 
tras la reciente muerte de su padre, 
Sergio Cucco, quien falleció a los 
56 años luego de haber atravesado 
una larga enfermedad. En ese mo
mento, la cantante estaba en Costa 
Rica, donde se había presentado en 
el Picnic Festival Centroamérica, 
mientras que ayer estuvo en Chi
le, en lo que fue su primer show 
después de su triste pérdida. Ayer 
interpretó una versión de “Semi
nare” que dejó a todo el público 
conmovido.

Completaron el variopinto mu
sical más destacado de ayer artis
tas como Ca7riel y Paco Amoroso, 
La Delio Valdez, Bhavi, Blair, Zoé 
Gotusso y el regreso de Luck Ra a 
su provincia natal para un cierre a 
puro cuarteto. El festival convocó 
aproximadamente a unas120.000 
personas en sus dos jomadas.

¿El rock sigue siendo joven?
“Todos esos artistas [los arriba 

mencionados] son perfiles que, en 
cierta manera, tienen influencias 
del rock en su personalidad y en 
su marca, quizás no tanto en su 
música. Lo que diríamos desde el 
Programa de Estudios sobre Cultu
ra Pop de la Universidad Nacional 
de Córdoba (@laboratoriopop_) es 
que en las culturas de hoy, sobre 
todo en las culturas juveniles, en 
esta época que llamamos posmo
derna, los consumos empiezan a 
hibridarse. Hace unos años estaba 
todo muy dividido, teníamos a los 
floggers y a los emos, o antes, en 
los setenta, a los rockeros versus 
los que iban al boliche a escuchar 
música disco. Ahora, la juventud 
que viene a Cosquín Rock escucha 
Airbag, Luck Ra, Él Mató aun Poli
cía Motorizado y la Mona Jiménez 
sin ningún tipo de contradicción”, 
dice a la nación Camila, estudiante 
del programa de investigación Es
tudios sobre Cultura Pop, que está 
presente en la exposición multipla- 
taforma El sermón de la montaña, 
la cual repasa los 25 años de Cos
quín Rock y, dentro del predio del 
festival, está próxima al escenario 
La casita del blues.

De acuerdo al relevamiento so
bre cultura popular y masiva que 
realizaron en la población estu
diantil de la Universidad Nacional 
de Córdoba, los participantes con
sideraron que las personalidades 
que definen la cultura a nivel local 
son Lionel Messi, Javier Milei, Lali 
Espósito, la Mona Jiménez y Duki, 
mientras que los artistas más elegi
dos fueron Gustavo Cerati, Charly 
García, Taylor Swift, Lali Espósito 
y Duki. Lucía (20) y Agustina (21) 
son dos amigas cordobesas que es
tán emocionadas porque pudieron 
cumplir su deseo de asistir por pri
mera vezjuntas al Cosquín Rock, y 
esperan ver a Los Piojos, Las Pelo
tas y Skay y los Fakires. “Es un sen
timiento, algo que te une”, dice una 
de ellas sobre la influencia del rock 
en sus vidas.

Para otras tres amigas oriundas 
de Santiago del Estero, que actual
mente viven en provincias dife
rentes y promedian los 30 años, 
el festival es un motivo para jun
tarse, como una especie de punto 
de reencuentro. “Venimos a ver a 
todos, bien variado, pero principal
mente a Los Piojos, y después a Nic- 
ki Nicole”, cuentan a este medio.

En el principal puesto de ven
ta de merchandising de Cosquín

Wos arengó a su público y se llevó aplausos

Rock 2025 se vendieron todo ti
po de recuerdos para los fanáti
cos: una taza por 8 mil pesos, un 
vaso fernetero por 10 mil, gorras 
y pilusos entre 15 y 20 mil, entre 
otras opciones. En cuanto a la in
dumentaria, las opciones varían 
entre aquellas que llevan las ins
cripciones del festival con la grilla 
de artistas (se consiguen desde 25 
a 40 mil pesos las remeras, y 50 mil 
los buzos), y las que remiten a ban
das específicas. En este caso, las re
meras de Airbag y Wos se comer
cializan a 30 mil pesos, las de Los 
Piojos o Divididos a 40, mientras 
que las de Nicki Nicole ascienden 
a 80 mil pesos.

Previamente, a través del sitio 
web Pop Meáis, el público del Cos
quín Rock 2025 tuvo la posibili
dad de hacer sus compras antici
padas de comida, bebida, snacks 
y merchandising.

De acuerdo con los precios que 

figuraban en la mencionada pági
na de internet, por $10.500 se pue
de conseguir una hamburguesa 
de carne, queso cheddar, cebolla 
caramelizada y panceta o un cho- 
ripán con tomate, lechuga y chi- 
michurri. El pancho con aderezo 
cuesta $7500, una porción de “pa
pas fritas gigantes” con cheddar 
sale $9000, mientras que un sánd
wich de milanesa o de lomito está 
$13.000. Como opciones veganas 
hay bastoncitos estilo queso o po
llo y hamburguesas, cada una a 
$10.500. El dato no menor es que 
a todo hay que sumarle el cargo de 
servicio. Además, los usuarios de
ben adquirir un vaso ecológico de 
800 mi necesario para consumir 
cualquier bebida dentro del festi
val, que tiene un valor de $3500y se 
podrá devolver y obtener el reem
bolso al finalizar el día. La cerveza 
osciló entre los $13.000y $15.000y 
el Fernet con Coca Cola, $17.500. •
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El tiempo 
para la ciudad 
www.lanacion.com.ar/tiempo 
Fuente: SMN y Observatorio Naval

mín. 23° I máx. 30°

Parcialmente nublado 
Vientos moderados de 
direcciones variables.

Mañana mín. 16° I máx. 27°

Parcialmente nublado
Vientos moderados 
del sector nordeste.

Sale 05.58
Se pone 20.08

Luna
Sale 22.09
Se pone 11.04

• Nueva 27/2
(J Creciente 6/3
O Llena 12/2
O Menguante 20/2

SANTORAL Los Siete Santos Fundadores de los Servitas. I UN DÍA COMO HOY En 1982, muere el pianista de jazz estadounidense Thelonious Monk. I HOY ES EL DÍA Internacional del Juego Responsable.

Sudoku
Anote un número del 
1 al 9 en cada casilla vacía, 
de modo que ninguno 
se repita en una misma 
fila horizontal, ni en 
una misma columna 
vertical, como tampoco 
en un mismo cuadrado 
remarcado de 3x3.

DIFICULTAD BAJA

SOLUCIÓN

DESCUBRÍ MÁS JUEGOS EN: lanacion.com.ar/juegos

© Ediciones de Mente
Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena

Humor petiso Por Diego Pares

Genio y figura PorMaxAguirre

En la Lunik Por Alejandra Lunik

LO QUE FLOTA ES EL MISTERIO...

http://www.lanacion.com.ar/tiempo

